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Préface 

Cette méthode d'apprentissage de la lecture et de l'écriture peut être utilisée par des 
enseignants mais elle est essentiellement conçue pour les parents qui désirent apprendre 
à lire et à écrire à leur enfant ou l'aider à améliorer ses performances en ces domaines. 

Ces deux ouvrages se suffisent à eux-mêmes. Vous n'aurez pas à acquérir ultérieure- 

ment d'autres livres ou cahiers d'exercices. 

La méthode d'apprentissage alphabétique plurisensorielle est efficace parce qu'elle a été 
construite pour apporter au cerveau les éléments essentiels dont il a besoin pour bien 
lire, comprendre ce qu'il lit, maîtriser l'écriture et acquérir les premières bases de l'ortho- 

graphe. L'évolution de la science en matière de neurobiologie permet maintenant de 
savoir comment le cerveau procède pour accéder à l'écrit. La pédagogie proposée ici a 

tiré les conséquences des découvertes neurophysiologiques des quinze dernières 
années et répond aux exigences du fonctionnement cérébral. Elle donne ainsi à chaque 
enfant un maximum de chances de réussite. 

Les parents s'étonneront peut-être de l'aspect sévère du livre de l'élève. Nous verrons 
plus loin que l'absence de couleurs et d'images dans le texte est voulue pour des raisons 

neurologiques. Les enseignants qui ont utilisé cette méthode confirment le bien-fondé 
de ce choix. Les enfants, quant à eux, réagissent très positivement devant leur livre : ils 
sont fiers d'être traités « comme des grands » et de lire dans un « vrai livre ». Ils com- 

prennent ce qu'ils lisent et acquièrent très rapidement le goût de la lecture. 

En tant que parents, avant de vous lancer dans cette « aventure », vous vous posez, sans 

nul doute et à juste titre, un certain nombre de questions. 

Suis-je capable d'apprendre à lire à mon enfant ? 

Oui, car cette méthode vous apporte dans le manuel pédagogique tous les éléments 

dont vous avez besoin pour pratiquer correctement cet apprentissage, même si vous 
n'avez aucune connaissance pédagogique antérieure. Il vous suffira d'appliquer les consi- 

gnes que nous vous donnerons et de préparer très sérieusement chaque leçon à l'avance 
comme cela vous sera indiqué. 

Mais, pour réussir, vous devez, lors de chaque leçon, faire oublier votre rôle de parent 
pour devenir « le maître ». Cela ne posera aucun problème si vous êtes capable de faire 

preuve d'autant de patience à l'égard de votre enfant qu'à l'égard d'un autre. Les conflits 
viennent en général du fait que, parce qu'il s'agit de « votre » enfant, vous êtes trop exi- 
geant. Vous avez tendance à croire qu'il peut « mieux faire », et vos attentes dépassent 
ses possibilités. Il vous faut donc impérativement oublier vos ambitions et votre souci 
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légitime de le voir réussir le mieux possible pour pouvoir à tout moment lui fournir des 
explications sans aucune agressivité, en reprenant les consignes calmement et aussi 
souvent que nécessaire. 

Vous ne devez faire à l'enfant aucune remarque négative concernant son travail. Il faut, au 

contraire, toujours insister sur l'aspect positif de son action et la valoriser. Par exemple, 
s'il se heurte à une difficulté, vous lui direz : « Cela est à revoir mais tu réussiras (a fois 
prochaine. » L'enfant reprendra alors son travail avec confiance et triomphera de l'obsta- 
cle, Si vous vous fâchez ou si vous faites une remarque désobligeante, il se renfermera 
sur lui-même et, peu à peu, il refusera de travailler avec vous. Si vous n'êtes pas capable 

de vous comporter ainsi, vous ne pouvez pas aider votre enfant, et ce qui est vrai pour la 
lecture l'est, bien entendu, pour tous les autres apprentissages scolaires. 

À quel âge mon enfant peut-il commencer à apprendre à lire ? 

Il n'y a pas d'âge précis pour aborder la lecture. Cet apprentissage peut être commencé 
dès que l'enfant manifeste de l'intérêt pour l'écrit. Certains enfants peuvent vouloir lire 
très tôt, d'autres beaucoup plus tard. En tant que parents, il est naturel que vous soyez 
tentés de stimuler votre enfant pour lui faire gagner du temps. Mais vous devez avoir la 

sagesse de respecter son évolution. A vouloir forcer la nature, on arrive souvent à de très 
mauvais résultats, parfois même à des situations de blocage qui compromettent lourde- 
ment l'avenir. Votre rôle est de proposer et non de contraindre. Vous saurez que votre 
enfant est prêt pour lire lorsqu'il vous posera des questions sur ce qui est écrit, lorsqu'il 
cherchera à comprendre ce qu'il voit sur (es livres, les affiches, les journaux ou, tout sim- 

plement, quand il répondra avec enthousiasme à votre proposition d'apprendre à lire. 

L'école demande aux enfants très précocement, parfois dès la petite section de mater- 
nelle, de « reconnaître » des mots : les prénoms et divers mots souvent présentés sur 
des étiquettes. Il est donc nécessaire d'agir le plus rapidement possible pour limiter, 

autant que faire se peut, les effets secondaires de ces pratiques néfastes. Nous vous 
indiquerons ci-dessous comment procéder. 

Il est indispensable de souligner ici qu'il est impossible d'apprendre réellement à lire en 
quelques mois. Savoir lire signifie lire de manière fluide sur n'importe quel support, en 
respectant la ponctuation, en adaptant l'intonation et en étant capable de formuler, en le 

résumant, le contenu du texte lu. Un enfant qui maîtrise bien la langue écrite est égale- 
ment capable de restituer sous la dictée tous les éléments dont la seule connaissance de 
la lecture permet de déduire l'orthographe. Tel est le but de la pédagogie proposée ici. 
Certes, l'enfant est capable, dès le début de cette méthode, de lire avec facilité les phra- 

ses et les textes de son livre de lecture, et de les comprendre. Il peut écrire sous la dictée 
les éléments qui correspondent à ses acquis, mais la maîtrise de la langue écrite, au sens 
très large où nous l'entendons, demandera du temps. Les enseignants qui utilisent cette 
pédagogie dans leur classe de CP terminent en général la méthode vers la moitié du mois 
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de juin. Lorsque cette pédagogie est utilisée par les parents, la durée de l'apprentissage 
dépend de la nature et du nombre des difficultés que rencontre chaque enfant. Il peut 

s'agir d'une simple mise au point qui demandera quelques mois, ou d'un apprentissage 
total qui s'étendra sur une année ou plus. Quelle que soit la situation dans laquelle se 
trouve l'enfant, l'objectif n'est pas de réaliser une course de vitesse mais de bâtir pierre 
après pierre les éléments d'un savoir indispensable à l'acquisition de tous les autres et au 
développement de l'intelligence. 

Cette méthode, différente de celle qui est pratiquée à l'école, 

risque-t-elle de perturber mon enfant ? 

Plusieurs cas sont à envisager. 

Votre enfant est en petite ou moyenne section de maternelle 

À ce stade de la vie scolaire, il n'est pas question, sauf cas exceptionnels, d'entreprendre 

un apprentissage complet de la lecture et de l'écriture. Par contre, il est indispensable de 
permettre à l'enfant de perfectionner sa motricité, sa maîtrise de ta reconnaissance des 
formes et de leur orientation dans l'espace, l'écoute et la discrimination des sons, le gra- 

phisme qui servira ensuite dans l'écriture. En commençant par les réalisations les plus 
simples et en abordant progressivement les plus complexes, l'enfant exécutera sous 
forme de jeux des activités qui lui seront indispensables pour compenser les déficits que 
certaines pratiques scolaires peuvent accentuer et qui contribuent ultérieurement à l'appa- 
rition de difficultés dans l'apprentissage de la lecture et de l'écriture. 

Votre enfant est en grande section de maternelle 

Il se trouve à l'âge idéal pour débuter l'apprentissage de la langue écrite. Cette méthode 
ne peut que lui être bénéfique. À un moment où il est entouré de textes à l'école et mis 
en présence de mots entiers, vous avez tout intérêt à lui apprendre à identifier et à écrire 

correctement les correspondances graphiques entre les sons et les signes qui les repré- 
sentent. En effet, si l'on ne fournit pas au cerveau ce code alphabétique, il tentera de le 
découvrir seul. On sait maintenant (ou on devrait savoir !) que le mot ne peut pas être 

retenu dans son ensemble comme une image. Le cerveau doit, pour apprendre à 
lire, faire coïncider les sons qui constituent la langue orale avec les signes qui les 
représentent, en partant du plus simple pour aller vers le plus complexe. Parmi les 
enfants de grande section de maternelle ou de CP, 40 % présentent des difficultés de 

^ | reconnaissance et d'orientation des formes et/ou de discrimination des sons proches les 
g I uns des autres sur le plan phonologique. Ils constituent le groupe des « enfants à 

^ §_ risques » dans le domaine de l'apprentissage de la langue écrite, Pour eux tout particuliè- 
® | rement, mais aussi pour tous les enfants, car on ne sait que rarement dans quel groupe 

@ un enfant se situe, il faut tout mettre en œuvre pour simplifier cet apprentissage de l'écrit 

> a 
o 
u 
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qui est, comme on ne le sait pas assez, une des connaissances les plus difficiles à acqué- 
rir au cours de notre vie. Cette pédagogie répond à cette exigence. 

Votre enfant est en CP 

C'est le cas le plus délicat. Si, vers le mois de novembre, l'enfant est capable de lire faci- 

lement des phrases composées avec des graphèmes qu'il a déjà rencontrés mais diffé- 
rentes de celles de son livre de lecture, et s'il les comprend, c'est qu'il s'adapte bien à la 
méthode utilisée. Par contre, s'il présente des difficultés (un rythme de lecture très lent, 
très peu fluide, des confusions entre lettres et sons, des mots modifiés ou remplacés par 

d'autres quand il rencontre dans une phrase qu'il n'a jamais lue des éléments qu'il est 

censé connaître), s'il manifeste un manque d'intérêt pour la lecture, une anxiété pendant 
les périodes scolaires (maux de ventre, troubles du sommeil ou autres signes physiques 
sans cause médicale décelable) ou un comportement de rejet de l'école, il y a de très 
fortes chances pour que la pédagogie employée dans sa classe ne lui convienne pas ou 
qu'il ait besoin d'une aide extérieure. Vous pouvez dès lors commencer à utiliser cette 

méthode. L'expérience acquise auprès de très nombreux élèves en difficulté au cours du 
CP montre qu'ils n'ont pas été perturbés par cette technique d'apprentissage. Ils ont, au 
contraire, été réconfortés par le fait qu'ils comprenaient la logique de cette démarche et 
prenaient conscience de leurs progrès, 

Votre enfant est en primaire, lit mal ou comprend mal ce qu'il lit 

Il ne faut pas hésiter à reprendre la lecture à la base. Nous vous indiquerons comment 
procéder dans ce cas. Le rythme d'assimilation sera plus rapide que pour un débutant, et 

vous construirez l'édifice de ce savoir fondamental sur des acquis solides en comblant 
toutes les lacunes. Vous verrez l'enfant prendre confiance en lui et s'épanouir en compre- 
nant qu'il peut, lui aussi, apprendre à maîtriser l'écrit. 

Pourquoi choisir cette pédagogie ? 

Il est désormais possible de montrer pourquoi toutes les méthodes autres que les métho- 
des alphabétiques ne permettent pas d'apprendre à lire à un très grand nombre d'élèves. 
Beaucoup d'entre eux arrivent en fin de primaire en lisant mal ou en comprenant mal ce 
qu'ils lisent. À cette insuffisance d'acquisition de la lecture s'ajoute un important manque 

de maîtrise de l'orthographe, de sorte que ces enfants sont pénalisés dans tous les 
domaines et ont un comportement de plus en plus perturbé au fur et à mesure que leur 
échec s'aggrave. 

Nous ne reprendrons pas les explications scientifiques qui justifient les choix pédagogi- 
ques retenus ici. Elles sont détaillées dans de nombreux articles ou publications du 
même auteur, et tout particulièrement dans « Apports des neurosciences et pédagogie 
du langage écrit » (Fransya, 2005), Bien parler, bien lire, bien écrire. Donnez toutes leurs 
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chances à vos enfants (Eyrolles, 2005), « Apprentissage de la lecture : une démonstra- 
tion expérimentale et théorique de la supériorité de la méthode phonique synthétique 
(alphabétique) sur toutes les autres approches pédagogiques » (Fransya, 2006). Les don- 
nées dont nous disposons en neurologie permettent d'établir un « cahier des charges » 

qui définit les critères permettant d'optimiser pour tous les enfants, y compris ceux 
porteurs de handicaps, l'apprentissage de la langue écrite. 

Une bonne méthode d'apprentissage de la lecture doit répondre à plusieurs impératifs. 

1. Respecter les exigences du fonctionnement cérébral 

pour faciliter les apprentissages et limiter les échecs 

Il faut penser que les enfants ont été en contact avec l'écrit avant leur entrée en classes 

maternelles (livres, journaux, publicités, jeux divers) puis à l'école. Leur cerveau a déjà 
effectué des essais de compréhension de l'écrit et de découverte des associations sons/ 
graphismes. Il a donc déjà pu commettre des erreurs qu'il faut corriger. Une pédagogie effi- 
cace d'apprentissage de l'écrit devra tendre à limiter au minimum les risques de confusions 

tant sonores que graphiques. Pour cela, aucune lettre ou aucun groupe de lettres ne 
devra être introduit dans une phrase ou un texte sans avoir été préalablement appris. 

2. Intégrer l'écrit dans l'ensemble des apprentissages de l'enfant et faire 

pratiquer toutes les activités sensori-motrices qui peuvent faciliter la tâche 

du cerveau pour construire ses circuits et mettre en mémoire l'information 

Cela est essentiel pour tous les enfants. Les exercices proposés ici permettent de corri- 
ger les déficiences chez ceux qui en sont victimes. Ils favorisent le développement psy- 
chomoteur chez tous les enfants. Ils préviennent les tendances dyslexiques ou les 

corrigent lorsqu'elles existent. Ils peuvent être appliqués très tôt, bien avant l'apprentis- 
sage de la lecture et de l'écriture, pour préparer celui-ci. 

Pour atteindre le but fixé, il est essentiel d'utiliser la motricité et l'ensemble de l'appareil 

sensoriel. Cette méthode, que nous avons qualifiée de plurisensorielle, est également 
dynamique, car l'enfant est le propre acteur de son apprentissage. À aucun moment il 
n'est passif. Une grande diversité dans les exercices proposés évite toute monotonie et 
permet une adaptation à tous les âges. 

3. Enrichir les connaissances en vocabulaire 

pour permettre la compréhension des textes lus 

C'est très exactement ce que nous proposons dans cette méthode alphabétique qui con- 
^ §_ tient plus de 3 000 mots différents. L'ordre des apprentissages en a été étudié pour partir 

des sons les plus simples et aboutir aux plus corr 
rapidement de petites phrases porteuses de sens. 

^ s 
^ 1 
O m 

<D Q 3 
s des sons les plus simples et aboutir aux plus complexes tout en permettant de lire très 
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Bien qu'alphabétique, cette méthode est très différente du simple b.a.-ba. La pédagogie 

proposée ici n'est en aucune manière un retour vers le passé. Elle constitue au con- 
traire un grand pas en avant dans la mesure où elle intègre dans sa pratique des connais- 

sances issues des neurosciences contemporaines. Elle permet également de faire avancer 

au même rythme la maîtrise de la lecture et celle de l'écriture, qui lui est indissolublement 
liée. Dès qu'il a assimilé les toutes premières notions de base, l'enfant prend conscience 
du fait qu'il est capable de lire et d'écrire sous la dictée. Au fil des leçons, sont également 
introduits quelques points essentiels de grammaire et de conjugaison qui peuvent être 
assimilés à ce niveau. Pour les parents qui le désirent, une méthode d'apprentissage de 

l'orthographe {analyse, grammaire, conjugaison, usage) a été conçue pour leur permettre 
ultérieurement, comme pour la lecture et l'écriture, d'aider leurs enfants à maîtriser correc- 

tement la langue écrite. Enfin, cette pédagogie met l'accent sur la compréhension et 
apprend à l'enfant à résumer ce qu'il a lu. 

L'expérience nous a largement prouvé que cette aventure intellectuelle est une joie véri- 
table pour l'enfant et un grand soulagement pour ceux qui vivaient une situation d'échec. 
Que les adultes qui prétendent qu'une méthode alphabétique est ennuyeuse pratiquent 

comme nous le faisons et observent les enfants qui utilisent cette pédagogie. Ils change- 
ront d'avis ! 

Enfin, il faut insister sur un point d'une importance capitale, La manière dont on choisit 

d'apprendre à lire et à écrire a une influence sur l'anatomie du cerveau et la structuration 
des circuits cérébraux qui relient entre elles toutes les aires qui participent à ces activités. 
En apprenant à lire et à écrire avec une pédagogie qui répond aux exigences de la neurobio- 
logie, l'enfant construit dans son cerveau des circuits de qualité qui joueront un rôle essen- 
tiel dans le développement et la structuration de sa pensée conceptuelle, Il acquiert ainsi 

des savoirs de base indispensables mais aussi un savoir-faire qui lui sera utile dans tous ses 
apprentissages ultérieurs. Enfin, en stimulant ses facultés d'analyse et de synthèse, il les 
développe et augmente ainsi ses chances de réussite intellectuelle. Permettre à un enfant 
de devenir plus performant, n'est-ce pas le but auquel doit tendre tout enseignement ? 



COMMENT UTILISER 

LA MÉTHODE ALPHABÉTIQUE 

PLURISENSORIELLE 

Vous avez décidé d'apprendre à lire à votre enfant {ou éventuellement à un groupe 

d'enfants, ce qui est tout à fait possible avec cette pédagogie). Nous vous proposons ici 
un apprentissage strictement alphabétique qui s'appuie toujours sur les acquis antérieurs 
pour progresser. 

Chaque leçon comporte de nombreux exercices. Elle ne peut donc pas être réalisée en 

une seule fois. Nous vous recommandons de faire travailler l'enfant chaque jour de 15 à 
30 minutes. Vous devrez être vigilant et savoir arrêter la leçon dès que vous sentirez une 
fatigue s'installer chez votre élève. N'oubliez pas que, plus il est jeune, plus il est vulnéra- 
ble. S'il s'agit de reprendre un apprentissage défectueux, l'enfant a déjà vécu bien des 

échecs et de nombreuses situations traumatisantes. Il craint donc l'écrit et il est normal 
qu'il cherche à se dérober. De même, plus il est en difficulté, plus il a de mal à se concen- 
trer. En fait, plus l'effort lui pèse, plus la leçon devra être courte, Ce n'est pas la durée du 

temps de travail mais l'effet de répétition à intervalles rapprochés qui permet d'obtenir 
des acquisitions parfaites et stables. Lorsque vous aurez interrompu un chapitre, il vous 
suffira de reprendre le lendemain là où vous en étiez resté la veille. 

Pour que l'enfant ait envie d'apprendre à lire, vous devez d'abord lui faire comprendre 

l'importance de l'écrit dans sa vie de tous les jours. Avec les jeunes enfants, il faut aborder 
cette question de manière concrète, à partir d'éléments qu'ils connaissent et peuvent com- 
prendre facilement. Bien entendu, le discours varie suivant l'évolution intellectuelle et psy- 

chologique de chacun. C'est à vous de choisir les mots qui conviennent pour convaincre 
mais l'enfant ayant un esprit naturellement curieux attend beaucoup de son entourage pour 
répondre à son besoin de savoir. Nous nous contenterons ici de vous indiquer un canevas 
directeur sur lequel vous pourrez broder à votre guise (vous trouverez en caractères gras 

et italiques ce que vous devrez dire à l'élève). Voici quelques exemples. 
L- 

^ | Dans notre vie de tous les jours, nous rencontrons beaucoup d'écrits ; des livres, 
des journaux, des lettres, des affiches, des papiers de toutes sortes. Il est donc 

^ ® très important de savoir lire pour comprendre ce qui nous entoure. Cela est indis- 
pensable pour exercer un métier quand nous sommes grands mais aussi pour 

•g, ® apprendre des choses passionnantes, pour nous distraire, pour voyager, etc. 
"C 
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Pour certains, il peut être intéressant d'insister sur le rôle culturel de l'écrit en présentant 

cette notion simplement. 

La parole est très utile. Elle nous permet de discuter avec les autres, de leur dire 
ce que nous voulons. Mais elle ne nous donne pas toujours la possibilité de com- 
muniquer avec des personnes qui sont loin de nous. Le téléphone n'est pas suffi- 

sant pour remplir ce rôle. Les hommes ont inventé l'écriture pour pouvoir faire 
savoir ce qu'ils pensent à d'autres hommes de leur époque et aussi à ceux qui 
vivront après eux. 

Bien savoir lire et écrire est à la fois indispensable et agréable, car on n'a plus 

besoin de demander aux autres ce que veut dire ce qui est écrit. Très vite, après 

quelques leçons, tu pourras déjà lire de petites phrases et tu feras des progrès 
rapides qui te donneront envie de continuer pour pouvoir lire tout seul ce qui 
t'intéresse. 

Avant de commencer la première leçon, il faut expliquer : 

Notre langue s'écrit avec des lettres (préciser 26 pour ceux qui peuvent compter). 
Ces lettres, assemblées entre elles, permettent d'écrire tous les sons que nous 
prononçons en parlant. Il y a également des accents (3) qui sont des petits signes 

mis sur certaines lettres et qui en modifient parfois fa prononciation. 

Avec les lettres, on forme des mots. Les mots sont regroupés ensemble pour 
faire des phrases. 

Une phrase contient plusieurs mots qui nous disent, par exemple, ce que fait une 
personne ou un animal. 

Pour faire comprendre cette notion essentielle, vous donnerez quelques exemples : 

« Lapin », employé tout seul, est un mot. 

« Les lapins sautent dans l'herbe » est une phrase. 

« Marie » est un mot. 

« Marie est ma meilleure amie » est une phrase. 

Vous préciserez dès ce stade qu'à fa fin de chaque phrase on met un point pour la 
séparer des autres. Il est utile de dire également qu'on trouve parfois de petits signes 

qui séparent certains mots de la phrase, comme les virgules (à signaler sans insister). 

Il faut maintenant vous assurer que le message a été bien compris. Pour cela, vous 
demanderez à l'enfant de vous dire si ce qu'il entend dans ce que vous prononcez est un 

mot ou une phrase. Vous choisirez vos exemples dans son environnement pour qu'il per- 
çoive bien les rapports du langage avec ce qu'il vit chaque jour. Vous pourrez aussi lui 
demander de vous indiquer des mots et de construire une petite phrase avec chacun 
d'entre eux. Vous êtes désormais prêt pour aborder votre première leçon. 
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Toutes les indications nécessaires vont maintenant vous être fournies pour que vous 
puissiez bien maîtriser cette pédagogie. Nous vous demandons de bien vous en impré- 
gner et de suivre scrupuleusement les consignes données, dans l'ordre indiqué, car cha- 
cune d'entre elles est importante. 

Nous avons six objectifs prioritaires ; 

1. faire participer à l'apprentissage de l'écrit l'ensemble de l'appareil sensoriel ; 

2. obtenir un contrôle volontaire de la motricité et faciliter la concentration ; 

3. établir une liaison son/graphisme de bonne qualité ; 

4. acquérir ou améliorer la latéralisation par des exercices appropriés ; 

5. enrichir le vocabulaire de l'enfant ; 

6. développer ses capacités d'analyse et de synthèse. 

Pour être efficace dans votre travail, il vous faut préparer votre cours avec précision, 
car vous ne devez pas avoir de moments de flottement. L'improvisation est rarement une 

réussite ! Mais soyez sans crainte, vous parviendrez facilement à un bon résultat. 

Votre première démarche consistera à déterminer si l'enfant est droitier ou gaucher. 
En général, au moment où vous décidez de lui apprendre à lire, vous êtes fixé sur ce 

point. Mais, si la latéralisation est encore hésitante, il faut lever le doute avant de com- 
mencer l'apprentissage de la lecture et de l'écriture. 

Si l'enfant ne choisit pas nettement un côté, il faut absolument découvrir quelle est la 
main préférentielle. Pour cela, vous pouvez lui demander de vous faire un petit dessin 

simple d'abord avec une main, puis avec l'autre. Vous pouvez aussi lui faire recopier un 
carré, un triangle, un losange que vous dessinerez devant lui. Vous observerez la manière 
dont il exécute ce travail et vous constaterez qu'il est plus habile d'un côté que de l'autre : 

le graphisme est moins hésitant et plus ferme du côté de la main dominante. Au cas, rare 
au demeurant, où les résultats seraient strictement identiques en qualité et en rapidité, 
ce qui ne se voit que chez les vrais ambidextres (moins de 1 % de la population), vous pri- 
vilégierez le côté droit, car la vie matérielle est plus facile pour les droitiers que pour les 

gauchers, mais, en aucun cas, s'il y a une facilité d'exécution plus grande à gauche, vous 
ne devrez contrarier cette tendance. 

Si vous prenez en charge un petit groupe d'enfants, repérez bien les gauchers et pensez 
à les placer de telle sorte que gauchers et droitiers ne se gênent pas. 

Q) 
Avant de commencer toute activité, exigez que le plan de travail placé devant 

w l'enfant soit parfaitement net. Il ne doit pas y avoir d'objets posés sur la table. Vous 
vd | demanderez à l'enfant de passer ses mains bien à plat sur la table et de sentir les limites 
o m de celle-ci. Cette approche tactile lui permet de prendre conscience de l'espace qui est à 

(G) | sa disposition. 
4-> Ô 
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Exercices moteurs et plurisensoriels 

La maîtrise de la motricité et la stimulation plurisensorielle constituent les éléments fon- 
damentaux de cette pédagogie. C'est grâce à ces exercices que le cerveau va pouvoir 

mettre en place efficacement les circuits qui lui donneront les moyens d'acquérir en 
même temps la maîtrise de la lecture, celle de l'écriture et celle des bases de l'orthogra- 

phe. Pour y parvenir, l'enfant doit, en effet, être capable de reconnaître et d'identifier des 
formes en les orientant correctement dans l'espace, et de les associer aux sons qu'elles 

représentent tout en les intégrant dans des ensembles de plus en plus grands qui don- 

nent leur sens aux mots, phrases et textes. L'hémisphère gauche exécute la quasi-tota- 
lité des opérations de décodage et de compréhension, qui sont indissociables les unes 
des autres. La qualité de la lecture dépend de celle du travail effectué par chaque aire 
cérébrale et dans tout le réseau qui réunit les neurones impliqués dans l'écrit. 

Nous allons donc nous efforcer de développer, quel que soit l'âge de l'enfant, les élé- 

ments indispensables à la création de réseaux cérébraux performants. 

Il est très fréquent que des enfants entrant au CP n'aient pas une maîtrise suffisante des 

acquis fondamentaux que la lecture et l'écriture nécessitent et ce, malgré le travail qui a 
été fait dans les classes maternelles. Ces acquisitions sont difficiles et se font lentement 
chez 40 % environ des enfants. Cela ne dépend pas de l'intelligence. On voit des enfants 

de niveau intellectuel très élevé qui ne parviennent pas à automatiser leur repérage dans 
l'espace ou ne peuvent pas dissocier certains sons les uns des autres. Ces difficultés sont 
particulièrement fréquentes chez les enfants dyslexiques. Mais elles se retrouvent sou- 
vent de manière plus ou moins importante chez d'autres sujets, en particulier chez ceux 
qui ont, dans leur famille, des antécédents de dyslexie. La fréquence de ces difficultés doit 

nous conduire à porter, chez tous les enfants, une attention toute particulière aux acquisi- 
tions de base en effectuant des exercices qui les mettent en place ou les consolident. 

Les exercices de la pédagogie proposée ici ont pour but de créer les conditions nécessai- 
res à la structuration des circuits cérébraux qui permettent de relier un graphisme au son 

qu'il représente. L'expérience prouve que, lorsque des parents ont rencontré des difficul- 
tés pour apprendre à lire et écrire à leur enfant avec cette méthode, ils avaient pratique- 
ment toujours négligé les exercices indiqués dans chaque leçon. Vous ne devez jamais 
supprimer d'exercices « pour aller plus vite ». Tous sont indispensables pour per- 
mettre à tous les enfants d'atteindre une très bonne qualité de lecture et d'écriture. 

Plus un enfant est jeune, plus le nombre d'exercices proposés dans chaque catégorie 
doit être important. 

Pour les très jeunes enfants, ces exercices constituent un excellent travail de prépara- 

tion à l'apprentissage de l'écrit. Les plus simples peuvent être proposés très tôt, par 
exemple dès la petite section de maternelle, à un moment où il ne serait pas raisonnable 
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d'entreprendre l'apprentissage de la lecture et de l'écriture. À partir de 4 ans environ, il 
est possible d'entraîner les enfants à reconnaître et à discriminer les sons en utilisant, 
dans l'ordre de la méthode, les exercices proposés en ce domaine pour l'étude de 
chaque signe graphique. L'apprentissage de l'écrit est considéré comme un des plus dif- 

ficiles que l'homme ait à accomplir. Il faut donc avoir la sagesse d'attendre que le 
moment soit venu pour le mettre en oeuvre. Par contre, le fait de l'avoir préparé correcte- 
ment facilitera considérablement la compréhension ultérieure des liens qui unissent les 
sons et les graphismes. 

Pour tous les autres élèves, les exercices de motricité, de latéralisation et de graphisme 
signalés au début de l'apprentissage de chaque son doivent être exécutés durant environ 

5 à 10 minutes. Ce temps n'entre pas dans les 15 ou 30 minutes de travail préconisées 
chaque jour, car il s'apparente au jeu. L'enfant considère souvent ces exercices comme 

une période de détente. Ils peuvent être pratiqués en dehors des séquences de travail 
réservées à l'apprentissage de la lecture, car ils s'intègrent très facilement dans la vie 
quotidienne. Il nous semble indispensable d'insister sur le fait que, même si l'enfant est 
capable au moment où vous débutez l'apprentissage de l'écrit de les réaliser facilement, 

vous devez lui en proposer quelques-uns au début de chaque cours pour entretenir les 
acquis. Vous ne les supprimerez donc pas, mais vous raccourcirez le temps qui leur est 
imparti. 

Pour les plus grands, vous devez également faire exécuter ces exercices, car si ces 

enfants sont en échec, c'est parce que le lien son/graphisme ne s'est pas bien établi chez 
eux. Bien entendu, vous choisirez les réalisations les plus difficiles en leur expliquant leur 
raison d'être, Lorsqu'ils réussiront parfaitement tous ces types d'exercices depuis une ou 
deux semaines, vous pourrez vous dispenser de les proposer dans les leçons ultérieures. 

Vous devez préparer à l'avance tout ce que vous ferez exécuter pendant la leçon. Vous ne 
ferez pas à chaque leçon tous les exercices proposés dans chaque rubrique, mais vous 
en choisirez un ou deux dans chacune des catégories présentées ci-dessous. Cela 

vous permettra de varier les activités mais aussi d'adapter celles-ci à l'âge et aux besoins 
de l'enfant, 

Les exercices proposés ici sont des exemples. Votre imagination vous permettra d'en 
créer beaucoup d'autres. Lorsque l'emploi de matériel pédagogique est nécessaire, nous 

vous expliquerons comment le réaliser. 

tô 
Exercices moteurs et perception corporelle 

> 
^ | Chaque cours doit débuter par des exercices moteurs. Vous tiendrez compte, dans votre 

g ! choix, des contraintes matérielles qui s'imposent à vous. Vous ne ferez pas la même 
^ §_ chose si vous avez un grand local ou une petite pièce, ou si vous êtes à l'intérieur ou à 
® | l'extérieur. S'il s'agit de votre propre enfant, vous pourrez faire exécuter les exercices 

pendant ses périodes de jeux et en inclure certains dans les activités de la vie journalière. 
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Il faut faire comprendre à l'enfant la raison de ces exercices. 

Pour bien lire et écrire, il faut savoir reconnaître des formes, les mettre dans le 
bon sens. Pour cela, il faut bien savoir où Ton est situé soi-même. Pour y arriver, 

il faut faire des exercices qui ressemblent un peu à de la gymnastique. 

Cette activité doit durer quelques minutes. Avec les enfants très jeunes ou victimes de 
difficultés importantes de latéralisation, vous avez intérêt à en augmenter la durée. Vous 
pouvez faire exécuter quelques exercices au cours de la leçon si vous sentez que l'enfant 

se déconcentre. 

On peut apprendre à percevoir les relations qui s'établissent dans l'espace entre les 

objets et prendre conscience de la situation de son propre corps dans cet espace de mul- 
tiples façons. Vous trouverez ici quelques idées à exploiter, l'idéal étant de pouvoir tra- 
vailler à la fois en extérieur et en intérieur. 

Pour chaque exercice moteur, n'oubliez pas de le réaliser en le décrivant oralement 
avant de le faire exécuter à l'enfant, qui doit formuler à son tour l'acte qu'il accomplit 
(par exemple : « Je suis debout », « Je lève un bras », etc.). S'il ne le fait pas, l'exercice 

perd une très grande part de son intérêt. 

Inventaire du corps 

Cet inventaire est particulièrement utile pour les plus jeunes. Vous exécuterez toujours 
devant l'enfant l'exercice que vous avez choisi de lui faire réaliser en formulant ce que 
vous faites. Par exemple : « Je mets ma main sur ma bouche. » 

Vous demandez à l'enfant de choisir une main. Vous lui faites mettre cette main sur : 

• la bouche ; 

• le front ; 

• (a tête ; 

• une cuisse ; 

• l'autre cuisse ; 

• un genou ; 

• l'autre genou. 

Même exercice avec l'autre main. 

Mettre l'index d'une main sur le bout du nez, sur l'oreille du même côté, sur l'autre oreille. 

Faire le même exercice avec l'autre index, etc. 

À ce niveau, ne parlez pas de droite ou de gauche, laissez l'enfant utiliser en premier la 

main qu'il choisit. N'oubliez pas de demander à l'enfant de formuler ce qu'il fait pour qu'il 
en prenne clairement conscience : « Je mets ma main sur ma bouche », etc. 
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Travail des positions 

Le but est d'amener l'enfant à bien percevoir la position dans laquelle il se trouve. 

• Debout : on demande à l'enfant de sentir son poids sur ses pieds, de prendre cons- 

cience du contact de ses pieds avec le sol. 

• Assis ; on lui demande de percevoir le contact de sa chaise, le contact du sol sous 
ses pieds. 

• Mains posées bien à plat sur la table : il doit sentir le contact de la table sur ses 

paumes ainsi que les limites de la table. 

• Couché : bras le long du corps, bras en croix, bras levés (les deux, puis un seul). 

• Debout avec mouvements de bras : bras verticaux, horizontaux, le long du corps, 

etc. Vous pouvez multiplier les exercices, les alterner. 

• Marcher : sur une ligne tracée au sol, droite, incurvée, en cercle. 

• Sauter sur la ligne ; les deux pieds ensemble, puis sur un seul pied, puis d'un côté 

et de l'autre de la ligne. 

• S'asseoir en tailleur ; sentir ses jambes pliées, étendre une jambe puis l'autre, poser 

ses mains à plat sur le sol, etc. 

Vous pouvez utiliser le classique jeu de « Jacques a dit » pour stimuler l'attention de 

l'enfant. Ce jeu a l'avantage de l'amuser tout en lui permettant de prendre conscience de 
son corps et de s'entraîner à la concentration. 

Vous en connaissez le principe. Lorsque vous dites ((Jacques a dit : levez un bras », 
l'enfant doit lever un bras. Lorsque vous donnez l'ordre sans dire « Jacques a dit », 
l'enfant ne doit pas bouger. 

Utilisation du rythme 

Vous pouvez donner les ordres moteurs en faisant intervenir la notion de rythme. 
Exemple : assis/debout en frappant dans les mains. 

Je frappe dans mes mains, tu te lèves. Je frappe de nouveau, tu t'assois. 

On peut compliquer les choses. Au début, on est assis et on prend bien conscience de sa 
position. 

o 
Je frappe une fois dans mes mains, on se lève ; je frappe deux fois dans mes 

vd | mains, on garde la position dans laquelle on se trouve. Je frappe de nouveau une 
o ^ fois, on s'assoit ; je frappe deux fois, on garde la position assise, etc. 
CM o Q, 
® | Vous variez ainsi les ordres, ce qui demande beaucoup de concentration (y compris pour 
-g,® vous !}. 
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Vous pouvez aussi utiliser un tambourin pour rythmer l'action. Exemple : vous frappez, on 
fait un pas en avant ; vous frappez une nouvelle fois, on s'arrête, etc. Vous compliquerez 
les rythmes selon les besoins. 

Latéralisation 

La maîtrise de la latéralisation est travaillée à deux niveaux. 

La prise de conscience de la latéralisation corporelle 

Parmi les exercices précédemment détaillés, beaucoup concourent à améliorer la motri- 

cité et ont en même temps un rôle très positif sur la latéralisation. Ils peuvent être adap- 
tés au travail de repérage du corps dans l'espace. 

Comme cela a été dit précédemment, il est préférable, pour les plus petits, de ne pas 
nommer la droite et la gauche mais de faire exécuter les exercices avec un signe distinctif 

pour le côté choisi. On peut, par exemple, utiliser un ruban que l'on met autour d'un poi- 

gnet et reprendre les exercices précédents en les faisant exécuter avec le côté qui a le 
ruban puis avec le côté sans ruban (ou en changeant ensuite le ruban de côté), etc. Là 
encore, c'est à vous de faire preuve d'imagination en tenant compte des caractéristiques 

du sujet que vous avez devant vous. 

Il faut inclure dans ce chapitre tous les exercices qui tendent à faire automatiser les 

notions de dessus, dessous, devant, derrière, souvent floues chez les jeunes enfants. 
Vous pouvez imaginer une multitude de moyens pour parvenir à ce résultat en utilisant 
des objets courants ou, si vous avez plusieurs élèves, en faisant positionner les enfants 
les uns par rapport aux autres. 

La prise de conscience des formes et de leur orientation dans l'espace 

Il s'agit de familiariser l'enfant avec le graphisme. Avant d'en arriver aux lettres, il y a bien 
des étapes à franchir. Ce temps de l'apprentissage est d'une importance capitale. 

Apprendre à classer des formes par catégories et à les orienter 

dans l'espace 

Pour pratiquer ces exercices vous devez vous reporter aux annexes (pages 235 à 245). 
Vous y trouverez toutes les indications nécessaires pour fabriquer le matériel pédagogi- 

que dont vous devez disposer ainsi que la manière de l'utiliser. Il est possible d'utiliser 
des jeux de dominos mais il faut veiller à ce que ceux-ci ne comportent aucune lettre. 

Ces exercices ont un double intérêt : ils développent la reconnaissance des formes et 
leur orientation dans l'espace, mais aussi les capacités d'analyse et de synthèse. La cons- 

truction de puzzles correspond à des objectifs identiques et peut être utilisée de manière 
très profitable. 
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Reconnaître les différences entre deux images presque semblables 

Par exemple, identifier la partie manquante sur une image que vous aurez photocopiée 
après en avoir effacé une petite partie. 

Cet exercice a un double intérêt : apprendre à l'enfant à observer (es formes, mais aussi à 
exprimer clairement et correctement ce qu'il remarque. Vous profiterez de ce temps de 

dialogue pour corriger ses erreurs de syntaxe. 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Il ne s'agit pas ici de faire produire à l'enfant un dessin. Ces exercices ont pour but de pré- 

parer la main à maîtriser le graphisme de l'écriture. Plus l'enfant est jeune, plus ils doivent 

être pratiqués largement. 

Vous pouvez : 

• faire suivre du doigt un tracé au tableau puis sur un carton ; 

• faire reproduire par le doigt un tracé sur la table ou sur un support rugueux (papier 

émeri, revêtement mural irrégulier, etc.). 

Ce tracé doit comprendre des lignes droites horizontales, verticales, obliques, des bou- 

cles, des lignes courbes diversement orientées, des lignes brisées, des figures géométri- 
ques, etc. (voir annexes, pages 247 et 248). 

Vous pouvez aussi utiliser une boîte assez grande remplie de sable dans laquelle l'enfant 
dessinera avec un doigt le modèle affiché au tableau. 

Vous pouvez également faire reproduire des formes permettant d'allier graphisme et laté- 
ralisation. Vous demandez à l'enfant de tracer des traits horizontaux et verticaux. 

Tu prends ton cahier à carreaux. Quand je frapperai une fois dans mes mains, tu 
feras un trait comme cela (vous faites au tableau un trait horizontal) de la lon- 
gueur d'un carreau. Quand je frapperai deux fois, tu feras un trait comme cela 

(vous faites un trait vertical) également de la longueur d'un carreau. 

Vous inventerez à l'avance votre dessin et vous le réaliserez sur du papier-calque pour 

permettre une correction immédiate de la production de l'enfant. Vous commencerez par 
des dessins très simples, puis vous compliquerez (es choses peu à peu. Vous pouvez 
ainsi faire faire de très nombreux graphismes (châteaux forts, bateaux, etc.). 

o u. 

^ | Apprendre à écouter, à entendre et à reconnaître des sons 

O 
^ ® Le langage écrit reproduit des sons. Il faut donc d'abord les reconnaître et les isoler dans la 

® | chaîne sonore. Pour y parvenir, il faut savoir entendre et écouter. Cela n'est pas aussi 
-g,® simple qu'on le croit habituellement (il y a d'ailleurs beaucoup d'adultes qui ne savent pas 
c 
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écouter !), parce qu'il faut se concentrer sur ce qu'on doit entendre puis l'isoler des autres 

sons environnants pour l'identifier et le reconnaître à partir d'éléments mémorisés. 

Pour apprendre à l'enfant à écouter, il faut commencer par lui faire prendre conscience du 
fait qu'il existe une grande variété de sons. On les lui fera identifier de différentes manières. 

Faire écouter des bruits simples 

Par exemple, se taire et écouter pendant quelques instants : 

• le bruit de la rue (les différents bruits de la circulation) ; 

• les bruits de la maison. 

L'enfant formule ensuite oralement ce qu'il a entendu. 

Beaucoup d'enfants ne parviennent pas à entendre les bruits. On peut leur faciliter cet 
exercice en leur bandant les yeux pendant la phase d'écoute, ce qui améliore leur con- 
centration. 

Faire écouter des sons 

Produire des sons : 

• d'origines différentes : cloche, sonnette, tambourin, cris d'animaux ; 

• de hauteur, intensité et timbre différents. 

Différencier les bruits des sons musicaux 

Faire entendre des notes de musique à partir du matériel dont on dispose, des sons de 
différents instruments, etc. On peut profiter de ce type d'exercice pour développer un 
début de culture musicale, 

Reconnaître et reproduire des rythmes 

Frapper dans les mains ou avec un tambourin en utilisant des séquences rythmiques 
variables. L'enfant reproduit ces rythmes avec ses mains. À un stade plus évolué, il peut 
convertir les rythmes entendus en séquences graphiques, c'est-à-dire reproduire chaque 

son entendu par un trait vertical et grouper ces traits comme les sons entendus. 
Exemple : 

• un son isolé = un trait vertical : I ; 

• deux sons groupés, espace, trois sons groupés : Il III. 

Écouter et reproduire de petites chansons 

L'éventail des possibilités est ici très grand. On peut introduire des exercices qui asso- 
cient chants et rythmes. 
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Les exercices de motricité, de latéralisation et de graphisme terminés, vous pouvez abor- 
der les éléments spécifiques à l'apprentissage du lien qui unit les sons et les graphismes 
dans chacun des chapitres de cette pédagogie. Gardez toujours présente à l'esprit 
l'importance du travail préparatoire que vous effectuez grâce aux exercices précédents. 

Ils vous seront signalés sans être repris en détail dans chaque leçon. Vous pourrez vous 
reporter régulièrement aux indications données ici si vous éprouvez une difficulté. 
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Déroulement de la leçon 

Si vous le pouvez, il est préférable de faire exécuter les exercices de motricité, de latérali- 
sation et de graphisme décrits précédemment en dehors des leçons. Si vous n'avez pas 
cette possibilité, ils constitueront alors le premier temps de chaque nouvelle leçon. Bien 

entendu, vous n'en choisirez qu'un ou deux par thème mais vous veillerez à bien cou- 
vrir tous les thèmes préconisés. Vous ne pourrez jamais terminer une leçon entière en 
15 à 30 minutes. Le lendemain, vous reprendrez la leçon là où vous l'aurez interrompue, 

sans refaire les exercices préparatoires déjà exécutés. Quand tous ceux-ci seront exécu- 
tés sans faute depuis deux ou trois semaines, vous pourrez en dispenser l'enfant et com- 
mencer directement la leçon au paragraphe intitulé « Révision de la leçon précédente ». 

Les procédés pédagogiques proposés à partir du chapitre « Annonce de la leçon du jour » 
doivent tous être pratiqués, quel que soit l'âge de l'enfant. Ils sont indispensables pour 
faciliter l'apprentissage et la mémorisation du lien qui unit le son et le graphisme qui le 
représente. 

Le schéma d'ensemble de déroulement de toutes les leçons est identique. Cependant, 
dans certains cas, il existe quelques variantes. Nous vous indiquerons comment procé- 
der, mais vous constaterez que l'esprit de cette méthode restera le même tout au long de 

l'apprentissage. Nous allons vous détailler les différentes étapes de cette partie du cours 
qui suit les exercices préparatoires. Vous trouverez ici, puis ultérieurement dans chaque 
leçon, toutes les informations nécessaires au bon déroulement de votre cours. 

Chaque leçon correspond à l'apprentissage d'un graphème, c'est-à-dire d'une lettre ou 
d'un groupe de lettres représentant un son élémentaire de la langue orale (phonème), 

tel : a, I, ch, ou, oi, etc. 

Révision de la leçon précédente 

Avant d'entreprendre un apprentissage nouveau, vous ferez une révision très rapide de la 
leçon précédente. Il suffit pour cela d'écrire sur le tableau, dans l'écriture du livre et 
dans celle du cahier, le dernier graphème appris avec le mot choisi pour l'identifier ainsi 
que deux ou trois mots de la leçon précédente. Nous utiliserons toujours les formules 
« écriture du livre » et « écriture du cahier » pour ne pas employer de termes souvent mal 

compris des enfants. 

Annonce de la leçon du jour 

Vous indiquez le graphème à étudier en découvrant le tableau sur lequel vous l'aurez écrit 
dans les deux écritures avant le début du cours. Le plus simple consiste à utiliser des 
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tableaux à feuilles de papier que vous déroulez selon les besoins. Si vous avez un tableau 

ordinaire, il faut prévoir un système de caches pour que l'enfant ne voie ce que vous 
aurez écrit qu'au moment voulu, Vous pouvez aussi utiliser une grande ardoise ou une 
surface adaptée aux écritures qui s'effacent. 

Si le graphème écrit sur le tableau doit y figurer dans les deux écritures, c'est parce que 
l'enfant doit apprendre en même temps à lire et à écrire, mais il n'écrira jamais avec 

l'« écriture du livre ». 

Nous n'introduisons pas de majuscules avant la fin de la méthode pour ne pas multiplier 

les formes de graphismes à retenir. Les majuscules s'apprennent très facilement le 
moment venu. Cette absence de majuscules est la raison pour laquelle nous avons 

décidé, dans le livre de l'élève, d'aller à la ligne pour chaque début de phrase afin que 

l'enfant puisse identifier clairement chacune d'elles. 

Vous trouverez dans les annexes des modèles d'écriture du livre et du cahier (pages 249 
à 256). Vous devrez exécuter ces calligraphies de manière parfaite. Rappelez-vous que 

vous ne devez tolérer aucun laisser-aller dans le travail de votre élève, ce qui sous-entend 
que vous soyez vous-même irréprochable. Avec de l'entraînement, vous y parviendrez. 

De même, pour oraliser les sons, entraînez-vous à prononcer les consonnes non par 
leur nom dans l'alphabet mais par le son qu'elles représentent dans les mots (les pho- 

nèmes). Ce son ne doit pas être suivi d'un « e ». Cela est très important pour la discrimi- 
nation auditive. Par exemple : 

• I se prononce « I » et non « elle » ou « le » (« I » est un phonème, « le » est une 
syllabe) ; 

• f se prononce « f » et non « eff » ou « fe » ; 

• m se prononce « m » et non « emm » ou « me », etc. 

Identification sonore 

L'objectif est de faire reconnaître le son étudié dans les mots. Cet exercice est difficile. 
Beaucoup d'enfants en maternelle, et même beaucoup plus tard, ne savent pas bien frac- 
tionner les sons du langage oral. Nous rencontrons le même type de difficulté lorsque 

nous allons dans un pays étranger dont nous ne maîtrisons pas encore bien la langue : 
nous avons du mal à isoler les mots les uns des autres et, parfois, nous ne reconnaissons 
pas des termes qui nous sont pourtant familiers par écrit, Le flux du langage oral rend dif- 

(U 

LU w 
vd | ficile le décryptage des séquences sonores. C'est exactement ce qui arrive au jeune 
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2 Pour chaque leçon, vous procéderez de manière identique avec deux types d'exercices 

@ successifs. 
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Écoute du son 

Pour familiariser l'oreille de l'enfant avec le son à étudier, vous prononcez, très distincte- 
ment, en articulant bien chaque syllabe, des mots qui contiennent ce son. Si l'enfant pré- 
sente un défaut de prononciation, vous pouvez lui demander de répéter chaque mot en 

lui montrant comment placer sa langue et ses lèvres pour obtenir un son exact. 

Discrim ina tio n auditive 

Vous direz à l'élève : 

Pose tes mains bien à plat sur ta table puis frappe-les comme pour applaudir 
quand tu entendras le son que nous apprenons aujourd'hui dans le mot que je 

prononce. Tu laisseras tes mains sur la table quand tu n'entendras pas ce son. 

Vous pouvez constater que nous ne demandons pas à l'enfant de trouver lui-même des 
mots contenant ce son. Si vous le faisiez, vous rencontreriez vite une difficulté majeure : 
l'enfant vous donnerait des mots contenant un son identique mais dont l'orthographe est 
différente. Il est impossible d'accepter ces mots, car vous seriez sans cesse amené à dire : 
« Il s'agit bien de ce son mais on ne l'écrit pas avec (a ou les lettres que nous apprenons 

aujourd'hui. » Vous introduiriez ainsi le chaos dans l'esprit de votre élève, alors que notre 
but est justement de rationaliser les apprentissages pour les simplifier, De plus, certains 
enfants, très performants au niveau de la mémoire auditive, se souviendraient de certains 

de ces mots, et ces anomalies pourraient être source de dysorthographies ultérieures. 

Dans chaque leçon, vous trouverez une liste de mots choisis pour réaliser cet exercice. Si 
celle-ci est insuffisante pour permettre à l'enfant d'obtenir un bon résultat, vous pouvez la 
compléter en utilisant ceux que vous trouverez dans le livre de l'élève à la leçon corres- 

pondante. Y figurent uniquement des mots contenant ce son et des mots construits avec 
les sons appris antérieurement. Ainsi, vous ne risquez pas de commettre d'erreurs dans 
le choix des termes proposés. 

Plus nous avancerons, plus nous nous efforcerons de proposer des mots qui contiennent 
les sons appris antérieurement, en particulier ceux qui sont à l'origine des confusions les 

plus fréquentes. 

Les exercices de discrimination auditive doivent également servir à enrichir le vocabulaire 
de l'enfant. Vous devrez donc vous assurer que tous les mots que vous prononcerez sont 
connus de l'enfant. Il est préférable de lui demander de donner la définition des mots à la 
fin de l'exercice de discrimination des sons pour ne pas le détourner de l'objectif priori- 

taire à atteindre. S'il ne connaît pas le sens d'un mot, vous le lui expliquerez. Vous noterez 
les termes inconnus dans un répertoire et vous lui en demanderez régulièrement le sens 
pour qu'il les mémorise bien. 



Déroulement de la leçon 29 

Apprentissage des graphèmes 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Vous montrez à nouveau le tableau préparé à l'avance où vous avez écrit le graphème à 
étudier dans l'écriture du livre et dans celle du cahier. 

Vous énoncez le son du graphème en suivant sa forme avec votre doigt sur le tableau. 

Vous allez maintenant tourner le dos à votre élève et reproduire ce graphème dans un 
plan vertical, avec des mouvements amples et souples en expliquant bien ce que vous 

faites. Par exemple, pour le I de la lecture : 

Je dessine une grand trait qui descend. 

Pour le [ de l'écriture : 

Je fais une grande boucle qui monte, je redescends tout droit et je termine par 
une petite queue. 

Ensuite, c'est l'enfant qui va exécuter lui-même les gestes pour former ce graphème 

dans les deux écritures en formulant ce qu'il fait comme vous l'avez fait vous-même. Cet 
exercice est essentiel, car la mémorisation de la forme se fait beaucoup plus facilement 
dans un plan vertical que dans un plan horizontal. Enfin, la formulation orale du son du gra- 
phème est très importante, car elle permet à la forme de mieux s'imprimer dans la 

mémoire. 

Bien entendu, si l'enfant est gaucher, vous exécuterez cette forme avec votre main 
gauche. 

Quel que soit l'âge de l'enfant, l'apprentissage du graphisme de la lecture et celui de 
l'écriture doivent être menés de front. C'est pour permettre cet apprentissage conjoint 
que nous l'avons limité aux lettres minuscules. Si l'enfant éprouve, dans un premier 
temps, de grandes difficultés sur le plan de l'écriture, il ne faut pas supprimer celle- 

ci pour privilégier la lecture. Cette attitude conduirait à de graves carences ultérieure- 
ment. Il faut, par contre, réduire la vitesse d'apprentissage. Chez les enfants qui présen- 
tent de très importantes difficultés graphiques, on doit augmenter le nombre des 
exercices de reproduction des graphèmes par le geste (ainsi que l'utilisation des graphè- 
mes rugueux - voir ci-dessous). On peut aussi faire écrire l'enfant au tableau après y avoir 

tracé des lignes, puisqu'il est plus facile d'écrire verticalement qu'horizontalement. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Tous les graphèmes devront être réalisés, dans l'écriture du livre et dans celle du cahier, en 
papier émeri, afin que l'élève puisse sentir leur forme avec son index. Les graphèmes 

doivent être grands (5 cm pour les plus petits). Vous les collez sur des cartons de 
20 x 20 cm. Leurs formes doivent être parfaites. Vous trouverez les modèles à photocopier 
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et agrandir pages 249 à 256. Si le papier émeri vous semble trop difficile à travailler, vous 
pouvez utiliser des papiers peints ou des revêtements muraux si ceux-ci ont un relief irré- 
gulier. L'enfant doit prononcer le son du graphème en suivant son tracé du doigt. Vous com- 
mencerez, là aussi, par celui du livre, et vous ferez ensuite exécuter celui du cahier. Vous 
devez faire réaliser cet exercice à l'enfant trois ou quatre fois les yeux ouverts puis plu- 

sieurs fois les yeux fermés. 

L'objectif spécifique ici est de faire intervenir le toucher, qui perçoit la forme grâce à la 

rugosité du papier. Cette technique a été très judicieusement introduite dans l'apprentis- 
sage de la lecture par Maria Montessori. On peut maintenant montrer, grâce à l'IRM fonc- 
tionnelle, que la lecture en braille, qui fait uniquement appel au toucher, stimule aussi les 

aires visuelles des aveugles. L'utilisation du toucher, en particulier quand les yeux sont 

fermés, favorise considérablement la mémorisation de la forme des graphèmes et 
permet d'acquérir un graphisme bien structuré. 

Si vous constatez, dans le déroulement des leçons, qu'il persiste des confusions, n'hésitez 

pas à reprendre les graphèmes rugueux correspondant à ces confusions. 

Ceux-ci, ainsi que le geste qui trace le graphème dans l'espace, peuvent également être 
utilisés pour des élèves plus âgés qui savent lire mais sont victimes d'un très mauvais 

graphisme. Ces pratiques améliorent considérablement l'écriture. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Vous devrez disposer de l'ensemble de tous les graphèmes (livre et cahier) en plusieurs 
exemplaires. Vous les fabriquerez en photocopiant plusieurs fois les annexes (pages 245 à 
252). Vous les découperez ensuite. Pour plus de facilité, vous pouvez les laisser entourés 
d'un petit carré de papier blanc. Vous les collerez sur des carrés de carton mesurant de 3 à 

5 cm de côté. Sur chaque carton vous prendrez bien soin de placer en bas et à gauche un 
point bien visible, toujours de la même taille, qui servira de repère pour l'orientation 
de chaque graphème. Lorsque l'enfant en choisira un, il devra toujours orienter ce point 
en bas et à gauche. Pour les graphèmes composés de plusieurs lettres, vous devrez 
fabriquer des cartons comprenant l'ensemble de ces lettres. Il s'agit, certes, d'un assem- 

blage de lettres correspondant à un son, mais le groupe de lettres constitue un graphème 
qui a son existence propre. Cela est très important pour assurer ensuite une lecture fluide. 
Vous vous efforcerez de trouver un système de rangement pour ces graphèmes de telle 

sorte que vous n'ayez pas à les chercher au hasard au dernier moment. 

Pour la première leçon, vous placerez devant l'enfant plusieurs exemplaires de toutes les 
voyelles sans accent. Ensuite, à chaque leçon, vous lui donnerez (toujours en plusieurs 

exemplaires) le graphème correspondant à la leçon du jour et plusieurs exemplaires de tous 
ceux qui ont été appris antérieurement. Vous devez veiller à ce que les graphèmes présen- 

tés soient toujours parfaitement orientés. Vous isolez alors le graphème à apprendre et 
vous demandez à l'enfant de regrouper tous les graphèmes identiques qu'il peut trouver 
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parmi ceux qui lui ont été donnés. Vous lui ferez systématiquement construire les 

associations entre ce graphème et les voyelles ainsi que le mot qui sert de titre pour 
chaque leçon, comme nous vous l'indiquons dans les leçons détaillées. 

Ce travail terminé avec le graphème du livre, vous le reprenez avec celui du cahier, pour 
toujours associer apprentissage de la lecture et apprentissage de l'écriture. 

Si l'enfant a des difficultés pour lire certains mots au cours d'une leçon, vous pouvez les 
lui faire réaliser avec les graphèmes mobiles du livre en prononçant successivement 

chaque son à l'endroit où il doit figurer dans ce mot. Cela est particulièrement utile pour 
des mots contenant des associations de consonnes qui se suivent et sont difficiles à pro- 
noncer {par exemple : dr, tr, bl, cr, comme dans table, crabe, etc.) ou des syllabes où la 

première lettre est une voyelle (exemple : il, al, ar, arbre, avale, arrive). 

Tant que les exercices précédemment décrits ne sont pas parfaitement réussis, il est inu- 

tile de poursuivre la leçon. Il faut les reprendre le jour même ou le lendemain si vous tra- 
vaillez déjà depuis plus de 10 minutes. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Vous allez maintenant montrer à nouveau le graphème écrit dans l'écriture du livre et 
dans celle du cahier sur le tableau avec les associations de voyelles comme nous 
vous l'indiquons dans les leçons détaillées, Vous prononcerez le son de ces graphèmes 
en les liant les uns aux autres et en suivant la flèche avec votre doigt. 

Jusqu'à la fin de la méthode, vous devrez toujours écrire sur le tableau les graphèmes 

ainsi que les mots choisis en référence dans les deux écritures. 

Lecture dans le livre de l'élève 

Après avoir exécuté avec succès tous ces exercices, l'enfant est prêt pour lire dans son 
livre. Pour les toutes premières leçons, vous lui expliquerez qu'il ne pourra lire que des 
parties de mots ou de tout petits mots, mais que très vite il lira des phrases. Vous suivrez 

scrupuleusement l'ordre du livre. Vous éviterez ainsi l'introduction de tout graphème 
encore inconnu, à l'exception de celui de la leçon du jour, dans les phrases ou les textes à 
lire. Le livre est conçu de manière à ce que l'enfant révise en permanence ses acquis 
antérieurs. En aucun cas, vous ne devez travailler une leçon postérieure à celle que vous 
devez aborder sous prétexte d'aider l'enfant dans la lecture faite à l'école. Cette pratique 

constitue une erreur grave qui conduit systématiquement à l'échec. 

^ w Chaque leçon commence par des exercices d'associations de graphèmes, de mots et 

de portions de phrases qui constituent « les gammes » de la lecture, dont le rôle est équi- 
3 ^ valent à celles du solfège pour le musicien. 

Q, 
® | La lecture doit toujours être pratiquée à voix haute (l'oralisation est une nécessité neu- 
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rologique}. Si vous faites travailler plusieurs enfants en même temps, ils peuvent lire à 
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tour de rôle, mais il est également possible de les faire lire ensemble, lentement, pour ne 

pas pénaliser les moins rapides. C'est ce que faisaient jadis les instituteurs ! Vous veille- 
rez à ce que tous les mots lus soient bien compris. Pour cela, vous ferez expliquer chaque 
mot à l'enfant (ou à chacun d'eux à tour de rôle si vous avez un groupe). Quand vous 
arriverez au stade où l'on trouve de petites phrases, vous demanderez à l'enfant de 

vous dire, avec ses propres mots, ce qu'il a compris. Il est en effet très important qu'il 
ait accès dès le début de la lecture à la signification de ce qu'il lit. Lorsque vous posez 
des questions sur les phrases ou les textes lus, l'enfant doit avoir son livre sous les 

yeux. Il est souhaitable de lui demander de lire la phrase qui lui fournit la réponse 
pour vous assurer que cette réponse n'est pas le fruit du hasard ou de la mémoire. 

C'est souvent parce qu'on ne prête pas suffisamment attention à la compréhension du 

vocabulaire que le lien entre l'écrit et son sens se fait mal. Pour faciliter ce lien, nous 

avons éliminé de cette méthode les mots trop abstraits mais nous avons volontairement 
laissé des mots qui ne sont pas d'usage courant pour permettre à l'enfant d'enrichir son 
vocabulaire. De même, nous attirons votre attention sur la nécessité de corriger les 
erreurs de syntaxe commises par l'enfant lors de la formulation de ce qu'il a lu. C'est un 
moyen simple pour lui permettre d'améliorer son expression orale. 

Devant certains mots du manuel de l'élève, vous noterez la présence d'astérisques. 
Ceux-ci indiquent que le mot répond à une règle particulière de prononciation dont vous 
avez l'explication dans le livre du maître. 

Vous constaterez que le volume de l'élève est présenté sans illustrations. Ce choix a 
été retenu pour faire en sorte que la maîtrise de l'écrit soit la seule possibilité d'accès à la 
compréhension du texte. D'autre part, l'image étant prioritairement traitée par l'hémis- 
phère droit de manière analogique alors que le graphisme de l'écrit l'est de manière syn- 

thétique par l'hémisphère gauche, la coexistence des images et de l'écriture sur une 
même page alourdit le travail du cerveau en le mobilisant de deux manières différentes. 
Cela est particulièrement important dans une société qui fait une part de plus en plus 
grande à l'image et développe surtout l'hémisphère droit du jeune enfant bien avant le 

moment où il apprend à lire et à écrire. Lors de l'apprentissage de l'écrit, l'association gra- 
phisme/image doit donc être soigneusement évitée. 

Par contre, vous pouvez constater que nous demandons à l'enfant d'exécuter, lors de 

chaque leçon, des exercices graphiques. Ceux-ci sont constitués de traits et de formes qui 
entrent dans la structure graphique des lettres et sont destinés à en faciliter l'écriture. Ces 
exercices n'ont rien de commun avec ceux, facultatifs, qui peuvent être exécutés à (a fin 
de chaque leçon et constituent, comme nous le verrons ci-dessous, un temps de détente 
nettement séparé de celui de l'apprentissage de l'écrit. Nous suivons donc une démarche 

volontairement inverse de celle qui est, à tort, actuellement proposée en milieu scolaire et 
dans tous les livres d'apprentissage de la lecture. Le livre de l'élève paraît souvent 
sévère... aux parents, mais il n'en est pas de même pour les enfants. L'expérience prouve 
qu'ils aiment cet ouvrage qu'ils considèrent comme « un livre de grands ». Les ensei- 
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gnants qui utilisent cette pédagogie dans leur classe constatent également qu'elle plaît 
aux élèves. La raison en est simple : la satisfaction dans la lecture vient de sa compréhen- 

sion et non de la perception des images qui accompagnent le texte. 

Écriture 

Grâce aux exercices précédents, l'enfant va maintenant pouvoir aborder l'écriture sur le 
cahier. 

Pour les débutants, et même souvent pour les plus âgés, vous avez intérêt à faire utiliser 

des cahiers identiques à ceux dont vous trouverez le modèle dans les annexes (page 257). 

Les grands carreaux sont préférables pour les plus jeunes. Il est présenté en carreaux de 
plusieurs tailles. Ultérieurement, quand l'enfant maîtrisera mieux le graphisme, il pourra 
utiliser d'autres cahiers. En aucun cas l'enfant ne doit écrire sur des feuilles vierges. Il 

est indispensable qu'il ait des repères précis pour pouvoir écrire droit et respecter les pro- 
portions de chaque partie des lettres. 

Sur la première ligne, vous tracez le modèle du graphème à écrire en notant par un 

point l'endroit où commence votre graphisme. Au début de chaque ligne, vous devez 
faire un modèle de calligraphie parfaite. Vous mettez sur chaque ligne un point à chaque 
endroit où l'élève doit commencer son graphème (voir annexes, page 257). Vous pouvez 
faire faire trois ou quatre graphèmes par ligne, toujours séparés par une virgule dont vous 
veillerez à bien faire commencer le tracé sur la ligne et par le haut. À la deuxième ligne, 

votre modèle peut se réduire à un pointillé. Au bout d'un certain temps d'apprentissage, 
que vous apprécierez vous-même en fonction des progrès de l'enfant, le modèle pourra 
n'être fait qu'au début de la première ligne et les pointillés disparaître. Si vous avez plu- 
sieurs élèves, il peut être tentant d'utiliser des photocopies. Vous le pouvez si leur qualité 

est excellente et si les lignes servant de repères y sont très nettement visibles. 

Le nombre de lignes à faire faire est variable suivant les enfants et se situe en moyenne 
autour de trois ou quatre. Rappelez-vous toujours qu'il faut donner plus d'importance à 

la qualité qu'à la quantité. L'enfant ne doit pas atteindre le seuil de fatigue. 

Copie 

U) 
Il s'agit de faire reproduire sur le cahier quelques graphèmes ou mots écrits sur le tableau 
dans l'écriture du cahier. Si vous n'êtes pas sûr de la qualité de votre calligraphie, prépa- 

^ | rez ces mots à l'avance. Lors de cet exercice, l'élève doit reproduire sur un plan horizontal 

g I ce qu'il voit en vertical sur le tableau. Il n'a pas de modèle sur son cahier. Ce travail est dif- 
^ §_ ficile, surtout lors des premières leçons. Dans chaque leçon, nous vous indiquerons les 

graphèmes ou mots à faire copier, mais vous pourrez, bien évidemment, en choisir 
d'autres correspondant peut-être mieux aux difficultés de l'enfant. Dans ce cas, veillez 

c 
>■ a 
o 
u 
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bien à faire copier des mots issus de la leçon du jour ou des précédentes pour ne pas ris- 
quer d'introduire des graphèmes qui n'ont pas encore été vus, ou des signes graphiques 

muets en fin de mot que nous ne ferons apparaître qu'à la fin de cette méthode. 

Dictée 

L'expérience prouve que cet exercice, habituellement considéré comme pénible, est au 
contraire très apprécié des élèves utilisant cette pédagogie. Très valorisant pour eux, il 
est facile à réaliser quand la leçon est bien assimilée. Ce travail est une bonne indication 
pour le maître, qui peut ainsi mesurer l'impact de son action. Si les résultats sont mau- 

vais, c'est que la leçon n'est pas assimilée. Il faudra alors la reprendre, soit partiellement, 

soit en totalité. Quoi qu'il en soit, l'appréciation donnée à l'enfant devra être positive. Il ne 
s'agit pas de lui dire que tout est parfait s'il a commis des fautes. Vous attirerez alors son 
attention sur le fait qu'il y a des éléments à revoir mais qu'il y a aussi des réussites. Vous 
lui expliquerez comment il aurait dû écrire les mots erronés en vous référant à la leçon 

correspondante pour être parfaitement homogène dans vos explications. Pour les 
enfants qui éprouvent des difficultés pour placer par écrit les graphèmes dans le bon 
ordre, il est très efficace de leur faire réaliser les mots avec les graphèmes mobiles avant 
de les écrire sur le cahier. 

Vous constaterez qu'au fil des leçons, des notions simples de grammaire sont intro- 
duites et expliquées : masculin, féminin, singulier, pluriel, notion de verbe, de sujet, 

prise de conscience du moment dans lequel se déroule l'action, etc. Il n'est pas question 
d'aborder ici un apprentissage détaillé de la grammaire et de la conjugaison. Celui-ci est 

apporté par les niveaux 1 et 2 du cours d'apprentissage de l'orthographe (analyse, gram- 
maire, conjugaison, orthographe d'usage - voir pages 229 et 230}. Mais un minimum de 

connaissances en ce domaine est cependant nécessaire pour comprendre ce qu'on lit. 
Cet apprentissage élémentaire, inclus progressivement dans les dictées, se fait, grâce à 
cette méthode, sans aucune difficulté. 

Activités graphiques de fin de cours 

Il ne s'agit plus ici d'orienter les graphismes vers l'apprentissage de l'écrit mais de per- 

mettre à l'enfant de se détendre et de s'exprimer sans contrainte par le dessin. Nous con- 
seillons de faire exécuter des dessins où l'enfant peut donner libre cours à son 
imagination à partir d'un mot, d'une phrase ou d'une petite histoire qui a retenu son atten- 
tion dans la leçon. Il peut, pour ce faire, garder devant lui le texte de sa leçon pour choisir 

ce qu'il veut. Cela l'obligera à relire quelques phrases et constituera donc un exercice 
complémentaire réalisé sans aucune contrainte. Le dessin venant, dans ce cas, après 
l'apprentissage du graphème ne constitue plus un risque mais représente au contraire un 
excellent moyen pour chacun de personnaliser son livre et de laisser s'exprimer libre- 
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ment sa créativité. L'enfant peut, s'il le souhaite, se constituer un classeur avec les des- 
sins qu'il a réalisés pour illustrer chacune des leçons de lecture et d'écriture. Pour les 
enfants plus âgés, ou ceux qui n'aiment pas dessiner, cet exercice est facultatif. 

Tout ce qui a été indiqué ici a pour but de vous faire bien percevoir l'esprit dans lequel 

tous ces exercices sont réalisés, mais cette liste n'est aucunement exhaustive. Vous 
trouverez certainement beaucoup d'idées intéressantes correspondant aux besoins de 
l'enfant auquel vous apprendrez à lire et à écrire pour enrichir ce canevas de base. Vous 
constaterez chaque jour à quel point est importante la participation de tout l'être de 

l'enfant pour maîtriser un savoir que l'homme a mis des millions d'années à acquérir. La 

meilleure preuve de l'efficacité de votre travail, et de celui de votre enfant, sera la réus- 
site que vous obtiendrez avec cette pédagogie qui développe très rapidement le goût de 

lire. Elle vaudra tous les discours, car le bien-fondé d'un choix se mesure à ses résultats. 

Pour les enfants qui savent déjà un peu lire mais n'ont pas une lecture correcte, nous 

vous conseillons de commencer par la lecture dans le livre de l'élève à la première page. 
Tant que l'enfant ne commet aucune erreur, que sa lecture est fluide et qu'il comprend ce 
qu'il lit, vous pouvez poursuivre. À la première faute, vous reprendrez la leçon correspon- 
dante dans son intégralité. Pour les leçons que vous ne ferez pas entièrement, nous vous 

demandons de faire exécuter systématiquement, à partir de la leçon de la page 52, la 
copie et la dictée afin de vous assurer de la maîtrise parfaite des acquis. Vous constaterez 
que, le plus souvent, vous mettrez en évidence des erreurs dès les premières pages du 
livre de l'élève, en particulier sur la discrimination entre le é et le è pour lesquels vous 
serez probablement amené à reprendre la leçon dans son intégralité, car aucune faute ne 

doit être tolérée sur l'orientation des accents. 

À la fin de cette méthode, votre enfant lira bien, comprendra ce qu'il lit et aimera lire. Il 

saura écrire et disposera des premières bases de l'orthographe. Il possédera alors des 
outils qui lui permettront d'acquérir des savoirs, de développer et de tirer le meilleur parti 

de son potentiel intellectuel. 

Vous allez pouvoir préparer votre première leçon. Ne soyez pas inquiet devant toutes les 
consignes précitées. Vous les assimilerez rapidement lorsque vous vous serez familiarisé 
avec le livre du maître. Tout se passera bien si vous préparez correctement tous les 
temps de votre leçon. Lors de votre préparation vous pourrez sans cesse vous reporter à 

ce document introductif. Vous pouvez également téléphoner à Fransya au 02 43 84 55 06 
ou contacter cet organisme par e-mail à l'adresse fransya@libertysurf.fr. Nous répondrons 
à vos questions. Ainsi vous serez efficace et vous aurez le plaisir de constater l'intérêt 
que votre enfant prendra à la découverte de l'écrit. Vous serez alors récompensé de tous 

vos efforts. 





LES VOYELLES 

SANS ACCENT 

Comme nous l'avons signalé antérieurement, nous vous indiquerons en caractères gras 

et italiques ce que vous devrez dire à l'enfant. 

Cette première leçon est un peu particulière puisque vous ne partez d'aucun acquis. 

Vous commencerez, comme pour toutes les autres, par les exercices de motricité, de 
latéralisation et de graphisme. Puis vous expliquerez que, parmi les lettres, il y a 

6 voyelles (pour ceux qui ne savent pas compter, montrer ce que représente 6 par des 
bâtons dessinés sur le tableau, par exemple). 

Il y a toujours une voyelle dans un mot et même souvent plusieurs. Toutes les 
autres lettres sont des consonnes. 

Vous préciserez : 

Pour chaque lettre, il y a deux types d'écriture, celle du livre et celle du cahier. 
Elles se ressemblent souvent beaucoup mais elles sont parfois un peu différen- 

tes. Nous apprendrons les deux en même temps. 

(Ne pas parler des majuscules, qui ne seront apprises qu'à la fin de cette méthode.) 

Aujourd'hui, nous allons commencer à apprendre les voyelles. 

Vous aurez préparé sur le tableau les 6 voyelles dans les deux écritures. 

Le cours sur les voyelles sera fait en plusieurs fois. C'est vous qui déciderez de l'endroit 

où vous devrez vous arrêter. Au cours suivant, vous écrirez sur le tableau, dans tes deux 
écritures, la ou les voyelles déjà apprises et vous demanderez à l'enfant de les lire. Vous 

w £ annoncerez ensuite la voyelle qui constitue la leçon du jour. 
S s 
o m Vous dévoilez votre tableau avec les 6 voyelles et vous expliquez qu'e//es vont être 

(G) | apprises une à une. 
-M <5 
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(J 





39 

a 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Reportez-vous si besoin aux explications fournies dans les pages précédentes. 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Lors des premières leçons, vous choisirez des exercices très simples (traits orientés de 

différentes manières, boucles, etc.). 

Identification sonore 

Reportez-vous à la leçon type (« Déroulement de la leçon »). Ce travail se passe en deux 

temps. 

Écoute du son 

Vous dites à l'enfant : 

Pour apprendre a, il faut d'abord savoir l'entendre dans les mots. Je vais pronon- 
cer des mots dans lesquels tu entendras a. Écoute bien. 

lapin, salade, abricot, vache, farine, café, banane, ami, camarade, abri, arme, 

plage, table, image 

On peut demander le nombre de a entendus dans les mots où il y en a plusieurs. 

Discrimination auditive 

Maintenant tu vas mettre tes deux mains bien à plat sur la table. Quand tu enten- 

dras un mot qui contient le son a, tu frapperas une fois dans tes mains. Quand tu 
n'entendras pas de a dans le mot, tu laisseras tes mains posées sur la table. 

un lapin, un ami, une école, un parachute, une cerise, une prune, une banane, 
^ | une cuisine, un cheval, une sardine, un parapluie, un poisson, une robe, un fro- 

mage, du sucre, un abricot, une vache, un pantalon, une peluche, un crabe, un 
^ ® frère, un camarade, une plume, du potage, une église, du café, du chocolat, une 

plage, un animal, une rose, un lapin, une salade, un canard, une fusée, un 

> a 
o 
u 

pigeon, papa, maman, partir, venir, salir, vendre, battre 



40 Bien lire, bien écrire 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace. 

Commencez toujours par la lettre du livre. 

Dos tourné vers l'élève, tracez bien largement dans l'espace le a en décrivant ce que 
vous faites : 

Je dessine le dos du a, comme cela. 

Vous dessinez la forme avec votre doigt. 

Puis j'ajoute son ventre, comme ceci. 

Vous faites exécuter la même chose à l'enfant plusieurs fois avec vous en lui tournant 
toujours le dos mais en surveillant cependant ce qu'il fait. Veillez à ce que le sens du gra- 
phisme dans l'espace soit bien respecté. Pour les gauchers, utilisez votre main gauche 
pour tracer la forme de ce graphème. 

Vous faites maintenant face à l'enfant et vous lui demandez d'exécuter seul le mouve- 
ment en expliquant ce qu'il fait. Faites-le lui faire plusieurs fois. 

Faites faire le même exercice pour le graphème de l'écriture. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Vous prenez le a en papier rugueux dans les deux écritures. Vous faites suivre avec le 
doigt le tracé de chaque a en indiquant toujours dans quel sens il faut commencer le 

geste. Vous demandez à l'enfant de prononcer a en même temps qu'il exécute son 
geste. 

Faites exécuter cet exercice une ou deux fois les yeux ouverts puis plusieurs fois les yeux 
fermés, toujours en prononçant le son du graphème. 

Le même exercice doit être réalisé pour le graphème du cahier. 

Apprentissage du graphème avec les graphèmes mobiles 

Vous choisissez uniquement les voyelles sans accent. Posez devant l'enfant plusieurs 
exemplaires de chacune d'entre elles en prenant soin de les orienter correctement. 
Demandez à l'enfant de choisir les a et de les placer devant lui. Aucune erreur d'orien- 
tation ne doit être tolérée. 

Exercice identique à réaliser pour le a du cahier. 



41 

Lecture dans le livre de l'élève, page 1 

Pour cette première leçon, il suffit de demander à l'élève de montrer le a parmi les autres 

voyelles sur son livre en prononçant a. 

Écriture 

Pour les lettres dont vous aurez oublié les proportions, vous pouvez vous reporter aux 

modèles présentés dans les annexes (pages 253 à 256). 

Vous aurez préparé dans le cahier de l'enfant un a de !'« écriture du cahier » au début de 

trois lignes. Vous mettrez une petite flèche pour indiquer dans quel sens il faut écrire. 
N'oubliez pas de mettre un point à chaque endroit où l'enfant doit commencer à écrire sur 

chaque ligne. 

Si vous le pouvez, faites en pointillé les premiers a pour simplifier le travail aux débutants. 
N'oubliez pas les virgules entre les graphèmes. 

Votre élève doit maintenant connaître parfaitement le a dans les deux écritures. 
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e 

Les premiers temps de la leçon étant identiques à ce qui a été vu pour le a, nous ne 
reprendrons le détail du cours pour les voyelles qu'à l'identification du son. Après les 
exercices moteurs, de latéralisation et graphiques, n'oubliez pas de faire un rappel du a 

appris à la leçon précédente. 

Identification sonore 

Vous procéderez comme pour le a. 

Écoute du son 

Vous dites à l'enfant : 

Pour apprendre e, il faut d'abord savoir l'entendre dans les mots. Je vais pronon- 
cer des mots dans lesquels tu entendras e. Écoute bien parce que le e est parfois 
difficile à entendre à la fin des mots. 

Prononcez bien le e final, mais cependant de manière un peu moins marquée que lorsqu'il 

est incorporé au mot. 

devoir, demain, petit, cheval, venir, salade, vache, farine, crabe, plage, table, 

image, chatte, livre, promener 

Discrimination auditive 

Nous ne répéterons plus les consignes données ci-dessus. Nous vous fournissons sim- 

plement la liste des mots à proposer à l'enfant. 

un cheval, la cerise, la prune, un poisson, un parachute, du feu, l'orange, la robe, 

la cuisine, un lapin, un pantalon, un chien, un chat, la chatte, la rose, la porte, un 
jeu, l'étoile, le chemin, la ferme, la chèvre, la cabane, un crabe, la poste, la tête, 
rouge, bleu, petit, petite, venir, vendre, le, la, un, une 

Attention à la confusion fréquente des sons e (de cheval, prune, petite) et eu (de feu, jeu, 

bleu). 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Procédez comme précédemment en commençant par le graphème du livre. Vous exécu- 

tez le e en tournant le dos à l'enfant et en disant : 
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Je commence par la boucle fermée, je continue en mettant une petite queue. 

Ensuite, c'est l'enfant qui trace le e en formulant son geste. 

Même opération pour la lettre e du cahier en montrant la très faible différence entre les 
deux. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Dans les deux écritures. 

Apprentissage du graphème avec les lettres mobiles 

Vous choisissez uniquement les voyelles sans accent (toujours en plusieurs exemplai- 
res). 

Vous les posez devant l'enfant en prenant soin de bien les orienter. Vous demandez à 
l'enfant de choisir e parmi les « voyelles du livre » et de les placer devant lui. Aucune 
erreur d'orientation ne doit être tolérée. 

Vous faites faire le même exercice avec les lettres du cahier. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 1 

Demandez à l'élève de montrer le e parmi les autres voyelles dans son livre et de le nom- 
mer, 

Écriture 

Vous aurez préparé sur le cahier de l'enfant un e de l'écriture au début de trois lignes avec 
une petite flèche pour indiquer dans quel sens il faut écrire. 

N'oubliez pas de mettre un point à chaque endroit où l'enfant doit commencer à écrire sur 

chaque ligne. Faites en pointillé les premiers e. 

Votre élève doit maintenant connaître parfaitement le e. 
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i, o, u, y 

Le plan du cours étant strictement identique à celui du a et du e, nous vous donnerons 
uniquement ici les mots choisis pour l'identification sonore de ces voyelles. N'omettez 
pas de faire réaliser à l'enfant les autres parties de la leçon. 

■ 
I 

Écoute du son 

un cri, l'écriture, le cirque, papi, une cerise, une image, un ami, un abri, le prix, 

une lime, un pic, une sardine, la farine, la cousine, le riz, le bruit, la valise 

Dîscrimination auditive 

papi, papa, maman, mamie, un ami, du sel, une tomate, une cerise, le prix, un 

livre, une banane, la cuisine, la table, le salon, la chambre, une sardine, la farine, 
le cirque, le visage, la lune, une prune, une biche, la plage, une église, le tapis, le 
radis, le ruisseau, une plume, un parapluie, un cri, un animal, un aspirateur, le 
bruit, un fusil, un pigeon, le sucre, lundi, mardi, mercredi, jeudi, vendredi, 

samedi, dimanche, sortir, venir, poser, partir, salir, parler, tenir 

O 

Écoute du son 

un os, une oreille, une tomate, un ordinateur, la porte, la sortie, un bol, un col, la 
folie, le sol, un phoque 

Prononcez bien o comme dans « oreille » et non au plus grave et plus long comme dans 
« aube ». 
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Discrimination auditive 

un bol, une tasse, une oreille, un col, une tomate, une cerise, une sardine, une 

tarte, la sortie, un parasol, un parapluie, le bord, le soleil, la lune, un phoque, un 
lapin, une biche, le sol, une vache, un perroquet, un colis, une cruche, un ordina- 

teur, un orage, une porte, un os, la plage, un abricot, un tapis, la solidité, la cui- 
sine, une orange, sortir, partir, porter, poser, venir, grossir 

u 

Écoute du son 

utile, usé, la rue, la luge, la plume, la fumée, la lune, un tissu, un inconnu, brune, 
têtu, rendu, uni 

Discrimination auditive 

la rue, la prune, un ami, la tête, le bras, la plume, la lune, le soleil, la tomate, la 
salade, la fumée, le tissu, le repos, la promenade, l'usine, une luge, un poisson, 
la fusée, un parachute, la voiture, le bruit, le beurre, la bûche, la brosse, la pelu- 
che, la salle, le fusil, le pigeon, l'ordinateur, la purée, la rivière, la ruse, la cuisine, 

urgent, uni, usé, osé, utile, carré, rendu, plumé, passé, sur 

Cette voyelle se prononce comme le î. Nous verrons plus tard qu'elle peut se prononcer 
comme deux i côte à côte. 

>> LU w 
vd | Il n'est pas nécessaire ici de faire faire d'exercices de discrimination auditive puisque 
o £ l'enfant ne peut pas différencier le i du y. 

Q. 
® | Par contre, faites faire tous (es autres exercices (forme du y dans l'espace, identification par 

> a 
o 
u 

le toucher, graphèmes mobiles, lecture, écriture) comme pour toutes les autres voyelles. 





LES VOYELLES ACCENTUÉES 

Il est indispensable d'apprendre les voyelles accentuées dès le début afin de pouvoir très 
vite former des mots et utiliser des participes passés lorsqu'il est impossible de se servir 

d'autres éléments de la conjugaison. Quelques difficultés vont apparaître mais vous 
verrez qu'il est facile de les surmonter. Il suffit de prendre le temps nécessaire pour 
obtenir de bonnes acquisitions. Vous pouvez être amené à rester plusieurs jours sur les 

voyelles é, è et ê. 

Vous expliquerez : 

Lorsque certaines voyelles portent un petit signe mis au-dessus de la lettre, elles 
ne se prononcent pas de la même façon. Nous commencerons par le e avec 
accent II y a trois possibilités (à mettre dans les deux écritures). 

^ > yv 

e, e, e 

Vous prononcerez ces phonèmes en expliquant ; 

Les sons è etè sont presque pareils mais le ê est plus long que le è. 

Vous n'insisterez pas sur cette différence. Vous direz simplement à l'enfant qu'/7 doit, 
dans les deux cas, prononcer è. 

Il ne faut pas, à ce niveau, parler d'accent aigu, grave ou circonflexe, mais uniquement 
d'un petit signe qui change le son du e. 

Pour chacun de ces graphèmes, le processus d'apprentissage est identique à celui des 

^ | autres voyelles. Nous vous donnerons donc simplement ici les mots à utiliser pour la dis- 
g I crimination auditive en vous rappelant que vous ne devez sauter aucun stade de l'appren- 
^ & tissage. Quand vous arriverez à l'apprentissage du graphisme, veillez tout particulièrement 

® | à ce que l'accent soit commencé par le haut et bien orienté. Pour l'accent circonflexe, la 
•g, ® comparaison avec un petit chapeau est très pratique. 
"C 
>• 
a 
o 
u 
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e 

Écoute du son 

le blé, le canapé, le thé, une étoile, un étalage, l'été 

Discrim ina tio n auditive 

l'été, la salade, du blé, une vache, un camarade, un pré, un lézard, une table, une 

pomme, un bébé, un canapé, un vélo, un lièvre, une étoile, étoilé, du café, une 
table, la crème, une clé, le chemin, une cheminée, une ferme, fermée, le matin, la 
matinée, une salière, salé, le rêve, un élève, élevé, la colle, collé, la fatigue, fati- 

gué, faible, sale, étonné, habité, une fée, une fève, la fièvre, un bébé 

v yv 

e, e 

Nous apprendrons ces deux voyelles ensemble en raison de la similitude de la prononcia- 
tion. À ce niveau, la discrimination n'est envisageable qu'entre e, é et è. On peut rappeler 

que ê est un peu plus long que è, mais sans exiger que l'enfant perçoive cette différence. 

Écoute du son 

il se lève, la fenêtre, la crème, le lièvre, la tête, la pêche 

Discrimination auditive 

un lièvre, un lapin, une étoile, le rêve, la lune, une clé, un piège, une bête, un che- 

val, la sève, la fenêtre, la pêche, un canapé, la fermière, le blé, un étalage, un 
élève, une chèvre, la crème, la cheminée, l'été, la boulangère, la beauté, la cafe- 
tière, la fusée, le boucher, la bouchère, une salière, la fumée, la fièvre, la fève, la 

colère, le thé, une prière, le poissonnier, la poissonnière, une primevère, un éco- 
lier, une écolière, un cavalier, une cavalière, une église, célèbre, têtu, salé, abîmé, 

coloré, sévère, lavé, méchant, fatigué, prêt, prête 

Si les accents posent un problème, n'hésitez pas à rester plus longtemps sur cette leçon. 
Elle doit être parfaitement acquise avant de poursuivre. 
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a /v x y\ yv /v 

a, a, u, u, i, o 

Les accents du e une fois bien assimilés, vous ajouterez l'explication suivante : 

Le a peut aussi s'écrire à et /e u , ù . Cela ne change pas leur prononciation. 

Les a, i, o et u peuvent s'écrire à, î, ô, û. Dans ce cas, leur son n'est pas changé 
mais est juste un peu plus long ; par exemple : un bâton, un hôtel, une île, une 
bûche. 

N'insistez pas sur cette nuance difficile à percevoir pour l'enfant. Nous devons la signaler 
pour être complet, car l'enfant rencontrera dans sa lecture des voyelles accentuées 

autres que le é et il ne comprendrait pas ce qu'elles signifient, mais il n'est pas utile, à ce 
niveau, de donner plus de détails, d'autant plus que certains accents sont uniquement 
justifiés par des règles orthographiques. 

Nous vous rappelons de n'oublier aucun des exercices mentionnés dans cet ouvrage. 

Les voyelles sont désormais connues, Pour les consonnes, nous allons associer chacune 

d'elles avec les voyelles apprises. En respectant les étapes du cours, vous verrez que 
tout se mettra en place facilement. 





APPRENTISSAGE 

DES GRAPHÈMES 

SIMPLES ET COMPOSÉS 

1/5 
QJ 
o 1— 
> LU 

VÛ "Ô rH 
o £ 
("M 
0) 

© Ci 3 O 
4-> O 
sz ® 

>• 
a 
o 
u 



52 Bien lire, bien écrire 

I léa 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Voir consignes de la ieçon type. 

Révision de la leçon précédente 

Révision des voyelles, y compris le e avec accents. Faites-les lire sur le tableau, dans les 
deux écritures. 

Annonce de la leçon du jour 

Nous allons aujourd'hui apprendre une consonne, le \ que tu entends dans le 
prénom léa. 

Vous montrez le tableau sur lequel vous aurez écrit le I de la lecture et celui de l'écriture 
ainsi que le mot léa (également dans les deux écritures). 

Pour chaque graphème nous prenons un mot référence qui sera toujours celui que vous 
citerez quand vous voudrez le rappeler. Le mot référence aide à bien identifier et mémoriser 

le graphème et le son qu'il représente. Au tout début de cette méthode, le choix des mots 
est très limité puisque jamais l'enfant ne doit voir des éléments non appris en dehors de 

celui contenu dans la leçon du jour. Cette règle, essentielle, réduit considérablement les 
risques d'erreurs d'apprentissage, mais elle est très contraignante pour le maître, car il y a 
de nombreux pièges dans lesquels il ne faut pas tomber. La progression très étudiée de 
cette pédagogie correspond à cette nécessité et est très rassurante pour l'enfant, car il 
évolue dans le monde de l'écrit avec sûreté en revoyant sans cesse ce qu'il connaît. Les 

circuits cérébraux mis en place sont de bonne qualité et sont un gage de succès pour 
l'avenir. Vous constaterez que cette technique stimule la curiosité intellectuelle de l'enfant. 

Vous rappelez à l'enfant qu'il a appris les voyelles et que toutes les autres lettres qui seront 
apprises seules ou assemblées entre elles sont des consonnes. Les voyelles et consonnes 
premettent de faire des mots ou des parties de mots. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le lapin, la salade, la salive, vélo, lever, laver, salé, solide 
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Discrimination auditive 

léa, olivia, Caroline, un ballon, un lapin, une banane, une prune, le sol, un cheval, 
un légume, une robe, un blouson, un parapluie, une fumée, une valise, se lever, 
marcher, se laver, carnaval, solide 

> a 
o 
u 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Vous montrez la partie du tableau sur laquelle vous avez écrit le I dans les deux écritures 
avec toutes ses associations de voyelles de la manière suivante ; 

1 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Choisissez ici toutes les voyelles, y compris le e avec accents. 

Il apparaît ici un élément nouveau : vous allez faire réaliser à l'enfant les associations du I 
avec les voyelles de façon à produire les sons la, le, lé, lè, lê, li, lo, lu, ly, dans les deux 
écritures. Les voyelles accentuées autres que le e n'entrent pas dans ces associations. 

> 
^ | Vous lui faites remarquer que « la » et « le » sont des petits mots qu'il entend souvent, 
g | Exemples : 
(N (D 
@ I 
-M Ô 

le lapin, le ballon, le cheval 

la chatte, la vache, la robe 
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De même, lu est un mot. Exemple : Léa a lu un livre. 

Avec les lettres mobiles vous faites réaliser le mot léa. 

Ensuite, vous faites faire les associations dans l'autre sens. Vous les ferez faire unique- 

ment avec a, i, o, u en faisant écrire (dans les deux écritures) al, il, ol, ul. 

L'association, dans ce temps de la leçon, d'une voyelle suivie d'une consonne ne sera 
faite que dans très peu de cas, car elle fait appel à des connaissances qui seront abordées 
spécifiquement le moment venu. Vous signalez également que il est un mot. Exemple : 

il se lève, il marche, il dort, etc. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 3 

Faites lire les deux premières lignes qui correspondent aux associations voyelles/conson- 

nes. Vous constaterez que les mots sont présentés séparés par une virgule. Il faut donc 
expliquer ce signe le plus simplement possible en disant, par exemple, que le petit signe 

mis entre les mots sert à les séparer les uns des autres, sans entrer ici dans la subtilité 
de l'usage de la virgule dans la phrase ! 

Faites lire ensuite léa et ali et expliquez que ce sont des prénoms : léa est un prénom 
de fille, ali est un prénom de garçon. Passez à lui. Là aussi il faut faire comprendre le 
sens du mot, car l'enfant doit dès le début être conscient que l'écrit signifie quelque 
chose et bien percevoir cette signification. Expliquez avec des exemples oraux : 

Léa est une amie, je lui donne un bonbon (à elle, léa). 

J'apporte un cadeau à ali, tu lui prêtes ton livre (à lui, ali}, etc. 

Expliquez également une île (une terre entourée d'eau de tous les côtés) et lié (quelque 

chose qui est attaché. Exemple : avoir les mains liées par une corde, avoir les cheveux 
liés par un ruban, etc.). 

Pour il a lu, ali a lu et léa a lu, il s'agit ici de phrases puisque ces mots mis ensemble 
nous disent que quelqu'un a fait quelque chose. Faites remarquer le point à fa fin de la 

phrase. 

Vous constaterez que l'enfant a pratiquement toujours des difficultés pour lire les mots 
qui commencent par une voyelle. S'il n'y parvient pas, vous pouvez reprendre les graphè- 
mes mobiles et lui faire réaliser ces mots en prononçant chaque son. Il en percevra mieux 

la succession dans le mot. 

Pour stimuler l'enfant, vous pouvez lui demander de compléter la phrase oralement. Par 

exemple, il a lu... un livre, une histoire, le journal, etc. La lecture sera plus vivante à ce 
stade où les possibilités de création de phrases sont très limitées. 
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Écriture 

N'oubliez pas les virgules entre les graphèmes. 

Copie 

Faites copier une ligne de : 

IQPP' 

Dictée 

Présentez cet exercice de manière valorisante comme cela a été dit précédemment. 

Maintenant tu es capable d'écrire des phrases tout seul. Nous allons essayer. 

Écris, en mettant un point à la fin de chaque phrase : 

afi a lu. 

il a lu. 

léa a lu. 

Insistez bien sur la nécessité de toujours mettre un point à la fin de la phrase. Cette 

habitude doit être prise au début. Si le résultat est bon, félicitez chaleureusement 
l'enfant. Si les acquisitions sont floues, il ne faudra pas hésiter à reprendre les parties mal 
assimilées avant d'aller plus loin. Rappelez-vous que le but n'est pas d'aller vite mais de 

construire un édifice solide. 

Activités graphiques de fin de cours 

L'enfant peut, à partir de cette leçon, choisir de dessiner quelque chose en rapport avec 
ce qu'il a lu. 
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v le vélo 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le I de léa. 

Faites lire sur le tableau les mots (dans les deux écritures) léa, ali, il, lui, le, la. 

Annonce de la leçon du jour 

Nous allons aujourd'hui apprendre le v que tu entends dans vélo. 

Vous montrez sur le tableau le v écrit dans les deux écritures ainsi que le mot vélo. 

Identification sonore 

Voyez la leçon type si vous ne possédez pas encore bien la technique de votre cours, 

Écoute du son 

le vélo, la valise, la vache, la vague, la vitesse, une betterave, le vol, le livre, sau- 
vage, voir, venir, laver, lever 

Discrimination auditive 

le vélo, la vache, le lapin, la fusée, la chatte, le navire, la vitre, la farine, la vitesse, 
un voyage, des bagages, une valise, une fille, une ville, un sauvage, un village, 

une ferme, vilain, malin, voler, frotter, lever, pleurer, laver, bavarder, maman, 
papa, léa, Caroline, émilie, valentin 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Vous aurez préparé à l'avance ces associations dans les deux écritures : 

v 

a 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Utilisez toutes les voyelles, y compris é, è et ê ainsi que le I et le v. 

Faites réaliser les associations dans les deux types d'écriture mais simplement dans le 

sens va, ve, vé, vè, vê, vi, vo, vi, vu, vy, ainsi que les mots le vélo. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 4 et 5 

Procédez comme précédemment en vous assurant bien de la compréhension du vocabu- 
laire. 

Vous pouvez faire compléter oralement les lignes ne comprenant que des verbes. 

Vous noterez que, pour les adjectifs ou participes adjectifs, nous indiquons dès mainte- 

nant le mot écrit au masculin et au féminin. Il n'est pas utile d'introduire à ce moment la 
notion de genre mais il faut signaler que le mot peut s'écrire avec ou sans e à la fin 
(nous expliquerons pourquoi plus tard) et que ce e doit s'entendre légèrement à la 
lecture. Si l'enfant n'y parvient pas bien, n'hésitez pas à accentuer la prononciation du e 
final pour qu'il l'entende bien. 

o 
>■ Écriture 

Deux ou trois lignes de ^ 

> a 
o 
u 
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Copie 

Deux ou trois mots pris dans la lecture (dont le mot référence doit toujours faire partie). 

Par exemple : 

Dictée 

Vous dictez une petite phrase différente de celles qui ont été lues, par exemple : 

olivia a vu léa. 

il a vu ali. 

Faites bien mettre le point final. 

Progressivement nous pourrons construire des phrases qui réintroduiront des acquisi- 
tions antérieures. Si votre élève présente une difficulté particulière, vous reprendrez les 
lettres mobiles avant de faire écrire ces mots sous la dictée sur le cahier. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ch le cheval 

Exercices graphiques et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le v de vélo. 

Vous écrivez sur le tableau (écritures du livre et du cahier) le vélo, olivia, la ville, élevé. 

N'hésitez pas à mettre en priorité les mots sur lesquels l'enfant a présenté une difficulté. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ch de cheval (écrit sur le tableau dans les deux écritures). 

Identification sonore 

Écoute du son 

le chat, la chatte, le chemin, le cheval, la vache, la cheminée, la niche, le chien, un 
choc, du chocolat, une chute 

Discrimination auditive 

le cheval, la chatte, le lapin, la cheminée, le vol, une salle, la valise, la niche, une 

betterave, le chocolat, un cavalier, le savon, le chat, le journal, la cage, le visage, 
un choc, un chinois, le vase, une chute, le silence, la chasse, du sable, le chien, le 

chemin, une chemise, le sol, un sachet, une chose, un sauvage, un parachute, un 
cadeau, secouer, chercher, salir, chanter, savoir, chasser, achever, solide, chaud, 

juste, charmant 

o 
>■ 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

> a 
o 
u 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

a a 

ch 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Placez toutes les voyelles, y compris le é et le è, ainsi que les consonnes déjà vues, I et v. 

Faites réaliser les associations cha, che, ché, chè, chê, chî, cho, chu, chy, ainsi que les 

mots le cheval. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 6 

Faites remarquer la prononciation du â de lâche et lâché pour faire percevoir à ceux qui le 

pourront la différence de longueur du son, mais sans insister sur ce point. 

Expliquez que le point d'exclamation est mis pour remplacer le point ordinaire quand on 
veut dire par écrit que l'on est surpris, étonné, contrarié ou content. 

Écriture 

Copie 

Dictée 

léa a vu le cheval, 

ali a vu la vache. 

Activités graphiques de fin de cours 
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s sacha 

Exercices graphiques et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le ch de cheval. 

Vous écrivez (à l'avance) sur le tableau (écritures du livre et du cahier) le cheval, la vache, 
chiche ! 

N'oubliez pas d'y ajouter, si besoin, des mots sur lesquels l'enfant a présenté une diffi- 
culté. 

Annonce de la leçon du jour 

Le s de sacha. 

Montrez-le et faites-le lire sur le tableau dans les deux écritures. 

Identification sonore 

Écoute du son 

la salade, la sardine, une salle, le savon, un sifflet, le silence, une liste, un pisto- 
let, le sol, un sac, un aspirateur, une usine, un os, un as, sylvie, salé, solide, 
secouer, salir, savoir 

Discrimination auditive 

Il est souvent difficile pour l'enfant de discriminer les phonèmes s = ss de z et de ch. Le 

travail porte donc ici spécialement sur cette difficulté. 

sacha, la salade, une chatte, une salle, un savon, une rose, une vache, une mai- 
son, un sifflet, un cheval, une liste, le silence, un pistolet, une usine, une tarte, un 

os, un sac, une table, une valise, un vase, une chemise, usé, sale, ensoleillé, sau- 
ver, salir, chanter, saler, savoir, signer, léa, ali, sylvie, olivia, sophie 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

a 
i 

o > s 

u 

L'association avec le e ne sera pas proposée ici, car elle correspond à un son qui sera 
étudié ultérieurement. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Placez les voyelles (y compris e et ses accents) ainsi que I, v, ch. 

Faites réaliser les associations sa, se, sé, sè, si, so, su et le mot sacha. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 7 et 8 

Arrêtez la lecture à saly pour préciser qu'il s'agit du cheval de sacha. 

Faites lire jusqu'à le si (note de musique) en expliquant ou en faisant expliquer le sens 

des mots à l'enfant. 

Pour l'as et l'os, nous allons aborder une nouvelle difficulté : l'apostrophe. Vous pouvez 
l'expliquer ainsi : 
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Quand les petits mots le et la sont suivis d'un mot qui commence par une voyelle 
(a, e, é, è, ê, i, o, u, y), on enlève le e ou le a de le et la, et on le remplace par un 
petit signe, appelé une apostrophe, que l'on place en haut après le I. Cela donne 
l'os ou l'as et non « le os » ou « le as ». 

Vous pouvez donner oralement des exemples d'autres mots : 

L'usine, et non « la usine ». 

L'oreille, et non « la oreille ». 

L'armure, et non « la armure ». 

L'abri, et non « le abri ». 

Écriture 

Copie 

Dictée 

sacha a lavé le sol. 

Activités graphiques de fin de cours 
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s la valise 

Exercices graphiques et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le s de sacha {à écrire à l'avance dans les deux écritures) ainsi que les mots sacha, la 
salive, le sol, la vis, Tos. 

Donnez la priorité aux mots sur lesquels l'enfant a présenté une difficulté et, si besoin, 

faites-les réaliser avec les lettres mobiles. 

Annonce de la leçon du jour 

Le s de valise (écrit sur le tableau dans les deux écritures). 

L'enfant va être étonné de voir que la même lettre se prononce autrement que dans la 
leçon précédente, Il faut donc prévenir cet étonnement et lui expliquer la raison de cette 
différence. 

Le s placé entre deux voyelles se prononce « z ». 

Dans valise, le s est placé entre i ef e, il va donc se prononcer « z ». 

Identification sonore 

Écoute du son 

Faites préciser à l'enfant, pour chaque mot, entre quelles voyelles se trouve le son 
« z » qu'il entend. 

la valise, le vase, une chose, il use, il ose, lysa, élise, lise, une chemise 

Discrimination auditive 

La difficulté se situe ici dans la discrimination des phonèmes ss et du s = z ainsi que par- 

fois du ch. 

la valise, la rose, une chose, le cheval, sacha, une chemise, la salade, le vase, le 
savon, il ose, un os, il use, une usine, une vache, un oiseau, le museau, chasser, 
arroser, savoir, dévisager, sentir, accuser, dépenser, déposer, lysa, sylvie, oiivia, 

élise, un sac, salir, user, secouer, poser, peser, passer 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Toutes les associations sont possibles. Vous pouvez les faire lire dans l'ordre et dans le 
désordre en montrant avec une règle les lettres que vous choisissez de réunir. 

a. . a a. .a 
e \\ /f Q e\\ /7e 

® v/ ® ^ Vv\ /// ® 
® i/C^r ® ^ ® 
ê s CT > ê ê ^ \ ' > ê 

0 // VV 0 ^ // \\ ® 
uy Vu ^ / Vu 

y y r v 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les associations ase, ise, ose, use, osé, usé et la valise. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 9 

Écriture 

Elle peut être supprimée ici au profit de la copie puisqu'il n'y a pas de lettre nouvelle. 

Copie 

w Dictée 
OJ 

élise lève la valise. 

^ I 
^ | Activités graphiques de fin de cours 
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ss la chasse 

Exercices graphiques et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures le s de valise et les mots la valise, le vase, 

il ose, élise. 

N'hésitez pas à mettre en priorité les mots sur lesquels l'enfant a présenté une difficulté. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ss de chasse (montrez-le sur le tableau dans les deux écritures). 

Rappelez ici : 

Nous venons de voir que s entre deux voyelles se prononce « z ». Quand nous 
allons vouloir faire le son s (de sacha) entre deux voyelles, il faudra mettre ss. 

Identification sonore 

Écoute du son 

Précisez bien oralement à l'enfant les voyelles qui encadrent ss. 

La chasse : ss entre a et e. 

Lassé : ss entre a et é. 

Lisse : ss entre i et e. 

Assise : ss entre a et î pour faire « ass », puis s entre i et e pour faire le son « ze » 
à la fin du mot. 

Discrimination auditive 

Attention ! Nous allons pratiquer cet exercice en employant uniquement des mots qui 

contiennent le son ss entre deux voyelles et le son s qui se prononce « z » entre deux 
voyelles. 

fa chasse, le vase, une valise, une tasse, la base, une rose, une phrase, chassé, 
isolé, lasse, usé, lisse, osé, cassé, écrasé 
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Apprentissage du graphisme 

Il est inutile ici de faire les exercices dans l'espace et sur papier émeri puisque le gra- 
phisme est connu. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Montrez toutes les associations possibles sauf celles avec e, é, è, ê (nous verrons plus 

tard qu'elles correspondent à des sons particuliers). 

o « 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Utilisez les voyelles (sauf e, é, è, ê) avec le s et faites réaliser les associations assa, assî, 
asso, assu avec les voyelles ainsi que le mot la chasse. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 10 

Écriture 

^ s 
^ 1 
O m 

> a 
o 
u 

Copie 

Dictée 

sacha chasse. 

Activités graphiques de fin de cours 

Cette leçon est suivie dans le livre de lecture d'une page de révision des différents 

C g, usages du s et des difficultés précédentes (page 11 ). Si les acquis ne sont pas de bonne 
qualité, n'hésitez pas à faire des révisions de ce qui n'est pas bien assimilé. Vous êtes en 
train de créer dans le cerveau de l'enfant des circuits qui n'ont jamais été utilisés. Moins 
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on sait de choses, plus l'apprentissage est lent. Vous constaterez l'accélération des 

acquisitions tout au long de cette méthode. L'important n'est pas d'aller vite mais d'obte- 
nir des connaissances parfaites. Aucun enfant ne doit être débordé par cet apprentis- 
sage. Il est indispensable que tout soit clair dans l'esprit du lecteur et il faut rester aussi 

longtemps que nécessaire sur chaque point. La variété des exercices demandés évitera 
la monotonie et la participation active demandée à l'enfant tout au long de cette méthode 
lui permettra d'apprendre sans ennui. Plus il avancera, plus il prendra goût à la lecture. 
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r la rose 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Dans les précédentes leçons, nous avons vu la lettre s qui se prononce « ss » ou 
« z » selon les cas. Nous connaissons maintenant les trois prononciations du s {a 

écrire sur le tableau dans les deux écritures et à faire lire) ; 

le s de sacha 

le s de valise 

le ss de chasse 

Comme nous l'avons dit précédemment, n'hésitez pas à reprendre ce qui n'est pas bien 

acquis avant de continuer. 

Écrivez à l'avance sur le tableau, dans l'écriture du livre et celle du cahier, quelques mots 

des trois dernières leçons : le vase, la valise, la salive, usé, la chasse, assise, sacha, 
sylvie. 

Annonce de la leçon du jour 

Le r de rose (à montrer dans les deux écritures sur le tableau). 

LU w CD 
VÛ -5 

gi 
> a 
o 
u 

Identification sonore 

Écoute du son 

la rose, la rivière, la rue, le livre, la ruche, une ride, une ruse, la lèvre, le lièvre, la 

chevelure, le char 

Discrimination auditive 

la rose, le rêve, le vélo, la rue, la rive, une île, une vache, la rivière, le livre, le che- 
® val, le vase, le sol, la ruche, un poisson, du poivre, un pigeon, riche, rusé, arra- 

® | ché, relevé, séché, rapide, usé, arrondi, carré, osé, arrosé, tordu, brossé, il relève. 
il lâche, il lève, il arrive, il arrête, il casse, il écrase 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations de voyelles préparées dans les deux écritures. 

a 4 CL 

e L G 
é ff ® 
è /jt ® 
ê 
i 

—*• ê 
1 

0 vv 0 

u \ 11 

y 
1 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Utilisez tous les graphèmes appris et le r. 

Faites réaliser les associations ra, re, ré, rè, rê, ri, ro, ru, ry, 

vra, vre, vré, vrè, vrê, vri, vro, vru, vry, 

et le mot la rose. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 12 et 13 

Vous constaterez que nous avons introduit en deuxième ligne de lecture des syllabes for- 
mées de deux consonnes successives. Cette lecture est difficile. N'hésitez pas à faire 
relire cette ligne si l'enfant commet des erreurs et à la faire exécuter, si besoin, avec les 
graphèmes mobiles. 

Désormais, vous devrez vous assurer de la compréhension des phrases lues. Vous pose- 
rez le plus souvent possible la question : « Qui est-ce qui ? » L'objectif est double : véri- 

fier si l'enfant perçoit bien le sens de ce qu'il lit et l'entraîner à percevoir le rapport qui unit 
le verbe à son ou ses sujets. Cette formulation n'est plus employée, à tort, en classe. 
Nous tenons tout particulièrement à ce que l'enfant prenne très tôt l'habitude de l'utiliser 
afin qu'elle devienne un réflexe. Quand, plus tard, nous aborderons la notion de verbe et 

de sujet, l'enfant n'aura aucune difficulté pour assimiler ce point essentiel. 
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Pour cette leçon, vous pouvez demander : 

Qui est-ce qui est isolée 7 

Qui est-ce qui est séchée 7 

Qui est-ce qui est arrosé 7 

Qui est-ce qui a vu un livre sur le sol 7 

Qui est-ce qui rêve 7 

Écriture 

Copie 

Faites copier deux ou trois mots choisis dans la lecture : 

Il faut choisir des mots simples. Quand il y a un e final, il faut d'abord le faire entendre à 
l'enfant pour qu'il n'oublie pas de l'écrire. Si vous avez remarqué une difficulté dans les 

leçons précédentes, vous pouvez la réintroduire ici pour que l'enfant puisse la surmonter. 

Dictée 

sacha a ri. 

léa a lu le livre, 

olivia va lire le livre. 

Activités graphiques de fin de cours 
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t la tarte 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le r de rose. 

Choisissez quelques mots de la leçon précédente, écrits à l'avance sur le tableau dans 

l'écriture du livre et celle du cahier : la rose, la rue, le livre, ravi, riche, chassé. 

Annonce de la leçon du jour 

Le t de tarte (montrez-le et faites-le lire dans les deux écritures sur le tableau). 

Identification sonore 

Écoute du son 

la tarte, la tasse, la chatte, la tête, la vérité, la tortue, la tapisserie, la liste, la visite, 
triste, vite 

Discrimination auditive 

la tarte, la dame, la tasse, la chevelure, la tête, la tortue, le domino, la tomate, le 
vélo, la chatte, la ruche, la balle, le malade, la vérité, la liste, la rue, le livre, la 

chute, la tempête, la vallée, un dé, le travail, une patte, un poulet, un train, une 
partie, un animal, un cheval, la propreté, une tour, un château, une maison, un 
manteau, la tapisserie, partager, patauger, venir, courir, mordre, perdre, trier, 
dire, poser, prendre 

Être ; ce mot est très important, nous le rencontrerons très souvent car il expli- 
que comment nous sommes. 

Par exemple : 

être content, être triste, être affamé, être gentil, être méchant. 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Associations préparées à l'avance dans les deux écritures. 

. a .a 

A e L e 

//* ® /// ® 
i/Or ® f/Or è 

t > ê t > ê 

\\ 0 vv 0 

Y u y u 

y 1 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Placez tous les graphèmes connus. Faites réaliser les associations ta, te, té, tè, tê, ti, to, 

tu, ty et le mot la tarte. 

Vous ferez également construire ici : tra, tre, tré, trè, trê, tri, tro, tru, try, que vous 
retrouverez dans la lecture. 

À partir de maintenant, nous ferons lire à l'enfant des associations plus complexes où 
deux consonnes connues mais différentes se suivront. Leur prononciation et leur lecture 
en sont difficiles, mais l'usage des graphèmes mobiles en facilite beaucoup l'assimila- 

tion. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 14 à 17 

Si l'enfant ne parvient pas à lire un mot, faites-lui réaliser ce mot avec les lettres mobiles. 
Q) 
o 

Questions à poser sur la lecture 
^ I 
^ | Qui est-ce qui a été attaché ? 
O LU 
(N QJ 
q | Qui est-ce qui a lavé la tasse sale ? 
4-J o 

@ Qui est-ce qui a lu votre livre ? 
c 
> a 
o 
u 
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Vous allez ensuite demander à l'élève de lire la page de être suivi d'un participe passé. 
Pour stimuler l'enfant vous pouvez lui demander, une fois la lecture terminée, de répon- 
dre oralement aux questions : 

Qui est-ce qui peut être levé, lavé, rusé, taché, séché, utilisé, relevé, usé, élevé, 
chassé, tué, volé, attaché, acheté, lâché, arrosé ? 

L'enfant peut laisser jouer son imagination puisqu'il ne voit pas la réponse écrite, ce qui 

élimine la contrainte de l'accord qui ne peut pas encore être abordée. 

Dictée 

il va être chassé. 

Vous pouvez ajouter quelques mots simples choisis dans le manuel de l'élève dans cette 
leçon ou correspondant à des difficultés antérieures mal assimilées. Cela doit rester 

exceptionnel, car il ne faut pas alourdir la pratique de la dictée. 

Écriture 

Copie 

Activités graphiques de fin de cours 
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n une niche 

Cette leçon ne permet pas un grand choix de mots à ce stade de l'apprentissage. Si nous 

l'avons placée ici, c'est parce que nous avons besoin du n rapidement pour la progression 
de notre méthode. Par contre, vous constaterez que nous introduisons là deux notions 
importantes qu'il faut bien faire assimiler à l'enfant : la correspondance entre la et une, 

ainsi que la révision de l'apostrophe. 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le t de tarte (dans l'écriture du livre et celle du cahier). 

N'oubliez pas de préparer quelques mots de révision du t. Exemples ; la tarte, la tasse, 

la tête, la tortue, triste. 

Annonce de la leçon du jour 

Le n de niche (à montrer et faire lire dans les deux écritures sur le tableau). 

Identification sonore 

Écoute du son 

la niche, l'animal, l'usine, le navire, le numéro 

Discrimination auditive 

la niche, le lama, le navire, l'animal, la mer, la nuit, une tomate, la neige, la mai- 
son, le piano, le matin, la matinée, un nuage, un plumage, le nez, une noix, le 
mur, la nature, un nain, une chemise, un nid, une année, une pomme, une noi- 

sette, un numéro, nommer, orner, dormir, nager, mordre, tomber, tenir, noémie, 
nathalie, marie, tony, martine, nounours 

>• 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

>■ a 
o 
u 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Étude des associations dans les deux écritures. 

n 

a 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Mettez tous les graphèmes connus et le n. 

Faites composer les associations na, ne, né, nè, nê, ni, no, nu, ny et les mots la niche. 

Explications particulières 

Étude de une 

Ce petit mot s'emploie très souvent. On dit : 

la rose, une rose 

la rue, une rue 

la niche, une niche 

N.B. : Ne pas parler ici de masculin et de féminin. Cette notion sera acquise ultérieure- 

ment mais il faut en préparer l'apprentissage en faisant comprendre dès maintenant le 
lien entre la et une. 

Rappel de l'apostrophe 

Nous avons déjà vu qu'il fallait supprimer le e ou le a de le ou la lorsque le mot 
qui suit commence par une voyelle. 

On ne peut pas dire « le os », « le as ». On dit l'os, l'as. C'est la même chose pour 

les autres mots commençant par une voyelle. 

Par exemple : l'âne (mis pour « le âne »), l'usine (« la usine »), l'or (« le or »}. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 18 et 19 

Le e se trouvant à la fin des mots doit être audible. L'enfant doit être conscient de sa pré- 
sence. 

Questions à poser sur la lecture 

Le but est ici de vérifier la compréhension et de profiter de cette occasion pour expliquer 
les mots de vocabulaire mai connus. 

Posez également les questions : 

Qui est-ce qui a une niche ? 

Qui est-ce qui a visité le navire 7 

Qui est-ce qui visite l'usine ? va revenir ? 

Écriture 

Copie 

ri ÀeÀ w/nv, jsrhEZy le mnssSEZpL 

Dictée 

aline visite l'usine. 

Bien faire mettre le point final. 

Activités graphiques de fin de cours 
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m marie 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le n de niche (à montrer et faire lire dans les deux écritures sur le tableau), ainsi que les 

mots une niche, une tartine, la nature. 

Annonce de la leçon du jour 

Le m de marie (à faire lire dans les deux écritures). 

Identification sonore 

Écoute du son 

marie, le mur, fa mariée, fa marche, une armure, fa ni mal, une mèche, méfanie, 
martine 

Discrimination auditive 

le mur, le livre, le lama, le mari, une arme, le navire, le numéro, une armure, le 
nez, le piano, une chemise, une tasse, un ami, le matin, une tomate, le métro, 

l'animal, la nuit, la neige, une mèche, la mariée, un nuage, la mousse, un mar- 
teau, une année, le monde, une noix, la brume, une anémone, une noisette, 

blonde, profonde, mordre, nouer, manger, nager, lundi, mardi, mercredi, jeudi, 
vendredi, samedi, dimanche, marie, noémie, tony, mêla nie, amélie, martine, 
rémi, maryse, nathalie 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans fespace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations (toujours dans les deux écritures). 

m 

a 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Prenez tous les graphèmes connus et le m. 

Faites réaliser les associations ma, me, mé, mè, mê, mi, mo, mu, my et le prénom 
marie. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 20 à 22 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui va à la chasse ? 

Qui est-ce qui a mal à la tête 7 

Qui est-ce qui marche vite ? 

Qui est-ce qui est assise sur le mur ? 

Qui est-ce qui lave sa chemise ? 

Qui est-ce qui rame sur la rivière ? 

Qui est-ce qui va vite ? 

Qui est-ce qui est mûre ? 

Qui est-ce qui est attachée ? 

>■ Qui est-ce qui est rasé ? 

Qui est-ce qui est vive ? 

Qui est-ce qui est lu ? 

Qui est-ce qui est taché ? 

>■ a 
o 
u 
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Qui est-ce qui est animée ? 

Écriture 

Copie 

mwùu, fu, Imrujl^ trui/i, nu/ui, 

Dictée 

marie a une tortue, 

sacha a mal. 

Activités graphiques de fin de cours 
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d la dame 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le m de marie, ainsi que les mots une chemise, une tomate, le mur, la marche, une 

larme. 

Annonce de la leçon du jour 

Le d de dame à écrire et à faire lire sur le tableau dans les deux écritures. 

Identification sonore 

Écoute du son 

la dame, le domino, le dé, une salade, la date, brodé, dire, tordre, dur, adeline 

Discrimination auditive 

la dame, la date, la salade, le sol, le lys, midi, le dé, une idée, une chaussure, le 
malade, un domino, un doigt, le bol, la bulle, la tempête, un abri, une biche, un 

déguisement, une banane, le départ, la danse, un bébé, la demoiselle, un bon- 

homme, un bras, la bataille, une bouteille, une brioche, lundi, mardi, mercredi, 
jeudi, vendredi, samedi, dimanche, tordre, mordre, venir, dire, devenir, donner, 

prendre, avaler, bavarder, dormir 

o 
>■ 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

>■ a 
o 
u 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations (dans les deux écritures). 

. a .a 

Le Le 

/// ® /// ^ 
® & 

d > ê ci ^ > ê 

vv 0 \v 0 

v* u V< u 

y ^ 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser, avec les deux types d'écriture, les associations : 

da, de, dé, dè, dê, di, do, du, dy, 

dra, dre, dré, drè, drê, dri, dro, dru, dry, 

dans lesquelles la succession des deux consonnes est difficile à entendre et à reproduire. 

Faites également réaliser les mots la dame. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 23 et 24 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui adore la chasse ? 

Qui esf-ce qui a une idée ? 

Qui est-ce qui a deviné la vérité ? 

Qui esf-ce qui a vidé la tasse ? 

Qui est-ce qui a été malade ? 

Qui esf-ce qui a mordu une dame ? 
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Écriture 

-4-: 

Copie 

ime du/me m g midi. 

,éu fxx 

Dictée 

marie a une tasse vide. 

le cheval de sacha a mordu la dame. 

Activités graphiques de fin de cours 
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b le bébé 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le d de dame {à écrire sur le tableau dans 

mots mardi, samedi, solide, malade, dur. 

Annonce de la leçon du jour 

Le b de bébé. 

'écriture du livre et du cahier) ainsi que les 

Identification sonore 

Écoute du son 

le bébé, le bol, la banane, la robe, le bus, une bavarde, une brosse, une balle 

Discrimination auditive 

le bébé, une balle, une salade, le livre, le bol, une dame, la bulle, un domino, le 
sol, la banane, la date, la biche, la robe, la rivière, la brioche, le bus, le métro, une 

tomate, la nature, la brosse, fa bordure, la tasse, une marche, un vase, l'abribus, 

la chasse, une patte, un biberon, un doigt, un bouton, un dindon, un cheval, un 
abricot, lundi, mardi, mercredi, jeudi, vendredi, samedi, dimanche, brisé, abrité, 

brûlé, brossé, barbouillé, donné, bavarder, deviner, tartiner 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations (dans les deux écritures). 

a 4 a 

e L e 
é // è 
è 

là 
* è 

ê —*■ G 

i \ 1 

0 VV 0 

u Y U 

y 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les associations ba, be, bé, bê, bi, bo, bu, by, 

bra, bre, bré, brè, brê, bri, bro, bru, bry, ainsi que les mots le bébé. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 25 à 28 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui bavarde ? 

Qui est-ce qui a bavé ? 

Qui est-ce qui brosse mélie ? 

Qui est-ce qui a été abattu ? 

Qui esf-ce qui ramasse la balle ? 

Qui esf-ce qui a acheté une brioche ? 
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Écriture 

Copie 

lé ( l'Cl UB 

Dictée 

sacha a bavardé, 

marie brosse sa chatte. 

Activités graphiques de fin de cours 
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p papa 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le b de bébé écrit sur le tableau dans les deux écritures ainsi que les mots une brosse, 
une bosse, une bavarde, le bus. 

Annonce de la leçon du jour 

Le p de papa, écrit sur le tableau dans les deux écritures. 

Identification sonore 

Écoute du son 

la pipe, la porte, le pré, la prune, la peluche, la purée, la plume, une sportive, 
rapide 

Discrimination auditive 

papa, papi, un abri, la pipe, la pâtée, la purée, la tomate, le pré, la pluie, la roche, 
le lièvre, la prune, le navire, la biche, la rue, la rapidité, l'âne, la peluche, la pom- 
made, la tarte, la tache, la pêche, la table, la date, le passage, la tortue, une 
plume, une balle, le piano, la taille, la paille, un poisson, une boisson, une chatte, 

la patte, le tapis, punir, tenir, bâtir, dormir, partir, prévenir, abrité, apporté, atta- 
ché, adoré, élevé, pesé, préparé, porté, rapide, mars, avril, mai 

o 
>■ 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

>■ a 
o 
u 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations dans les deux écritures. 

a a 

P 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les associations pa, pe, pé, pè, pê, pi, po, pu, py, 

pra, pre, pré, prè, prê, pri, pro, pru, pry, ainsi que le mot papa. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 29 à 32 

Arrêtez-vous avant les phrases contenant le mot pas et expliquez : 

Il y a un petit mot de trois lettres, très souvent employé. C'est le mot pas. 

Donnez des exemples pour faire comprendre sa signification : 

Je n'aime pas les bananes. 

Il ne veut pas venir. 

H ne sait pas lire, etc. 

Faire donner des exemples oralement à l'élève pour s'assurer de la bonne compréhen- 
sion de ce mot et l'écrire au tableau (dans les deux écritures) en montrant le s final et en 
disant qu'on ne le prononce pas. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui est allé à la chasse ? 

Qui est-ce qui va venir ? 

Qui est-ce qui a une tortue ? 

Qui est-ce qui abrite marie de fa pluie ? 

Qui est-ce qui a une robe brodée ? 
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Qui est-ce qui va à la poste ? 

Qui est-ce qui n'a pas vu de biche ? 

Qui est-ce qui a une tache sur la tête ? 

Qui est-ce qui a acheté une tarte ? 

Écriture 

Copie 

Ia iui;ianluip^ 

H/nA pp^rp- 

Dictée 

papa a posé une truite sur la table. 

Activités graphiques de fin de cours 
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f une fusée 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le p de papa, à écrire sur le tableau dans les deux écritures et à faire lire, ainsi que les 

mots la pipe, la porte, la pêche, la purée. 

Annonce de la leçon du jour 

Le f de fusée, à écrire sur le tableau dans les deux écritures et à faire lire. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une fusée, une forme, une fumée, la farine, la fenêtre, il file, la fête, une flamme 

Discrimination auditive 

le fil, la fortune, la vie, la chatte, la biche, la flamme, une fenêtre, le facteur, une 
sportive, un sportif, la tête, la fête, la vue, la fumée, une prune, une ferme, une 

veste, la tempête, une fille, une ville, une feuille, un village, la folie, la volonté, 

une barbe, la fuite, la piste, la vérité, la fin, le vin, une visite, une famille, un pas- 
sage, facile, vendu, faible, fendu, fragile, fort, finir, venir, visiter, fondre, s'envoler, 

fouiller, fabriqué, affamé, avalé 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec étude des associations dans les deux écritures. 

a a 

f 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les associations fa, fé, fè, fe, fi, fo, fu, fy, 

fra, fré, frè, frê, fri, fro, fru, fry, et les mots la fusée. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 33 et 34 

Explications du vocabulaire et questions avec « Qui est-ce qui ? ». 

Pour les petits textes, vous pouvez commencer à demander à l'enfant de vous en faire un 
résumé. Ultérieurement, il faudra faire faire cet exercice le plus souvent possible, d'une 

part pour vous assurer de la compréhension du texte et d'autre part pour développer les 
facultés d'analyse et de synthèse de l'enfant. 

Écriture 

IL 

Copie 

o Dictée 

le cheval a fui. 

papa ne fume pas. 

Activités graphiques de fin de cours 

>■ a 
o 
u 
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est il est 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Le f de fusée écrit sur le tableau dans les deux écritures ainsi que les mots la fusée, la 

fumée, le fil, la fête, 

Annonce de la leçon du jour 

Le est de il est, à écrire sur le tableau dans les deux écritures et à faire lire. 

Le schéma du cours est ici un peu différent. Il faut d'abord commencer par expliquer que 
le mot est nous renseigne sur une personne, un animal ou une chose. 

Exemples à donner oralement : 

Marie est une fille. 

Sacha est un garçon. 

Sacha est le frère de Marie. 

Mélie est une chatte. 

Minie est une tortue. 

Marie est brune. 

Minie est petite. 

La table est ronde. 

La salle est grande. 

Assurez-vous que l'enfant a bien compris en lui demandant de vous construire oralement 
de petites phrases où il emploiera le mot est. 

Vous pouvez aussi lui poser des questions auxquelles il devra répondre en utilisant est. 

Exemple : Ton papa est-il grand ou petit ? 
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Apprentissage du graphisme 

Ce sera facile puisque l'enfant connaît tous les signes graphiques qui composent ce son. 
Il faut insister sur le fait que les trois lettres se prononcent ensemble pour faire le mot 
est. On pourra supprimer les deux premières étapes et passer directement aux points 

suivants. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Dans les deux écritures. Il n'y aura évidemment pas ici d'étude d'associations. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites choisir à l'enfant le est parmi les autres cartons de graphèmes mobiles. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 35 et 36 

Cette lecture permettra de revoir de nombreux sons appris précédemment et servira en 

même temps de révision. 

N'oubliez pas de poser autant de questions que nécessaire sur le texte pour assurer la 
compréhension en insistant toujours sur la question « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Copie 

Dictée 

mélie est la chatte de marie. 

Activités graphiques de fin de cours 
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eff effiloché 

ell une pelle 

emm emmanuelle 

enn le tennis 

err la terre 

ess il dessine 

ett une lettre 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

îl est à écrire sur le tableau dans les deux écritures et à faire lire, ainsi que : 

sacha est le frère de marie, 

marie est venue, 

mélie est une chatte, 

Annonce de la leçon du jour 

Le e placé devant ff, II, mm, nn, rr, ss ou tt se prononce è. 

Vous écrirez sur le tableau, dans les deux écritures, eff et effiloché. Vous ajouterez orale- 
ment que ce son se prononce « èf » et ferez de même pour les autres sons. 

ell, une pelle : ell se prononce « èl ». 

emm, emmanuelle : emm se prononce « èm ». 

enn, le tennis : enn se prononce « èn ». 

err, la terre : err se prononce « èr ». 

ess, il dessine : ess se prononce « ès ». 

ett, une lettre : ett se prononce « èt ». 
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Identification sonore 

eff : effiloché, effrité, effacer, efficace, un effort 

ell : une pelle, une selle, belle, elle, ma nue lia 

emm : emma, emmanuelle 

enn : le tennis, le renne, une benne, un ennemi, des étrennes 

err : une pierre, une serrure, la terre 

ess : il dessine, une promesse, la paresse 

ett : une lettre, une brouette, une betterave, une assiette 

Il n'est pas nécessaire de faire ici des exercices de discrimination auditive. 

Apprentissage du graphisme 

La forme des signes graphiques étant connue, vous utiliserez uniquement les graphè- 
mes mobiles, qui remplaceront ici gestes dans l'espace, graphèmes rugueux et associa- 
tions avec les flèches. 

Faîtes réaliser des associations du type : 

effa, effe, effé, effè, effi, effo, effu, effy, 

ella, elle, ellé, ellè, elli, ello, ellu, elly, 

emma, emmé, emmè, emmi, emmo, emmu, emmy, 

enna, enne, enné, ennè, enni, enno, ennu, enny, 

essa, esse, essé, essè, essi, esso, essu, essy, 

erra, erre, erré, erré, erri, erro, erru, erry, 

etta, ette, etté, ettè, etti, etto, ettu, etty, 

en précisant que ces sons seront retrouvés dans certains mots ultérieurement. 

Elle : ce mot mérite une explication et va nous permettre d'introduire ici la notion de mas- 
culin et de féminin. 

Le petit mot « elle » est mis à la place d'un mot dans une phrase. Par exemple, on 

peut dire : Q) 

« Marie joue dans le jardin » ou « Elle joue dans le jardin ». 

^ | « La chatte se promène » ou « Elle se promène ». 

3 ^ « Elfe » remplace un mot féminin. Tu vas comprendre ce qu'est un mot féminin. 
CL 

Un mot féminin est un mot qui parle d'une femme, d'un animal ou d'une chose 
@ devant lesquels on met les petits mots la ou une que tu connais bien. 

c 
> a 
o 
u 
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Par exemple : Marie, Julie, maman sont féminins (ce sont des noms de femmes). 

La chatte, une vache, une table, la maison sont des mots féminins parce qu'on 
met la ou une devant eux. 

Un mot masculin est un mot qui parle d'un homme, d'un animal ou d'une chose 

devant lesquels on met\e ou un. 

On peut donc remplacer les mots féminins par « elle ». 

Exemple : Maman fait ses courses ; elle fait ses courses. 

Une chatte se promène dans le jardin ; elle se promène. 

La table est mise ; elle est mise. 

La maison est belle ; elle est belle. 

Marie a une belle robe ; elle a une belle robe. 

On peut donc remplacer les mots masculins par « il ». 

Exemple : Papa fait des courses ; il fait des courses. 

Le garçon fait du vélo ; il fait du vélo. 

Le cheval saute ; il saute. 

Le livre est ouvert ; il est ouvert. 

Le sable de la plage est chaud ; il est chaud. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 37 à 41 

La notion de masculin et de féminin est difficile à acquérir mais il est très important de 
mettre les choses en place clairement dans l'esprit de l'enfant dès maintenant. Pour vous 
assurer que ce point est bien compris, faites donner oralement des exemples à l'enfant 
en remplaçant les prénoms de cette leçon par il ou elle dans des phrases de la leçon de 

lecture. Si cela vous paraît trop ardu, remettez l'apprentissage du genre à plus tard. 

Lors de la lecture des mots en emm, signalez l'exception que représente le mot femme 
qui se prononce « famé ». Il existe peu de mots correspondant aux graphèmes emm qui 
se prononce « èm » ou enn qui se prononce « èn ». Pour garder la logique de l'apprentis- 

sage, il est nécessaire que ces graphèmes apparaissent ici même s'ils sont rarement ren- 
contrés, Le cas des mots, plus fréquents, dans lesquels le emm correspond à em + m et 
enn à en + n sera traité prochainement avec l'étude des graphèmes en et em. Ces mots 
sont signalés par un astérisque dans le livre de l'élève. 
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un un animal brun 

um un parfum 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez au tableau dans les deux écritures les sons eff, ell, emm, enn, err, ess, ett, ainsi 

que les mots effiloché, elle, emmanuelle, le tennis, une lettre, elle dessine, la terre. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez au tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le un de un animal brun, 

le um de parfum. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un cheval, un bol, un métro, du parfum 

Discrimination auditive 

un bol, le cheval, un mur, une tasse, un livre, du parfum, parfumée, une rose, du 
savon, la fumée, brun, brune 

Apprentissage du graphisme 

L'étude dans l'espace et sur papier émeri peut ici être supprimée. Passez aux graphèmes 
mobiles directement. 

Faites d'abord reproduire un et um avec ces graphèmes ainsi que les mots un animal 
brun, du parfum. 

Il y a ici une étape supplémentaire. Il faut montrer que lorsque un et um sont suivis d'une 
voyelle, le u et le n ne se prononcent plus ensemble mais se lisent séparément. 
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Faites composer avec les lettres mobiles les associations suivantes : 

una, une, uni, uno, uny, 

uma, ume, um, umo, umy 

Faites ensuite composer les mots : 

un, une, 

brun, brune, 

parfum, parfumé. 

On retrouve ici la notion de masculin et de féminin que l'on reconnaît grâce au « petit 

mot » placé devant le mot. 

Sacha est un garçon, c'est un mot masculin. 

Marie est une fille, c'est un mot féminin. 

Pour les personnes, les animaux et les choses, lorsque le mot est précédé de 
« le » ou « un », il est masculin. Lorsqu'il est précédé de « la » ou « une », il est 
féminin : 

le cheval, le vélo, un parfum, sont masculins ; 

la tortue, la chasse, la tarte sont féminins. 

Si cette notion est trop difficile à acquérir, ne pas insister. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 42 à 44 

Écriture 

TTZTTjTTZnP,,  

Copie 

nzn aTnit, uzfe a/niiiy 
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Dictée 

il pose un bol sur la table. 

elle pose une rose parfumée sur la table. 

Prononcez de manière audible le e de parfumée. 

Activités graphiques de fin de cours 
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les les rues 

des des rues 

Exercices moteurs et de latéralisation 

À partir de maintenant, il est possible de supprimer ces exercices si l'enfant dispose 
d'une bonne latéralisation. 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture 

Comme les précédents, ces exercices peuvent être supprimés si la maîtrise du gra- 
phisme est bonne. Si ce n'est pas le cas, n'hésitez pas à les poursuivre aussi longtemps 

que nécessaire, 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le un de un animal brun, 

le um de parfum. 

Annonce de la leçon du jour 

les, des. 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire les rues, des rues. 

Explication de la notion de pluriel 

Ce point est facile à faire comprendre. Dans les leçons ultérieures nous utiliserons sou- 
vent des pluriels pour que l'automatisme de cette règle fondamentale de l'orthographe 
se mette en place. 

Expliquez que lorsqu'il n'y a qu'une personne, un animal ou une chose, on emploie le, la, 
un ou une devant un mot, Par contre, pour indiquer qu'il y a plusieurs personnes, ani- 
maux ou choses, on utilise les ou des, Exemples : 

Il a vu une chatte. Il n'y a qu'une seule chatte. Chatte est au singulier. 

Il a vu des chattes : il a vu plusieurs chattes. Chattes est alors au pluriel. 
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Il a posé le bol (un seul). H a posé les bols sur la table : il en a posé plusieurs. Bols 

est un mot pluriel. 

Lorsqu'un mot est au pluriel, on doit mettre uns à la fin de ce mot, mais ce s ne 

se prononce pas dans la lecture. Lorsqu'un mot singulier se termine par un s, au 
pluriel il garde son s qui se prononce comme au singulier : les lys, les bus. 

Identification sonore 

Ces exercices peuvent être supprimés ici, car le I et le d sont maintenant bien connus. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace et avec le toucher 

Exercices inutiles ici. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Montrer les et des. Les faire lire. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites composer les rues et des rues. 

N'oubliez pas de composer des cartons « les » et « des » dans vos graphèmes mobiles. 

Lecture dans le livre de Télève, page 45 

Cette lecture ne comprend que des mots pour permettre une révision. Si vous travaillez 

avec plusieurs élèves, chacun peut lire à tour de rôle. Toujours bien insister sur le s final 
qui ne se prononce pas. 

Faites si besoin des rappels de vocabulaire. 

À la fin de la lecture vous trouvez le mot fil au pluriel (fils). Il faut expliquer les deux sens 

du mot : 

« Des fils » peut vouloir dire deux choses différentes : 

h le pluriel du mot « un fil » (un fil pour coudre, une petite ficelle), au pluriel : des 
fils ; 

2. le singulier et le pluriel du mot « fils » (l'enfant d'un père et d'une mère, mon 

fils, mes fils) qui s'écrit « f.i.l.s » et se prononce « fis » au singulier comme au 
pluriel. 
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« Fils » est une exception pour sa prononciation. C'est le sens de la phrase qui 

permet de trouver de quel mot il s'agit. 

Les exceptions sont signalées par un astérisque dans le livre de l'élève. 

Copie 

Faites copier quelques mots au choix. C'est l'occasion de reprendre des graphèmes qui 
pourraient être mal assimilés dans cette leçon ou dans les précédentes en les incluant 

dans des mots au pluriel. 

une rose, des roses, des portes, un pré, une porte, des prés, des chemises, une 
date, des dates, une chemise, une tomate, des tomates, une tortue, une brosse, 

des tortues, des brosses. 

Les dictées ultérieures devront reprendre des mots au pluriel et nécessiteront le rappel 
de cette règle de très nombreuses fois, 

Activités graphiques de fin de cours 

Écriture 

Dîctée 
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mes mes peluches 

tes tes peluches 

ses ses peluches 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans l'écriture du livre et celle du cahier et faites lire les et des, ainsi 

que les mots les mes, des portes, des vaches, les navires. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux types d'écriture et faites lire mes, tes, ses. 

Expliquez le sens de ces mots. 

Nous avons vu {montrer sur le tableau) les et des qui se prononcent « lè » et 
« dè ». 

Nous retrouvons le même son dans mes, tes et ses. 

Ces mots indiquent aussi qu'il y a plusieurs choses. Ils sont donc au pluriel. 

Le mot mes indique que je parle de plusieurs choses qui sont à moi ; mes pelu- 
ches (les miennes). 

Le mottes indique que je parle à quelqu'un. Je lui parle de quelque chose qui est 
à lui ; tes peluches (les tiennes). 

Le mot ses indique que l'on parle de quelque chose qui appartient à quelqu'un 

d'autre : ses peluches (les siennes). 

Il ne faut pas oublier qu'il y a uns qui ne se prononce pas à la fin du mot qui suit 

mes, tes ef ses, puisqu'on parle de plusieurs choses (pluriel). 

Identification sonore 

Ces exercices peuvent être supprimés ici. 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez mes, tes, ses, et faites-les lire. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites choisir mes, tes, ses. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 46 

Copie 

Faites copier quelques mots au choix, pris dans ta leçon de lecture. Là encore c'est 
l'occasion de reprendre des éléments qui pourraient être mal assimilés. 

Dictée 

On pratique ici une dictée de mots choisis parmi ceux qui ont déjà été vus, en les faisant 
précéder de mes, tes ou ses pour bien faire prendre le réflexe du s final : 

mes livres, ses lunettes, tes chemises, tes amis, ses larmes. 

Les dictées ultérieures introduiront des pluriels et des singuliers, Elles nécessiteront le 
rappel de la règle d'accord des pluriels aussi longtemps que l'enfant ne l'appliquera pas 

spontanément. N'oubliez pas de faire mettre un point à la fin de la phrase. 

Activités graphiques de fin de cours 
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an une branche 

am une chambre 

en une tente 

em novembre 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Pensez à faire travailler la notion de dans et dedans que nous allons voir dans cette 

leçon. 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

mes, tes, ses. 

mes roses, tes livres, ses lunettes. 

Annonce de la leçon du jour 

À écrire sur le tableau dans les deux écritures et à faire lire : 

le an de une branche, 

le am de une chambre, 

le en de une tente, 

le em de novembre. 

Identification sonore 

Écoute du son 

il chante, une tente, une fente, une planche, il flambe, dimanche, un ruban, une 

antenne 
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Discrimination auditive 

il tremble, il traverse, ma tante, une pente, une tartine, un livre, la chambre, un 

chamois, une chanson, une dent, un lapin, janvier, février, mars, avril, mai, juin, 
juillet, août, septembre, octobre, novembre, décembre, rendre, entendre, mettre, 
trembler, traverser, tremper, tromper, dans 

Apprentissage du graphisme 

Vous passerez directement aux graphèmes mobiles. 

Faites choisir parmi eux les quatre formes de ce son : an, am, en, em. 

Faites reproduire (en utilisant les cartons an, en, etc.) les mots branche, chambre, 

tente, novembre. 

Vous aurez écrit à l'avance le petit mot dans sur le tableau et vous le ferez reproduire 

avec les graphèmes mobiles. Vous expliquerez que ce petit mot que l'on rencontre très 
souvent se termine par un s qui ne se prononce pas. 

Comme vous l'avez fait pour le son un et um, vous expliquerez que an, am, en, em, se 
prononcent « an » lorsqu'ils sont suivis d'une consonne mais que les consonnes qui les 
composent se prononcent séparément quand elles sont suivies d'une voyelle. Exemple : 

Le mot animal se lit a + n + i et non an + i parce que le n esf suivi d'une voyelle. 

Le mot ami se lit a + m + i et non a m + i parce que le m est suivi d'une voyelle. 

Le mot tenir se lit te + nir parce que le n est suivi d'une voyelle. 

Le mot semelle se lit se + melle parce que le m est suivi d'une voyelle. 

Cas particulier des mots contenant « emm » et se prononçant « em +m » : 

Certains mots commençant par emm ne se prononcent pas « èm », comme nous 
l'avons vu précédemment dans emmanuelle. Ils se lisent « em + m ». C'est le cas 
pour emmener, qui se lit « en + mener ». Cela s'apprend par l'usage. 

Lorsqu'on rencontre un mot commençant par emm auquel on ne trouve pas de 
sens en lisant les trois lettres ensemble, il faut essayer la solution du son 
« em + m ». 

Exemples (pensez à donner le sens des mots inconnus) : 

emmener : em + mener 

emmêlé : em + mêlé 

emmanché : em -h manché 

emmuré : em + muré 
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Vous pouvez écrire ces mots au tableau. Dans ce cas, attention de bien écrire le participe 
passé avec é, car, à ce stade de l'apprentissage, l'enfant n'a pas encore vu le er des 
verbes à l'infinitif. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 47 à 50 

Arrêtez-vous à dans et dedans. Rappelez que ces deux mots que l'on rencontre très sou- 

vent se terminent par un s qui ne se prononce pas. 

Écriture 

Copie 

une- Ina/n Jm, rno. cRo/mEn^TiTrm l^/nîe i n irss tsa h Rsmi i ren usa 111 Bir 

tTiminminBii* 

mmmurL îkl wnln 

Dictée 

Il est impossible pour l'enfant de choisir entre an, am, en et em dans des phrases dic- 

tées. Nous supprimerons donc ici cet exercice. Par contre, vous ferez faire davantage de 
copie. Si un enfant s'interroge sur l'absence de dictée, vous lui en expliquerez la raison. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ann une annee 

amm une flamme 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez dans les deux écritures et faites lire : 

le an de une branche, 

le am de une chambre, 

le en de une tente, 

le em de novembre. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez dans les deux écritures et faites lire : 

le ann de année, 

le amm de flamme. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une année, annulé, annuelle, une flamme 

Discrimination auditive 

une année, une branche, une plante, un anneau, un manteau, une flamme, 
flamber, des flammèches, annuelle, annulé 

Apprentissage du graphisme 

Là encore vous pouvez passer directement aux graphèmes mobiles pour faire reproduire 
dans les deux écritures ann, amm, une année, une flamme. 
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Lecture dans le livre de l'élève, page 51 

Écriture 

(x/rni, ci/m/m, : 

Copie 

u/np. u/n/np,(^ 

il y a des flammes dans la cheminée. 

N'oubliez pas de bien prononcer le e final de cheminée et rappelez, s'il y a des fautes, de 
mettre un s à flammes puisqu'il y a des devant ce mot. Veillez aussi à ce que dans soit 
bien orthographié. 

Activités graphiques de fin de cours 

Dictée 
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on un violon 

om une ombre 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire : 

le ann de année, 

le amm de flamme. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez dans les deux écritures et faites lire : 

le on de violon, 

le om de ombre. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un violon, un bonbon, du savon, une ombre, un bâton, un champion, une chan- 
son, fondu, sombre 

Discrimination auditive 

un violon, un violoniste, du savon, un ennui, un lion, une robe, un pantalon, un 
piéton, une piétonne, une tortue, un champion, une championne, une pomme, 

un pont, un bonbon, un bouton, une bonbonnière, un plongeur, monter, porter, 
gonfler, gronder, se promener, songer, sauter, blonde, sombre 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser on, om, ainsi que les mots un violon, une ombre. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 52 et 53 

Insistez sur le sens de mon, ton, son. 

Mon signifie que quelque chose est à moi. 

Ton signifie que quelque chose est à toi. 

Son signifie que quelque chose est à une autre personne. 

N'oubliez pas de poser des questions sur les phrases lues. 

Quand vous rencontrerez le mot bon, vous expliquerez que lorsque bon est suivi par un 

mot qui commence par une voyelle, on le prononce « bonne » mais on l'écrit bon. 

Écriture 

Copie 

mon, vi/m n paI". IfvinEp; 

Dictée 

martine a un violon. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ont ils ont, 

elles ont 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez dans les deux écritures et faites lire : 

le on de violon, 

le om de ombre. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire le ont de ils ont, elles ont. 

Vous expliquerez ici le sens de ont en donnant des exemples et en rappelant que : 

les mots ils ou elles avec uns à la fin (qui ne se prononce pas) signifient que l'on 
parle de plusieurs personnes ou de plusieurs choses. Ils ont ou elles ont sont des 
formes du verbe avoir qui signifie que plusieurs personnes possèdent quelque 

chose. 

Exemples : 

Ils ont une chatte veut dire que plusieurs personnes possèdent une chatte (Marie 
et Sacha, par exemple). 

Ils ont des livres : plusieurs personnes (Ali et Rémi) possèdent des livres. 

Elles ont de belles robes : « elles » représente plusieurs personnes (Marie et Mar- 
tine, par exemple). 

Vous ne parlerez pas ici de masculin ou de féminin, car il n'est pas possible d'aborder la 
notion d'accord au masculin lorsqu'il y a un sujet à la fois masculin et féminin ! 

La compréhension du verbe avoir est en général facile, car les enfants l'emploient sou- 
vent dans le langage courant. 

Vous expliquerez ensuite que d'autres mots indiquent ce que nous faisons ou ce que 
nous sommes. On les appelle des verbes. 

Ils peuvent aussi se terminer par ont, par exemple ; 
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Ils sont dans le pré. 

Ils vont à la poste. 

Elles font des bêtises. 

Identification sonore 

Elle n'a pas sa raison d'être, ici. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Inutile. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Vous écrirez et ferez lire sur le tableau ils ont, elles ont, elles sont, ils vont. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites choisir le ont parmi les cartons et faites reproduire ils ont, elles ont, ils vont. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 54 et 55 

N'oubliez pas de poser des questions sur les phrases lues. 

Écriture 

Copie 

o 
>■ 

Activités graphiques de fin de cours 

Dictée 

ils vont venir pour midi. 

> a 
o 
u 
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onn bonne année, marie ! 

omm une pomme 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire ils ont, elles sont, elles vont. 

Annonce de la leçon du jour 

Le onne de bonne année, marie ! 

le omme de une pomme. 

Avant de passer à la discrimination sonore, rappelez que : 

le petit signe qui est écrit après Marie s'appelle un point d'exclamation. Il indique 

que l'on doit donner un ton différent à la voix quand on lit. On peut ainsi expri- 
mer f'étonnement, le contentement ou la crainte. 

Donnez quelques exemples pour faire comprendre ce que vous voulez dire et faites-en 

trouver à l'enfant. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une pomme, il donne, il pardonne, il tonne, elle ronronne, bonne 

Discrimination auditive 

La discrimination portera ici surtout sur la différenciation entre on, onne, om et omme. 

il donne, le pardon, il pardonne, elle tombe, il tonne, un don, elle donne, il sonne, 

un son, un savon, elle savonne, une ombre, une piétonne, une bonbonnière, un 
chiffon, chiffonner, une pomme, des bonbons, plonger, tomber, il klaxonne 
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Apprentissage du graphisme 

Passez directement aux graphèmes mobiles et faites composer onn, omm et les mots 

bonne et pomme 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 56 et 57 

Écriture 

(vn/ri^ (vrnTfTT^ 

Copie 

et, mixlnb emrmsïiBiBuaî 

H'-ïiwb griTiŒ, ^ nwin 

Dictée 

il lui donne des livres, 

maman a acheté des pommes. 

Activités graphiques de fin de cours 
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et marie et sacha 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire : 

le onn de une bonne année, il tonne, 

le omm de une pomme. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire : le et de marie et sacha. 

Explications : 

Et est un petit mot qui sert à exprimer qu'il y a deux ou plusieurs personnes ou 
choses ensemble. Dans la phrase, on peut le remplacer par « et puis » ou « et 
aussi ». Par exemple, on dit : 

le bol et la tasse (le bol et puis la tasse}, 

la chatte et la tortue (la chatte et puis la tortue). 

Il ne faut pas confondre et avec le est de il est ou elle est comme dans « mélie est 
la chatte de marie » ou « sacha est le frère de marie ». 

Vous pouvez faire énoncer oralement à l'enfant quelques phrases avec et et est pour qu'il 
comprenne bien la différence entre les deux mots. 

Vous passerez ensuite directement à l'étude avec (es graphèmes mobiles qui sera limitée 
au choix de et. Faites réaliser les mots marie et sacha. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 58 

La page de lecture sur ce sujet est conçue pour permettre de nombreuses révisions. En 
effet, les dernières leçons vues sont très difficiles et doivent être parfaitement assimilées 
avant que l'enfant poursuive. En cas de difficultés, il ne faudra pas hésiter à revenir sur les 
sons mal compris et à reprendre les leçons correspondantes. À ce stade de l'apprentis- 
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sage, une pause est nécessaire. Si ces premiers éléments sont bien acquis et bien mis 
en mémoire dans des circuits cérébraux de bonne qualité, des pas sont déjà effectués 
dans l'apprentissage des bases de l'orthographe. 

Écriture 

et, 

Copie 

IA ^ n/np, iwilii;ip^ 

Dictée 

Les mots ou phrases dictés comprendront le mot et reliant des mots que l'enfant a 
besoin de revoir (à prendre dans les leçons précédentes ou dans celle-ci). 

Activités graphiques de fin de cours 
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oî le roi 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

et, 

sacha et marie, 

ali et léa. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le oi de roi. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le roi, une boîte, un trottoir, une voiture, un devoir, voir, avoir, froide, noir 

Discrimination auditive 

Il s'agit d'un son en apparence facile à discriminer, qui est cependant souvent divisé chez 

certains enfants en ou + a. Prenez donc un soin particulier pour le prononcer en une 
seule émission sonore et insistez bien sur le fait qu'il s'agit d'un son unique et non de 
deux sons associés en prenant quelques exemples dans lesquels vous montrerez bien la 
différence de son entre, par exemple, une oie et non une « ou-a », un poisson et non 
« un pou-a-sson », une voiture et non une « vou-a-ture », boire et non « bou-a-re ». 

le roi, le livre, le soir, un poisson, une poire, une voiture, pardon, une oie, une 

arme, une armoire, le navire, le numéro, un espoir, une toiture, le froid, une bois- 
son, une tomate, un animal, savoir, boire, croire, devoir, pleuvoir 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : le oi de roi 

11 n'y a pas d'associations à faire ici. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites choisir le son oi et faites réaliser le mot roi. 

Associez le oi avec quelques graphèmes connus comme I, m, r, t, s, pour faire les mots 

la loi, moi, toi, la soie (faites bien entendre le e final et donnez si besoin la signification 
de ce mot). 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 59 et 60 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui demande son biberon 7 

Qui est-ce qui porte une robe de soie ? 

Qui est-ce qui est allé à la pêche ? 

Qui est-ce qui tombe vite ? 

Qui est-ce qui est sorti de sa niche 7 

Écriture 

Copie 

Dictée 

papa et maman vont voir des amis. 

o 
>> Activités graphiques de fin de cours 

> a 
o 
u 
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ou la poupée 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Utilisez ces exercices pour faire travailler ia notion de sous, dessous, car nous allons ren- 

contrer ces mots dans cette leçon. 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le oi de roi, une poire, une armoire, voir. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire le ou de poupée. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une poupée, une poule, un chou, une boule, une bouche, un bouton, la foule, 

mou, fou, il tourne 

Discrimination auditive 

une poupée, le roi, le livre, un tour, une poule, un poisson, une bouche, la pous- 
sière, le navire, une toiture, une boisson, un bouton, une poire, un four, un loup, 
farouche, fou, mou, doux, debout 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Vous vous contenterez ici d'écrire et de faire lire ou et la poupée. 

Il n'y a évidemment pas d'associations. 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites choisir le ou et faites-le associer avec quelques éléments connus comme m, f, p, s, 
pour faire les mots mou, fou, pou, sou. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 61 à 63 

Il y a là plusieurs remarques à faire. 

1. Expliquez la différence entre ou et où. 

Ou veut dire « ou bien ». Il s'écrit sans accent. 

Exemples : 

Je ne sais pas si j'irai en vacances à la mer ou à la montagne = je ne sais pas si 

j'irai en vacances à la mer ou bien à la montagne. 

Ali viendra samedi ou dimanche (ou = ou bien). 

Où veut dire « à quel endroit ». Il s'écrit alors avec un accent (bien montrer 

lequel). 

Exemples : 

Je sais où habite Marie (à quel endroit). 

Sacha sait où est la maison d'Ali (à quel endroit). 

2. 

Souvent est un mot qui veut dire fréquemment, beaucoup de fois. 

Il prend uni à la fin mais on ne prononce pas ce t. 

3. 

Nous, vous, tout, sous et dessous sont des petits mots dont on ne prononce pas 
les ou let de la fin. 

Signaler la prononciation atypique de dessous qui se prononce « de-ssou » et non 

« dess-ou » bien que ce mot contienne le ess que nous avons vu antérieurement. 

Donnez la définition de ces mots : 

o Nous (plusieurs personnes) venons te voir. 

Vous (plusieurs personnes auxquelles on s'adresse) venez voir Marie. 

J'ai tout mangé. 

Les feuilles sont mouillées, les escargots sont dessous. 

Mon livre est tombé sous la table. 

>■ a 
o 
u 
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Demandez à l'enfant de vous construire oralement une petite phrase avec ces mots pour 

vous assurer de la bonne compréhension de ces termes. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui ouvre son four 7 

Qui est-ce qui a volé un poisson ? 

Qui est-ce qui est malade ? 

Qui est-ce qui rapporte sa trousse à rémi ? 

Qui est-ce qui se promène sur le mur ? 

Qui est-ce qui vous a donné un livre ? 

Écriture 

cwi, on ,  

Attention à la manière dont l'accent est tracé. 

Copie 

ofl I^I JME ^ IVPAll 

l a ~5gz ricmr^T 

Dictée 

il y a une petite poule rousse sur le mur. 

Activités graphiques de fin de cours 
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er un merle 

Exercices moteurs et de latéralisation 

Travaillez ici la notion de direction vers. 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le ou de poupée ainsi que les 

mots la poupée, une poule, il tousse, souvent. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le er de merle. 

Précisez qu'il s'agit du son er dans ou à la fin des mots. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un merle, la mer, la ferme, la fermière, une perle, une ouverture, verte, perdre 

Discrimination auditive 

un merle, une perle, une poupée, un livre, une ferme, du fer, la mer, un tour, une 

ouverture, un cercle, pelé, perdu, permis, mérité, percé, écrasé, prêté, mer- 
veilleux, fermé 

Apprentissage du graphisme 

o Apprentissage du graphème dans /'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Montrez le son er. 

>■ 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire le er et faites-le associer avec quelques graphèmes connus comme m, 
f, v, ch pour faire les mots mer, fer, ver, cher et un merle. 

Indiquez que dans quelques mots terminés par er, er se prononce « é » (un rocher, un 
boucher, un boulanger, etc.). Ils sont peu nombreux. En raison de leur rareté, ils seront 

vus à la fin du livre (page 179). Vous les retrouverez dans le groupe de mots dont la pro- 
nonciation est atypique. Ils ne figurent pas dans les textes du livre de l'élève. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 64 et 65 

Arrêtez-vous sur le mot vers pour expliquer qu'il s'agit d'un petit mot qui s'écrit avec un s 
à la fin qui ne se prononce pas. 

Assurez-vous que le sens de ce mot est bien connu en faisant faire à l'enfant oralement 

quelques phrases avec vers. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui enfile des perles ? 

Qui est-ce qui a trouvé un ver de terre ? 

Qui est-ce qui a perdu sa montre ? 

Qui est-ce qui ira à la mer dimanche ? 

Qui est-ce qui a emmené sacha et marie voir des vaches ? 

Écriture 

Elle est supprimée ici au profit de la copie. 

Copie 

Dictée 

le merle est perché sur la branche de l'arbre. 

Bien prononcer le e final de merle. 

Activités graphiques de fin de cours 
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er arroser 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le er de merle ainsi que les mots le merle, la mer, le fer, la fermière. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire le er de arroser. 

Cette leçon va être abordée différemment des autres. Il faut expliquer ici que : 

er se prononce é lorsqu'il se trouve à la fin d'un mot qui s'appelle un verbe. 

Qu'est-ce qu'un verbe ? C'est un mot qui indique que l'on fait une action, par 
exemple : marcher, parler, sauter, manger, ramasser, travailler. 

Tous les verbes ne se terminent pas en er (exemple : prendre, courir, rire). Mais 
quand nous rencontrerons un verbe qui se termine en er, il faudra se rappeler 
qu'il faut prononcer é et non « èr » comme nous l'avons vu pour les mots de la 
leçon précédente (le merle, la mer). 

Identification sonore 

Écoute du son 

lever, chasser, attacher, apporter, pêcher, dessiner 

Discrimination auditive 

lever, partir, chasser, attendre, dormir, apporter, pêcher, entendre, attacher, dessi- 
ner, peindre, manger, salir, sauter, lire 

CD 

Apprentissage du graphisme 

Cette étape peut être supprimée. 

>■ a 
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Lecture dans le livre de l'élève, page 66 

Elle constitue une liste de verbes en er qui permet de réviser de nombreux sons. 

Dans la lecture, assurez-vous que le sens de tous les verbes est connu. Faites éventuelle- 

ment construire oralement une phrase à l'enfant avec certains de ces verbes. 

Questions sur la lecture 

Elles sont remplacées par les questions de vocabulaire. 

Écriture 

Elle sera supprimée ici au profit de la copie. 

Copie 

Choisissez quelques verbes en fonction des sons plus ou moins bien maîtrisés parmi 
ceux de la liste lue par l'élève. 

Dictée 

Là aussi vous choisirez quelques verbes de la lecture en fonction des besoins de révision 
des sons. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ier un panier 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire les verbes marcher, tousser, 

arrêter, sauter. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ier de panier. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le panier, le soulier, un prunier, un pommier, un sucrier, un ouvrier, un plombier 

Discrimination auditive 

un panier, le marché, du blé, un soulier, un pommier, l'été, le plombier, la fumée, 

un plâtrier, un fermier, la saleté, un serrurier, une serrure, une fusée, plier, atta- 
cher, arroser, chasser, crier, arriver, janvier, février, mars, 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites isoler le carton ier et faites réaliser les mots un panier. Montrez bien la différence 
avec le er de la fin des verbes qui se prononce é. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 67 et 68 

Lorsque vous arriverez à « fier », expliquez que, dans ce mot, ier se prononce exception- 
nellement « ièr ». 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui apporte des poires dans un panier d'osier ? 

Qui est-ce qui a des souliers abîmés ? 

Qui est-ce qui va ramasser des pommes ? 

Écriture 

Elle sera supprimée ici au profit de la copie. 

Copie 

monw, a, fH rimfp, i i/n, nam'wn, A mip/i,. 
  - : 1 

trft Ëaf: are/nu d^i/nimr  

Dictée 

le fermier apporte des poires dans son panier. 

Activités graphiques de fin de cours 

N.B. : La page 68 du livre de lecture de l'élève contient des phrases de révision des sons 
« é » : é, et, er dans ou à la fin des mots, er à la fin des verbes et ier. Si l'enfant commet 

des erreurs, il faut revoir le son concerné avant d'aborder la suite des apprentissages. 
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j le journal 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le ier de panier ainsi que les 

mots le fermier, les souliers, dernier, premier. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le j de journal. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le journal, le jour, la joie, joli, bonjour, janvier, julie 

Discrimination auditive 

Attention à la confusion j/ch/s. 

le journal, une jupe, la poudre, la chemise, la cheminée, la journée, le jeu, du jas- 

min, un chemin, un jardin, la joie, le choix, janvier, février, mars, avril, mai, juin, 

juillet, jeudi, vendredi, bonjour, du gui, le jour, un sourd, un chou, le goût, juste, 

joli, solide 

o 
>■ 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

> a 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Reprenez ici les associations avec les voyelles. 

i a . Cl 

f e L e 

if 6 /f ® 
r © v/-r è 
te A ,| fc—  W /-J * tî 
41 i 

v\ 1 

^ 0 \\ ^ 
^ u V* U 

^ Y 
1 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites isoler le J et faites réaliser les associations ja, je, jé, jè, jê, ji, jo, ju, jy, et les mots 
le journal. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 69 et 70 

Lorsque vous arriverez à « je », expliquez que ce petit mot exprime que je parle de 
moi. 

Exemples donnés oralement : 

Je joue dans le jardin (je dis que c'est moi qui joue dans le jardin). 

Je jette la balle, etc. 

Assurez-vous que cette notion est bien comprise en faisant donner des exemples à 
l'enfant. 

Vous expliquerez aussi que si je est suivi d'un mot qui commence par une voyelle, on 
supprime le e pour mettre le petit signe que l'on a déjà vu pour l'os, l'as, appelé 
« apostrophe ». Exemple ; j'arrive. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui joue de la flûte ? 

Qui est-ce qui a donné sa balle à Julie ? 

Qui est-ce qui a juré de dire la vérité ? 

Qui est-ce qui a une robe blanche ? 

Qui est-ce qui a fini sa promenade ? 
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Ecriture 

Copie 

> 
j uii/rmr^ u, jm|Er 

■rrici;u^ ioue du nla/mi 

^ ù, nmia 

Dictée 

je jure de dire la vérité. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ai le balai 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire le j de journal ainsi que les 
mots la joue, la journée, je jure, je jette. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le ai de balai. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le balai, de l'air, une plaie, une chaise, un maître, une maîtresse, une chaîne, une 
marraine, il aide, elle laisse 

Discrimination auditive 

Cet exercice ne sera pas demandé ici, car il n'est pas possible de différencier sur le plan 
auditif les mots contenant les différentes formes orthographiques de ce son. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Il n'y a pas ici d'associations. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites isoler le ai et faites réaliser les mots un balai. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 71 et 72 

Lorsque vous arriverez à « mais » et « jamais >>, expliquez qu'il s'agit de mots qui s'écri- 
vent toujours de la même manière, avec un s final qui ne se prononce pas. 

Questions sur la lecture 

Inutiles ici. 

Écriture 

Copie 

û 

Dictée 

sacha aide maman, 

il lave la vaisselle. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ait le lait 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le ai de balai ainsi que les mots 

le balai, une plaie, une fraise, la maîtresse. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire le ai de lait. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le lait, il avait, il fait, elle aimait, elle prenait, il lisait, elle marchait 

Discrimination auditive 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Inutile. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire le ait de lait. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire ait, le lait. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 73 à 75 

Pour faisait, expliquer que l'usage veut que l'on prononce « fesait » mais que ce verbe 

s'écrit « faisait ». 

Il faut profiter de l'apprentissage de ce graphème pour introduire la notion de présent et 
de passé dans les verbes. 

« elle marche » signifie que la personne marche au moment où on lit 

« elle marchait » signifie que la personne a marché auparavant (par exemple 
hier, ou les jours précédents) mais ne marche plus au moment où on lit. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui aide maman à faire une tarte ? 

Qui est-ce qui bavarde ? 

Qui est-ce qui a fait une belle promenade ? 

Qui est-ce qui serpente dans la plaine 7 

Qui est-ce qui aime le son du violon et du piano ? 

Pour la dernière question, la réponse étant « je », l'enfant doit faire la conversion et 

répondre « moi », ce que certains ne savent pas faire. Une explication peut être néces- 
saire sur ce point. 

Écriture 

Copie 

Dictée 

marie fait une belle promenade. 
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Activités graphiques de fin de cours 

À la page 75, qui sert de révisions, vous trouvez un texte assez long à faire lire à l'enfant. 

Vous pourrez poser là aussi des questions en utilisant « Qui est-ce qui ? » pour bien assu- 
rer ce réflexe de base. Vous demanderez à l'enfant de vous résumer ce texte en essayant 

de lui faire dégager les éléments essentiels. Il est normal qu'il éprouve des difficultés 
pour y parvenir. Vous pouvez, bien sûr, le guider dans cette recherche et lui faciliter la 

tâche. C'est ainsi qu'il progressera et apprendra à condenser et à synthétiser ses répon- 
ses. À ce stade de l'apprentissage, vous pouvez commencer à lui demander de fermer 
son livre et d'essayer de faire ce résumé sans aide. S'il n'y parvient pas, n'insistez pas, 

réconfortez-le en lui disant que c'est un exercice encore trop difficile et contentez-vous 

des questions dont il trouvera la réponse dans son livre. 
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ei la reine 

ey le poney 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le ait de lait, ainsi que les mots 

te lait, il sait, elle mettait. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le ei de reine, 

le ey de poney 

Identification sonore 

Écoute du son 

la reine, la peine, il freine, une veine, pleine, le poney, le trolley 

Discrimination auditive 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

o 
>> 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Il n'y a pas ici d'associations à présenter. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites isoler le ei et le ey, et faites réaliser les mots la reine, le poney. 

>■ a 
o 
u 
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Lecture dans le livre de l'élève, page 76 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui se lève très tôt ? 

Qui est-ce qui a mal à fa tête ? 

Qui est-ce qui dérape ? 

Écriture 

ripymirAprji^mnpynp,^! i/ri i/njimip/i|, : 

Dictée 

la voiture freine et dérape. 

Attention à la confusion entre et et est. 

S 'il y a une faute à « et ». rappelez que ce mot veut dire « et puis » et se prononce é et 
non è. Suivant la faute faite, apportez l'explication nécessaire. 

Activités graphiques de fin de cours 

Copie 
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c un cartable 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le ei de reine, 

le ey de poney, 

la reine, la peine, il freine 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le c de cartable. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le cartable, un cube, un camarade, la cuisine, la colle 

Discrimination auditive 

le cartable, la cloche, le sac, le journal, le sable, la salade, la cuisine, la salle, 
l'écriture, la colle, du café, une cerise, la classe, la glace, une ligne, du carton, le 
guidon, un cube, du sucre, une figure, cassé, grande, claire, sombre, carré 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Montrez le son c avec les associations des voyelles a, o et u et des phonèmes qui com- 

mencent par ces lettres. Vous pouvez aussi préciser les associations avec des sons 
appris commençant par ces voyelles : ac, oc, uc. 
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c 

a (an, am, ai, ait) 

^ o (ou, on, ont, om, onn, omm, oi) c 

u (un, um) 

a (ou, on, ont, om, onn, omm, ol 

u (un,um) 

a tan, am, al, 

u ^un,um 

Si l'enfant pose une question sur l'absence des voyelles e, é, ê, i, y, il faut lui expliquer 
que c n'a plus le même son lorsqu'il est suivi de ces voyelles et qu'il va apprendre cet 
autre son à la leçon suivante. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots le cartable. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 77 à 79 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui aime faire la cuisine 7 

Qui est-ce qui adore les livres 7 

Qui est-ce qui va prendre son parapluie 7 Pourquoi 7 

Qui est-ce qui est désolée ? Pourquoi 7 

Qui est-ce qui aime prendre un café à midi 7 

Qui est-ce qui est allé à la pêche 7 

Écriture 

c. 

Copie 

Dictée 

la cloche sonne, 

maman apporte le café. 

Activités graphiques de fin de cours 



ce ci cy 141 

ce une cerise 

ci un citron 

cy une bicyclette 

LU w CD 
VD -5 

>■ a 
o 
u 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le c de cartable ainsi que les 

mots le cartable, la craie, le cuir, la cuisine. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le ce de cerise, 

le ci de citron, 

le cy de bicyclette. 

Précisez que c suivi de e, i et y se prononce « se » et « si » comme le s de sacha. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une cerise, un citron, une bicyclette, un cercle, une cible, la police, le cinéma, 

facile, décider, cécile, céline 

Discrimination auditive 

o ^ une cerise, un cartable, un citron, la cloche, le sac, un cycliste, un policier, la cui- 
^ ® sine, l'écriture, la colle, une trace, une race, un cri, un cil, un cirque, une carapace, 

une camarade, des ciseaux, une bicyclette, un carré, un cercle, une ligne, un 
cygne, une cabine, cécile, Caroline, céline 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Montrez le son c avec les associations e, é, è, ê, i, y et les sons appris commençant par 
ces voyelles. 

e (eff, ell, emm,enn, err, ess, ett, ei, ey, en, em) 

Rappelez les associations de c avec a, o, u pour bien montrer la différence. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots une cerise, un citron, une bicyclette. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 80 et 81 

Quand vous arriverez à « ce », « ceci », etc., expliquez que ces mots indiquent que l'on 

montre une personne, un animal ou une chose ou que l'on parle d'eux. Aidez-vous 
d'exemples pour faire comprendre ce point. 

Attention, n'oubliez pas de préciser que ce se transforme en cet, qui se prononce 

« cette », quand le mot qui suit commence par une voyelle. Cela est fait pour faciliter la 
prononciation. Exemples : cet animal, cet iris, cet étage, etc. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui est en classe maternelle ? 

Qui est-ce qui danse ? 

Qui est-ce qui a une carapace dure ? 

c 

i (ier) 

y 

e 

è 

ê 

c 



ce ci cy 143 

Écriture 

rlr   

Copie 

afi. iM, p/ip/nrlTip, \al feoij jifm/i, Jlfpn, Pin 

Dictée 

ce devoir est facile, 

le cinéma est fermé. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ç un colimaçon 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le ce de cerise, 

le ci de citron, 

le cy de bicyclette, 

la cerise, le citron, la bicyclette, la cible, un policier, un cil. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le ç de colimaçon. 

Expliquez que, pour faire le son « ss » en utilisant la lettre c devant un a, un o ou un u, on 

met un petit signe sous le c qui s'appelle une cédille. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un colimaçon, une leçon, une balançoire 

Discrimination auditive 

Il n'est pas possible de faire d'exercices de ce type ici, car la différence entre ce écrit ce 
ou ç n'est pas perceptible à l'oreille. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Montrez le son ç avec les associations a, o, u, et les sons connus commençant par ces 

voyelles. 

Rappelez les associations de c avec a, o, u, et ce, cé, cè, ci ou cy pour bien montrer la dif- 

férence. Faites comprendre que l'on met également un ç quand on veut faire un son « s » 
écrit avec un c devant on, an ou un parce que ces sons commencent par o, a ou u. C'est 

le cas pour colimaçon. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites isoler le ç et composer les mots le colimaçon. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 82 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui est difficile à apprendre ? 

a (an, ai, ait) 

Qui est-ce qui va jouer à la balançoire ? 

Écriture 

Copie 

Dictée 

ça. 

marie joue à la balançoire. 

Activités graphiques de fin de cours 
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q le coq 

qu qui est là ? 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le colimaçon, la leçon, il a 

aperçu. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le q de coq, 

le qu de qui est là ?. 

Il faut préciser que ce son est une autre façon d'écrire le son c. 

Expliquez aussi que le signe placé après là est un point d'interrogation. On le met à la fin 

d'une phrase dans laquelle on pose une question. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le coq, un quartier, le cirque, des briques, une claque, la musique, qui est là ? 

Discrimination auditive 

Il n'est pas possible de faire cet exercice ici. Il s'agit, en effet, de problèmes liés à l'ortho- 

graphe. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

a a 

qu 

Vous signalerez que l'association avec u n'est pas notée puisque cette lettre fait partie du 
son étudié. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites composer les mots le coq, qui est là ?. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 83 à 85 

Quand vous arriverez à « quand », expliquez qu'// s'agit d'un petit mot qui se termine 
toujours par un à qui ne se prononce pas. Faites-en comprendre le sens en demandant 
à l'enfant de construire oralement quelques phrases contenant ce mot. 

Expliquez, quand vous rencontrerez qu'il, qu'on ne dit pas : 

« que il » mais qu'il, 

« que elle » mais qu'elle, 

« que on » mais qu'on. 

On supprime le e de « que » et on le remplace par le petit signe vu avec l'os, l'as 

(l'apostrophe). 

Donner quelques exemples si nécessaire. 

Vous trouverez également dans la lecture des guillemets. Il faut alors expliquer que : 

on écrit entre guillemets des mots ou des phrases pour montrer qu'il s'agit de 

paroles dites par quelqu'un. Ici nous avons « pourquoi ? » entre guillemets. C'est 
une question que Marie pose à Caroline. Ensuite nous avons entre guillemets la 
réponse de Caroline à Marie. 

Ultérieurement, quand vous rencontrerez des guillemets, vous en rappellerez la significa- 
tion. 
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Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui aime la musique ? 

Qui est-ce qui va voir marie ? 

Qui est-ce qui a fini ses devoirs ? 

Qui est-ce qui n'est pas rassurée ? Pourquoi ? 

Qui est-ce qui a visité un musée ? 

Qui est-ce qui est un quadrupède ? Pourquoi ? 

Écriture 

( m, c c 

Copie 

Dictée 

Elle n'est pas réalisable ici, car le choix orthographique entre les divers sons c, q et qu ne 
peut être fait par l'enfant. 

Activités graphiques de fin de cours 
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k un kilt 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le q de coq, 

le qu de qui, 

le coq, quatre, quand, le cirque, une claque. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le k de kilt. 

Il faut de nouveau expliquer qu'il s'agit d'une autre façon d'écrire le son c. 

Pour lire, il suffit de reconnaître les sons c, mais c'est plus tard, en apprenant 
l'orthographe, qu'on saura choisir ceux qui conviennent pour écrire les mots. 

Identification sonore 

On se contentera de faire entendre des mots contenant ce son k. 

Écoute du son 

le kilt, le képi, un kilomètre, la kermesse, un kiwi, un kangourou 

o 
>• 

LU w Apprentissage du graphisme 0) 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

> a 
o 
u 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

a 4 a 

e L e 
é 
è 

ê -> ê 
i 'l 

0 o 
u Y u, 

y 
1 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites composer les mots un kilt. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 86 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui ira samedi à la kermesse ? 

Qui est-ce qui porte un képi ? 

Qu'est-ce qu'un kilt ? 

Écriture 

Copie 

ifrjWilfn i/ELm 

n/ni. 

Dictée 

Là aussi, comme pour certaines leçons précédentes, et pour les mêmes raisons, nous 
nous contenterons de la copie. 

Activités graphiques de fin de cours 
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g un légume 

gue une langue 

gui une guitare 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le k de kilt, la kermesse, un képi. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures ; 

le g de légume, 

le gue de langue, 

le gui de guitare. 

Il faut expliquer que g se prononce « gue » quand il est suivi de a et de o. 

Par contre, quand il est suivi d'un u, deux cas peuvent se présenter : 

' le « gu » est suivi d'une consonne : il se prononce alors « g + u » comme dans 

légume ; 

• le « gu » est suivi d'un e, d'un é, d'un è, d'un è ou d'un son commençant pare 

(par exemple, ei ou ey) ainsi que d'un î ou d'un autre son commençant par i 

(comme îerj ; il se prononce alors « gue », « gui », « guier », etc. 

Cette partie de la leçon est très difficile. Les listes de mots du livre de lecture devront être 

reprises plusieurs fois pour permettre une bonne assimilation de cette leçon qui est la 

plus complexe de cet ouvrage. 
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Identification sonore 

Écoute du son 

une gomme, la gare, une gravure, une église, un garçon, un kangourou, un gau- 
cher, la glace, un légume, la langue, une guitare, le garage, une grue, une guir- 

lande, regarder 

Discrimination auditive 

Les mots ont été choisis ici pour bien différencier les sons c (prononcés k) et le g, sou- 

vent mal reconnus par l'enfant. S'il éprouve des difficultés, n'hésitez pas à reprendre cet 
exercice en modifiant l'ordre des mots. Articulez bien en prononçant chaque mot. 

une gomme, un cartable, du café, une gravure, un cavalier, une goutte, une 
croûte, la gare, le carré, un sac, une sacoche, un visage, un légume, de l'écume, 
une cigale, un colimaçon, un camion, un garçon, un glaçon, un crabe, une grotte, 
une cigogne, un képi, une grue, une crue, une église, écrire, grandir, crier, griffer, 

croire, s'agiter, guider, gagner, guérir, garder, gronder, garnir, éclater, écarter, 
écraser, égratigner, grogner, cogner, casser, garer, glacer, grossir, galoper, regar- 

der, classer, glisser, griller, cabosser 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Vous supprimerez les associations avec e, é, è, î, y, en expliquant que, comme pour le c, 
la lettre change de son lorsqu'elle est placée avant ces voyelles. Cela sera vu lors de la 

prochaine leçon. 

Par contre, vous pouvez ajouter les associations formées avec les sons connus commen- 

çant par a, o, u. 

a (an, am, ann, amm, ai, ait) a Voix, am, ouxvw, amm, al, al 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites composer les mots un légume, la gomme, une figure. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 87 à 89 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui a grandi ? 

Qui est-ce qui a égaré sa trousse ? 

Qui est-ce qui va maigrir ? Pourquoi ? 

Qui est-ce qui a fait tomber sa gomme ? 

Qui est-ce qui s'est mordu la langue ? 

Qui est-ce qui joue de la guitare ? 

Qui esf-ce qui emmène la petite Caroline voir les rues illuminées ? 

Écriture 

Copie 

il tox rrirr, nnrm 
T 

u 
n, aiTrn^ îu. ju/rri^ Jnrd*|a;i^. 

(j^iiIIpa rlp, pfiilA 

Dictée 

sacha porte la valise pour aller à fa gare. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ge un nuage 

gi une girafe 

gy la gymnastique 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le g de légume, une guitare, 

une gomme, une gare, une église, le garçon, la langue, une figue. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire ; 

le ge de nuage, 

le gi de girafe, 

le gy de gymnastique. 

Indiquez que le g suivi des voyelles e, é, è, ê, i et y se prononce « j ». 

un nuage, un village, une girafe, un orage, une orange, la neige, la gymnastique, 

les vendanges 

Discrimination auditive 

un nuage, un canapé, une girafe, une cigale, le village, la gymnastique, l'orage, 
des légumes, le visage, une cloche, la plage, la glace, la neige, une gomme, une 

image, un garçon, un colimaçon, le plumage, une cage, une place, un képi, un 
singe, le regard, une orange, du courage, un gymnase, une guitare, les vendan- 
ges, des bagages, un genou, l'âge, une guirlande, grave, grand, carré, gaucher, 
sage, sauvage 

Vous constaterez que la discrimination auditive porte surtout sur la différence entre g, ge, 
gi, ga, go, gu, ch, c. Aux mots figurant ici vous pouvez, bien entendu, ajouter ceux qui 

présentent une difficulté particulière pour votre enfant, en les choisissant parmi cette 
leçon ou les précédentes. 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations (toujours dans les deux écritures). 

4 e 4 ^ 
é ^ 

//. è //^ e 
g > ê a > ê 

i ^ l 

y 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Vous profiterez de cet exercice pour bien insister sur la différence entre : 

• g suivi des voyelles a, o, u, qui se prononce ga, go, gu, comme le g de légume ; 

• g suivi des voyelles e, é, è, ê, i, y qui se prononce comme le j de journal et donne le 
son ge, gé, gè, gê, gi, gy. 

Il faut expliquer ici que, lorsqu'on entend un mot comportant le son gue ou gui, il ne faut 
pas oublier que le g est toujours suivi du u pour éviter de prononcer j. Vous pouvez faire 
réaliser avec les graphèmes mobiles les mots suivants en précisant à l'enfant qu'il doit 

toujours utiliser le g et réfléchir à la lettre qu'il doit mettre après pour obtenir les sons que 
vous lui dictez. 

la plage, la gare, la girafe, le garage, la gorge, une orange, le guidon, une bague, 
un visage, des légumes, un nuage, une image, un pigeon, rouge, sage, agité 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 90 à 92 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui a de jolies plumes blanches et grises 7 

Qui est-ce qui gronde ? 

Qui est-ce qui range les chemises dans l'armoire ? 

Qui est-ce qui va être punie 7 Pourquoi 7 
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Écriture 

Copie 

irici/iium ?in/nn^ i^rru/^4 EUS mm JillW/i t i 

îa rifcige eÂ 

 11 LLv Liw U.v 11 Iw vvLv xku LlrW LVv L LL /11 V\ LLI/MAL 
] ii 

»  

nlj. Jai ip, (\& fn, c^i lirgzij 

Dictée 

maman a une belle bague en or. 

martine a mal à la gorge, 

le gui pousse dans les arbres. 

Activités graphiques de fin de cours 

Les leçons portant sur les différents modes d'écriture et prononciations du son g sont les 
plus difficiles de la méthode. 

N'hésitez pas à les reprendre aussi longtemps que nécessaire. Vous pouvez aussi être 

amené à revoir celles sur le c. Vous êtes ici au cœur des difficultés et, tant que ces obsta- 
cles ne seront pas franchis, il ne sert à rien de poursuivre. Il vous reste une leçon très 
facile portant sur le graphème gn que vous verrez ensuite. Les pages 95 et 96 du livre de 
lecture sont des gammes à faire exécuter en plusieurs fois à l'enfant d'abord en lui 

demandant de lire les mots dans l'ordre puis en les lui proposant dans le désordre. Ne 
faites cet exercice que par petites doses de 5 à 10 minutes pour ne pas fatiguer l'enfant. 
Ne faites jamais écrire ces mots, car ceux-ci contiennent des choix orthographiques que 
l'enfant est incapable de réaliser. 

Une fois ce cap passé, vous avancerez certainement beaucoup plus vite. 
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gn un peigne 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire : 

le ge de nuage, 

le gi de girafe, 

le gy de gymnastique, 

le potage, une gifle, un gymnase. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le gn de peigne. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un peigne, la montagne, la vigne, une cigogne, soigner, gagner, signer, un signe, 
mignon 

Discrimination auditive 

un peigne, un nuage, une girafe, la vigne, la ville, magnifique, un singe, une 

cigale, la campagne, la montagne, la fatigue, la gymnastique, l'orage, la bai- 
gnoire, le visage, un signe, la plage, un chignon, une image, un garçon, un gla- 
çon, une ligne, une guitare, une araignée, du courage, sage, se baigner, soigner, 
cogner, cacher, il s'agite, il saigne 

o 
>■ 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Peut être supprimé. 

>■ a 
o 
u 
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Apprentissage du graphème avec le toucher 

Peut également être supprimé. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations (toujours dans les deux écritures). 

a . a 
e L e 
é ut ® 
è iï/j, è 

ê 
i 

CJ'Tl ê 

0 \V ^ 
u Y u 

y 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots un peigne. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 93 et 94, 

avec lecture de révision pages 95 et 96 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui est parti à la pêche ? Avec quoi ? 

Qui est-ce qui porte un chignon 7 

Qui est-ce qui signe une lettre ? (attention à la réponse) 

Écriture 
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Copie 

_p£E U awre^iii/Tid c [l^ne jiot n. uflci 

'niu/ili/m'. aj/nie Jpa tvifvmp/nti JPA pyn, Tnfvnl^an/np. 
S TT 

Dictée 

noémie a un bébé très mignon, 

je signe ma lettre. 

Activités graphiques de fin de cours 



160 Bien lire, bien écrire 

z le zèbre 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le gn de peigne, la montagne, 

la vigne, grogner, éloigner, mignon. 

Annonce de la leçon du jour 

Le z de zèbre. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un zèbre, le zébu, un zéro, un zigzag, bizarre, le gaz 

Discrimination auditive 

le zoo, la salade, le zèbre, le zèle, malade, le zona, le savon, sage, bizarre, sali, zut, 
sidonie, zoé, un sabre 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations (toujours dans les deux écritures). 

a 4 a 

e L e 

é // é 
è jy è 

e 

i Â 

-V 
e 
1 

o y* o 

u Y Lt 

y 
ï 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites composer le zèbre. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 97 et 98 

Quand vous arriverez à « riz » et « raz de marée », expliquez qu'il existe des mots termi- 
nés par z dont le z ne se prononce pas. C'est le cas de riz et de raz de marée. 

Pour zut, expliquer qu'il s'agit d'une expression familière. Rappelez aussi que le point 
d'exclamation est mis à la place du point quand on veut marquer de l'étonnement, du 

mécontentement ou de l'indignation. 

Rappelez la signification des guillemets. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui a zéro à sa dictée ? 

Qui est-ce qui a un zona ? 

Qui est-ce qui dévore sa pâtée ? 

Qui est-ce qui est isolée ? 

Écriture 

Copie 

Dictée 

Caroline aime les zèbres. 

Activités graphiques de fin de cours 



162 Bien lire, bien écrire 

ez le nez 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le z de zèbre ainsi que les mots 

le zoo, le zébu, zéro, bizarre, zut L 

Annonce de la leçon du jour 

Le ez de nez. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le nez, vous avez, vous mettez, vous dessinez, vous courez, vous lisez, vous attra- 
perez, vous porterez, assez, chez 

Discrimination auditive 

Inutile ici, car vous ne pouvez pas faire percevoir à l'oreille de différence entre les sons 
ez, é ou er en fin de mot. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Ici, on se contentera de montrer ez et de faire lire le nez. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots le nez. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 99 et 100 

Il n'y a pas de questions à poser sur la lecture de cette leçon. 

Par contre, vous avez là l'occasion d'expliquer que lorsqu'un verbe est précédé de « vous » 

(ce qui indique ce que vous faites), le son é par lequel se termine ce verbe s'écrit ez. 

Écriture 

m 

Copie 

iwiia ti iwhp. JirJpA. 

Dictée 

il a le nez aplati. 

Activités graphiques de fin de cours 



164 Bien lire, bien écrire 

s, t, d, nt (à la fin des verbes) 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures et faites lire le ez de nez ainsi que les mots 

assez, vous avez, vous tenez, vous portez, vous criez. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau dans les deux écritures les terminaisons muettes à la fin des verbes 

s, t, d, nt. 

Il est utile de rappeler ici ce qu'est un verbe. 

Un verbe est un mot qui indique ce que fait une personne, un animal ou une 
chose. Par exemple : 

Marie court (verbe courir}. 

Sacha dort (verbe dormir). 

Saiy saute la barrière (verbe sauter). 

Les pommes tombent (verbe tomber). 

Il est important de faire acquérir cette notion dès à présent pour qu'elle se mette en place 

clairement dans l'esprit de l'enfant. Il faut donc, avant de poursuivre, s'assurer qu'il a bien 
compris en lui demandant de construire à son tour, oralement, des petites phrases conte- 
nant un sujet et un verbe avec, éventuellement, un complément, 

Les verbes sont des mots qui s'accordent mais dont les terminaisons s, t, d, nt ne se pro- 
noncent pas. Pour lire correctement les verbes, il est donc indispensable que l'enfant les 
identifie pendant sa lecture. 

Identification sonore 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphisme 

Il est également sans objet dans cette leçon. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 101 à 103 

À chaque ligne, vous attirerez l'attention de l'enfant sur les terminaisons qui ne se pro- 
noncent pas à la fin du verbe. Quand l'enfant aura bien compris, vous lui demanderez de 
vous indiquer lui-même la terminaison muette dans les verbes qu'il rencontre dans sa lec- 

ture. Lorsqu'il maîtrisera bien cette difficulté, vous le laisserez lire normalement. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui reconnaît Marie et lui sourit ? 

Qui est-ce qui chante dans sa chambre ? 

Qui est-ce qui ne sait pas ses leçons 7 

Écriture 

Elle sera remplacée par la copie. 

Copie 

La copie sera ici plus importante, car il n'est pas possible de faire de dictée, les règles de 
l'orthographe concernant les accords des verbes ne pouvant pas être appliquées ici. 

lu, - 

(yu WI1/1 il n mnnh/np. 

rncinjEeJruicliflrpci^rf'/ntrpoi i/ir (réai! 

Dictée 

Elle sera remplacée par la copie. 

Activités graphiques de fin de cours 



166 Bien lire, bien écrire 

ant en marchant 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur (e tableau, dans (es deux écritures s, t, d, nt, à la fin des verbes, ainsi que les 
phrases suivantes : 

marie court, (courir) 

sacha dort, (dormir) 

saly saute la barrière, (sauter) 

les pommes tombent, (tomber) 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, ant de en marchant. 

Vous expliquerez que cette formulation signifie qu'on est en train d'exécuter une action. 

Identification sonore 

Inutile ici, car vous ne pouvez pas faire percevoir à l'oreille de différence entre les diffé- 
rents sons « an ». 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Inutile ici. 

On se contente de montrer ant écrit à la fin d'un verbe et de faire lire en marchant. 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Vous pouvez faire réaliser avec ces graphèmes quelques verbes précédés de en et termi- 
nés par ant et expliquer ce que cette construction signifie, 

Par exemple : en marchant, en écoutant, en glissant. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 104 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui sort en fermant la porte ? 

Qui est-ce qui arrive en riant ? 

Qui est-ce qui part en courant ? 

Écriture 

e/ri, 'rrKj;i,cfiLi/nf,, 

Copie 

. i/.r m i h Tnnmp, ni, pyn, nupynno/nj, 
. 

Dictée 

ali arrive en courant 

Activités graphiques de fin de cours 

Lecture silencieuse 

La page 105 du livre de l'élève est une première approche de la lecture silencieuse. 

Vous dites à l'enfant quelque chose de ce type : 
t/5 

Maintenant, nous allons vérifier ensemble si tu comprends bien ce que tu lis. 
Q 

„ Tu vas lire dans ta tête cette page et tu vas faire ce qu'on te demande. Prends ton 
vd | temps pour ne pas faire d'erreurs. 
tq >■ O LU 

® Lorsque l'enfant aura terminé son travail, même s'il y a des fautes, encouragez-le en lui 

® | disant que tout ne peut pas être parfait la première fois. Par contre, expliquez lui ce qu'il a 
-g,® mal compris. 
c 
> a 
o 
u 



168 Bien lire, bien écrire 

N'oubliez pas que la lecture silencieuse est un exercice difficile tant que les automatis- 

mes ne sont pas parfaitement acquis. Elle nécessite, en effet, l'intervention dans les cir- 
cuits du langage de phénomènes inhibiteurs qui compliquent beaucoup la lecture parce 
qu'ils doivent bloquer la tendance naturelle du cerveau à l'oralisation du texte lu. C'est la 
raison pour laquelle cet exercice est réduit au minimum dans cette pédagogie. 



x un taxi, xavier 169 

x un taxi, 

xavier 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, et faites lire ant, en marchant, en sau- 

tant, en courant, en se levant, en partant. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, le x de taxi, de xavier. 

Le x se prononce soit « es », soit « gz ». 

Identification sonore 

Écoute du son 

un taxi, malaxer, fixer, axelle, xavier, asterix 

Discrimination auditive 

Elle porte essentiellement sur la différence entre les divers sons qui se prononcent ss, z 
et le x. 

le taxi, un fusil, une phrase, un malaise, une bosse, la boxe, une tasse, un fax, 
une fusée, fixé, assis, grise, triste, percé, taxé, toxique, malaxé, il fixe, elle tisse, il 
glisse, il est vexé 

o 
>• LU w CD Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

>■ a 
o 
u 



170 Bien lire, bien écrire 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Avec les associations (toujours dans les deux écritures). 

x 

a 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots un taxi, xavier. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 106 

Quand vous arrivez à six, dix, sixième, vous expliquerez qu'il y a certains mots dans les- 
quels le x se prononce ss ou z. 

Enfin vous direz que, dans d'autres mots terminés par ix, oix et oux, le x de la fin ne se 
prononce pas. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui a invité des camarades ? 

Qui est-ce qui a mal dormi ? Pourquoi ? 

Écriture 

Copie 

Dictée 

le taxi arrive. 

il va conduire noémie à la gare. 

Activités graphiques de fin de cours 
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au une automobile 

aux les animaux 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures, le x de taxi ainsi que les mots un fax, six, 

des choux, la voix. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures : 

le au de automobile, 

le aux de animaux. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une automobile, un fauve, chauffer, sauter, des animaux, des chevaux, une faute, 

aude, claude, pauline 

Discrimination auditive 

Cet exercice ne sera pas fait ici en raison de la difficulté de différenciation auditive entre 

les divers sons « au ». 

Apprentissage du graphisme 

o 
Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots une automobile, les animaux. 

>■ a 
o 
u 



172 Bien lire, bien écrire 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 107 et 109 

Expliquer bien le sens des petits mots au et aux avec des exemples ; 

«Au » est mis pour « à le » qui ne se dit pas. 

Exemple : Nous allons au cinéma. 

« Aux » est mis pour « à les ». 

Exemple : Le fermier donne du foin aux animaux. 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui a mal à l'épaule ? 

Qui est-ce qui a une robe mauve ? 

Qui est-ce qui est un fauve ? 

La page 109 est un texte qui propose un grand nombre de mots contenant les gra- 
phèmes au et aux. Vous pourrez demander à l'enfant de vous le résumer et l'aider, si 
besoin, dans sa formulation. 

Écriture 

tut, oiinr,, 

Copie 

anJp. Qi/mp. Ipa Li/IIPA au/r, j-uvm/mPA. : 

Dictée 

le tigre est aussi un fauve, comme le lion. 

Activités graphiques de fin de cours 
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eau un bateau 

eaux des bateaux 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à récriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures : 

le au de automobile, 

le aux de animaux, 

une automobile, un fauve, des animaux, des gaufres, sauter, aussi, aude, aurélie. 

Annonce de la leçon du jour 

Écrivez sur le tableau, dans les deux écritures : 

le eau de bateau, 

le eaux de bateaux, 

un bateau, des ruisseaux, une peau, des châteaux, un seau, des flambeaux, des 
oiseaux, un drapeau, un gâteau, des cadeaux. 

Discrimination auditive 

Là encore, cet exercice ne sera pas fait ici en raison de la difficulté de différenciation audi- 
tive entre les divers sons « au ». 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 
o 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots un bateau, des bateaux. 

>■ 

>■ a 
o 
u 



174 Bien lire, bien écrire 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 110 et 111, avec lecture d'un 

grand texte, pages 112 et 113 

Expliquer de nouveau le rôle des guillemets qui vont être trouvés dans cette leçon. 

Les guillemets sont mis dans un texte lorsque l'on veut citer les paroles pronon- 

cées par un personnage de l'histoire que l'on raconte. Ici, on écrit les paroles que 
Sacha dit à Saly. 

Questions sur la lecture 

Il est très utile, maintenant que vous rencontrez des textes plus longs, de demander à 

l'enfant de vous les résumer le plus clairement possible une fois toute la lecture termi- 
née. S'il n'y parvient que de manière partielle, ce qui est normal à ce stade, vous lui 
demanderez de relire paragraphe par paragraphe pour résumer chacun d'eux successive- 

ment. Vous pouvez l'aider en lui posant des questions qui lui facilitent la structuration de 
son résumé. Il faut, en particulier, l'habituer à exprimer de manière claire ce qu'il a com- 
pris et à respecter la chronologie de l'histoire lue. 

Écriture 

pnwyenx inrq 

Copie 

M .i-l 

Dictée 

j'ai visité un beau château. 

Activités graphiques de fin de cours 
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in le lapin 

im rimperméable 

ain le pain 

aim la faim 

yn un lynx 

ym des cymbales 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le eau de bateau, 

le eaux de bateaux, 

le bateau, les drapeaux, le château, le gâteau, les cadeaux. 

Annonce de la leçon du jour 

Le in de lapin, 

le im de imperméable, 

le aîn de pain, 

le aim de faim, 

le yn de lynx, 

le ym de cymbales. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un lapin, du vin, le médecin, arlequin, la faim, le raisin, le pain, la main, la crainte, 

des cymbales, le tympan, demain, enfin, insupportable 



176 Bien lire, bien écrire 

Discrimination auditive 

Là encore, cet exercice ne sera pas fait ici en raison de l'impossibilité de différenciation 
auditive entre les divers sons « in ». 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Inutile ici 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile ici 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Vous vous contenterez d'écrire in, im, aîn, aim, yn, ym. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots présentés dans le titre de la leçon : le lapin, Timperméable, 
le pain, la faim, le lynx, des cymbales. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 114 à 118 

Questions sur la lecture 

Qui est-ce qui saute de branche en branche 7 

Qui est-ce qui se balance ? 

Qu'est-ce qui est imbuvable ? 

Qui est-ce qui a planté un sapin ? Où l'a-t-il planté ? 

Qui est-ce qui est le parrain de Marie ? etc. 

Écriture 

Jznggg fllTn, aim, yn, 



m im am aim yn ym 177 

Copie 

mnlin Lvv \niilahI, If P. wiw. 

(Hi ecnuAe (# 'mlmi nMi i ame IH/H 

Dictée 

Il ne sera pas fait de dictée ici pour éviter les confusions entre (es sons « in », 

Activités graphiques de fin de cours 



178 Bien lire, bien écrire 

eîn la peinture 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le in de lapin, 

le im de imperméable, 

le ain de pain, 

le aim de faim, 

le yn de lynx, 

le ym de cymbales, 

le lapin, le vin, le pain, la faim, le grain, le matin, la main, les cymbales. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ein de peinture. 

Identification sonore 

Écoute du son 

Expliquez ici que l'on entend le même son que dans la leçon précédente mais que le son 
in peut aussi s'écrire ein, comme dans : la peinture, une ceinture, un frein, éteindre, 
plein. 

Discrimination auditive 

Là encore, cet exercice ne sera pas fait pour la raison précitée. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile ici. 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

On se contentera d'écrire et de faire lire eîn et la peinture. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots la peinture. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 119 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

pj/n,,  

Copie 

Dictée 

la peinture sèche vite. 

Activités graphiques de fin de cours 

I 
L ni, rlwAi, i mo npi/nfii/ip, tnn/np. 

I 



180 Bien lire, bien écrire 

ien un chien 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ein de peinture, 

le peintre, le frein, il éteint, plein. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ien de chien. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le chien, un lien, rien, le tien, il vient, des indiens 

Discrimination auditive 

Cet exercice portera ici sur la difficile différenciation de in et ien. 

le chien, le matin, le bien, un brin, le train, le sapin, le mien, la main, les Indiens, 
une Indienne, un parisien, une parisienne, le tien, du grain, le sien, un rien, du 
vin, il vient, le maintien, une teinte, un lien, le frein, il vient, il tient 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire ien et un chien. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites composer les mots le chien. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 120 et 121 

À la fin de la lecture, vous trouverez des mots contenant le son ienne. Il faut rappeler à 

l'enfant qu'il s'agit là du son i + enn qu'il connaît bien et non du son ien + ne. Le son 
« yen » a volontairement été éliminé ici, car le y de ce son, équivalent à deux i, sera vu 

ultérieurement. 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Copie 

nhnLa mi. cIpaolld/np/nm.  

Dictée 

valy est un bon chien. 

Activités graphiques de fin de cours 



182 Bien lire, bien écrire 

et un poulet 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ien de chien, 

un chien, un lien, des indiens, rien, le mien. 

Annonce de la leçon du jour 

Le et de poulet situé en fin de mot. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un poulet, un objet, un sommet, un bouquet, un lacet, un gilet, il met 

Discrimination auditive 

Cet exercice sera supprimé ici en raison de l'impossibilité de différencier les sons et, ai et 
ait. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans /'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire et ainsi que deux ou trois mots comme poulet, bouquet, volet, etc. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots le poulet. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 122 à 124 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Elle sera supprimée ici. 

Copie 

fclTTJ, l'iJMA wn, fcirjJ, Jp. I Uni IAA1 VW,. 

Dictée 

marie apporte un bouquet de roses. 

Pour cette dictée, précisez à l'enfant que, dans le mot « bouquet », le son « k » s'écrit 
« qu » et écrivez-le au tableau. 

Si le s du pluriel n'est pas mis à roses, expliquez qu'un bouquet est composé de plu- 
sieurs fleurs. 

Activités graphiques de fin de cours 



184 Bien lire, bien écrire 

oin la pointe 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le et de poulet, 

un poulet un paquet, un bouquet, un lacet. 

Annonce de la leçon du jour 

Le oin de pointe. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une pointe, loin, du foin, pointu, des soins 

Discrimination auditive 

Elle porte sur la différenciation difficile entre les sons oin, in, ien. 

Il faut insister sur le fait que ce son n'est pas composé de deux sons différents (ou + in) 

que l'enfant a très souvent tendance à dissocier, mais que les trois lettres constituent un 
son unique : oin. 

une pointe, un coin, un joint, du pain, un pion, un point, du foin, une boîte, des 
soins, les siens, un voisin, un rien, un recoin, un témoin, il vient, il rejoint, bien, 
moins, demain, loin, malin, pointu, lointain 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire oin ainsi que deux ou trois mots comme une pointe, un coin, des 

soins. 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots une pointe. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 125 à 127 

Lorsque vous arriverez à « la cane appelle... », vous rappellerez le rôle des guillemets. 

Les guillemets signifient que les mots écrits sont dits par quelqu'un. Ici, ils enca- 
drent les paroles de la cane. 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

Résumé du texte. 

Écriture 

Copie 

Dictée 

papa utilise des pointes pour faire du bricolage. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ec un bec 

ef le chef 

el le sel 

ep un reptile 

es une veste 

ex un texte 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le oin de pointe, 

une pointe, loin, un coin, il rejoint, les soins. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ec de bec, 

le ef de chef, 

le el de sel, 

le ep de reptile, 

le es de veste, 

le ex de texte. 

Il faut préciser ici qu'// s'agit de ces sons placés en fin de mot ou dans un mot mais 

suivis d'une consonne. Si l'enfant vous signale qu'il a déjà vu ces sons, vous pouvez lui 
rappeler que les sons eff, ell, ess, ett, etc. se prononcent en effet de manière identique 

mais que eff, ell, ess, ett sont souvent suivis d'une voyelle, alors qu'ici ils terminent le 
mot ou sont placés dans le mot et suivis d'une consonne. 
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Rappelez que le son er à la fin des mots ou dans les mots a déjà été étudié dans la 
leçon « er, le merle » (page 59). Ce son a été appris seul antérieurement en raison de la 

nécessité de pouvoir comprendre la différence entre le « er » à la fin de mots qui ne sont 
pas des verbes et le « er » de la fin des verbes. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un bec, sec, avec, un chef, une nef, du sel, quelque, septembre, une veste, un 

geste, la sieste, un trimestre, le reste, des bestiaux, un exercice, un texte, des 

excuses, expliquer, il reste, presque 

Discrimination auditive 

L'écoute des sons ec, ef, el, ep ne pose pas de problème. Par contre, (a différenciation 
entre es et ex n'est pas toujours simple. Il faut beaucoup insister à ce niveau et travailler 
ce point tout particulièrement. Par exemple, il est possible de faire lever la main d'abord 

quand on entend ex, puis, dans un second exercice, quand on entend es. Il faut bien 
expliquer le vocabulaire qui est difficile ici. 

un texte, l'espoir, l'expérience, de l'essence, une fessée, une excuse, la peste, le 

reste, une veste, une explosion, le zeste, exagérer, exiger, respirer, exposer, expli- 
quer, espérer, exterminer, espacer, s'extasier, examiner, extraordinaire 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire chaque mot de la leçon : un bec, le chef, le sel, septembre, une veste, 
un texte. 

o 

LU w CD 
Lecture dans le livre de l'élève, pages 128 à 135 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

>■ a 
o 
u 
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Écriture 

ï- f) / V 
tu r. f 1,. PA . P/ï,. 

V ■ U 

Copie 

ww L rW 1 Lw wtM/ 1.4/11/ Le i^LL U LW 

ip; \p7<\cvnmp$p7\Jl: 

far waIp, paI", k/jp; 
? 

Dictée 

le merle a un bec jaune, 

ma veste est belle. 

Activités graphiques de fin de cours 
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eu le feu 

ieu un lieu 

eux deux 

ieux sérieux 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ec de bec, 

le ef de chef, 

le el de sel, 

le ep de reptile, 

le es de veste, 

le ex de texte, 

un rectangle, la nef, sec, le ciel, un trimestre, des excuses, une excursion. 

Annonce de la leçon du jour 

Le eu de feu, 

le ieu de lieu, 

le eux de deux, 

^ le ieux de sérieux. 
(U 
o 

lÎT w Identification sonore QJ 
in 2 
o m Ecoute du son 
r\j (D Q, 
^ | le feu, un lieu, le jeu, le déjeuner, jeudi, un peu, paresseuse, vieux, deux, creux, 
-g, © odieux, malicieux, audacieux, tu peux, je veux 
c 
> a 
o 
u 
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Discrimination auditive 

Elle doit porter essentiellement sur la différence entre eu et e, qui est souvent très mal 

perçue par les enfants. 

le feu, la fenêtre, unequeue, la paresse, paresseux, heureux, sérieux, petit, 
pleurer, peler, un, deux, je, tu, eux, que, de, ceci, ceux-ci, cela, ceux-là, un peu 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans /'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots le feu, un lieu, deux, sérieux. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 136 à 139 

Lorsque vous arriverez à « eu », expliquez que ces deux lettres seules se prononcent u. 
Vous pouvez préciser à ce stade de l'apprentissage que le mot eu est une forme du verbe 
avoir. On dit « J'ai un cadeau » si l'on parle d'aujourd'hui, mais « J'ai eu un cadeau » si 
c'était avant. 

Pour deuxième, rappelez que le x se prononce z dans quelques mots (voir la leçon sur x). 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

Faites réaliser des résumés de texte. 

Expliquez bien le vocabulaire pour que la compréhension soit bonne. 

Écriture 
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Copie 

mxmip; iprnrrlprlp/ii i/yt rfe miexioc. 

m PAT, riLn;ii^ 

=d= =1= 

Dictée 

Pas de dictée ici en raison de l'impossibilité de choisir entre l'orthographe de eu et eux 

ainsi que de ieu et ieux. 

Activités graphiques de fin de cours 
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eur la fleur 

eurre du beurre 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le eu de feu, 

le ieu de lieu, 

le eux de deux, 

le ieux de sérieux, 

le feu, bleu, un lieu, un pieu, sérieux. 

Annonce de la leçon du jour 

Le eur de fleur, 

le eurre de beurre. 

Identification sonore 

Écoute du son 

la fleur, la peur, la pâleur, la couleur, le beurre, le leur, la blancheur, la terreur 

Discrimination auditive 

une odeur, le feu, un lieu, la chaleur, la maigreur, le jeu, la peur, la rougeur, la pro- 
fondeur, la grandeur, une gravure, le beurre, la fleur, la sueur, la saveur, un fac- 
teur, la figure, le bleu, la blancheur, la fatigue, la fumée, la fureur, la couleur, 

coloré, vieille, vieux, un peu, deux, il peut, il part, il creuse, je veux 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 



eur la fleur eurre du beurre 193 

O LU 
(N (D 
@ | 
4-> Ô 

L_ 
> a 
o 
u 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire eur, la fleur, du beurre. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots la fleur, du beurre. 

Lecture dans le livre de Télève, pages 140 à 143 

Quand vous arriverez à « leur », « le leur », « la leur », expliquez la signification de ces 
mots en utilisant des exemples : 

le parapluie de léa et de sahine = leur parapluie (à elles). Ce parapluie, c'est le 
leur, il leur appartient ; 

la chatte de marie et de sacha, leur chatte, la leur. 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

Faites réaliser des résumés de texte. 

Expliquez le vocabulaire. 

Écriture 

mn,; cunne,  ; 

Copie 

celte ^Piin, dp. (y paT, d, u/np. Kfri/nr^pi i/i p/rbiof^di/nniTip,. 

Dictée 

Contentez-vous ici d'une dictée de mots terminés en eur qui ne présentent pas de choix 

orthographique. 

une fleur, la chaleur, la couleur, la saveur, la peur, la rougeur 
LU w 
va I Ne dictez pas « le beurre », qui est une exception. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ent le vent 

ment gentiment 

ement calmement 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le eur de fleur, 

le eurre de beurre, 

la fleur, la peur, la chaleur, la couleur, du beurre. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ent de vent, 

le ment de gentiment, 

le ement de calmement. 

Identification sonore 

Écoute du son 

gentiment, calmement, rapidement, facilement, lentement, régulièrement, 
agréablement, tristement 

Discrimination auditive 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile ici. 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 

Contentez-vous d'écrire ent, ment et ement dans l'écriture du livre et celle du cahier et 
de faire lire ces sons à l'enfant. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots le vent, gentiment, calmement. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 144 à 146 

Pour deuxièmement, pensez à rappeler que le x se prononce z dans deuxième, 

sixième, dixième, ainsi que dans les mots qui en dérivent ; deuxièmement, sixième- 
ment, dixièmement. 

Questions sur la lecture 

Au choix avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Copie 

o 

Dictée 

il me regarde tristement 

Activités graphiques de fin de cours 

>■ a 
o 
u 
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amment méchamment 

emment intelligemment 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ent de vent, 

le ment de gentiment, 

le ement de calmement, 

gentiment, calmement, sagement, subitement, rapidement. 

Annonce de la leçon du jour 

Le amment de méchamment, 

le emment de intelligemment. 

Identification sonore 

Écoute du son 

Il faut ici expliquer que amment et emment se prononcent tous deux « amment » et 
dire à l'enfant qu'on lui expliquera plus tard comment choisir entre ces deux façons 

d'écrire lorsqu'il apprendra l'orthographe. Il faut se contenter ici d'entendre le son 
« amment » dans ces mots. 

méchamment élégamment, suffisamment, intelligemment, récemment, cou- 
ramment, abondamment 

Discrimination auditive 

Inutile ici. 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Inutile ici. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez dans les deux écritures amment et emment et faites-les lire à l'enfant (attention 
à la prononciation qui doit être « amment » dans les deux cas). 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites composer les mots méchamment et intelligemment. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 147 

Questions sur la lecture 

Il y a peu de questions à poser ici. 

Écriture 

gzmzmEnfc, pym mp/nr ; 

Dictée 

Il ne sera pas proposé de dictée ici pour ne pas créer de confusions orthographiques. 

Activités graphiques de fin de cours 

Copie 



198 Bien lire, bien écrire 

h un homme 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le amment de méchamment, 

le emment de intelligemment, 

méchamment, récemment, ardemment, intelligemment. 

Annonce de la leçon du jour 

La situation est ici totalement différente de celle des autres leçons. Il faut expliquer à 
l'enfant qu'// n'est pas possible de prononcer cette consonne, car elle n'a pas de son. 
On ne l'entend pas dans les mots (il ne faut pas, à ce stade, parler du h aspiré). Mais 

elle a un nom. On se contentera donc de lui donner ce nom que nous retrouverons 
plus tard en apprenant l'alphabet 

N.B. : Il faut signaler que cette lettre entre dans la formation du « ch » que nous avons vu 

dans les premières leçons et transforme alors la prononciation du c en ch. 

Identification sonore 

Elle est évidemment sans objet ici. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Contentez-vous d'écrire h dans les deux écritures et de le montrer. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots un homme. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 148 à 151 

Quand vous arriverez à « hier », expliquez que la prononciation du ier est spéciale et que 

ce mot se lit « ière ». 

Expliquez également que, dans certains mots, le h sert à séparer des voyelles pour qu'on 
ne les prononce pas ensemble. Exemple : 

• dans cahier « h » sépare « a » et « i » pour qu'on ne lise pas cai-er ; 

• dans cohue « h » sépare « o » et « ue » pour qu'on ne lise pas « cou-e ». 

Il faut aussi signaler que les petits mots le et la se transforment parfois en 1' devant un 

mot qui commence par h. 

Il n'est pas nécessaire ici d'entrer dans des explications plus complexes. 

Questions sur la lecture 

Les questions avec « Qui est-ce qui ? » peuvent ici être nombreuses. 

La longueur des textes doit inciter à faire pratiquer des résumés. 

Écriture 

k- 

Copie 

ii/n, (Lvm/mp, IuiEiIa rpllp. 

tpaT, n/nra/nî/mfilrrirtfJ"i ih/np; 

Dictée 

Il ne sera pas proposé de dictée ici, car les problèmes orthographiques qui se posent sont 

trop complexes. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ill une fille 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le h de homme, 

un homme, un hibou, un hurluberlu, la sympathie. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ill de fille. 

Identification sonore 

Écoute du son 

une fille, une famille, une cheville, une grille, un maquillage, un oisillon, des 

rillettes, un coquillage, briller, carillonner, piller 

N.B. : Attention au son « ill », qui est souvent mal perçu quand il est à l'intérieur des 

mots. 

Discrimination auditive 

Elle portera essentiellement sur la différence auditive entre il et ill. 

une fille, un fil, la ville, une grille, un grillage, une bille, la bile, un papillon, une 
île, la famille, la famine, un billet, un chenil, une chenille, un village, un cil, une 

cheville, une pile, il pille, il brille, il enfile, elle s'habille, il frétille 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez uniquement le son ill et faites-le lire. 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots une fille. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 152 à 154 

Avant de commencer (a lecture, vous signalerez que : 

il existe quelques mots qui s'écrivent ille et que l'on doit prononcer « il-le ». C'est 
le cas de la ville que nous vu dans la leçon portant sur le son v au début du livre 

et des termes dérivés de ce mot (un village, une villageoise), de mille et de ses 

mots dérivés (des millions, des milliers, un millionnaire), c/e tranquille et de ses 
dérivés (la tranquillité, tranquillement). C'est ce qu'on appelle des exceptions. 
C'est l'usage qui nous indique comment prononcer ces mots. 

Rappelez le rôle des guillemets. 

Questions sur la lecture 

Les questions avec « Qui est-ce qui ? » peuvent ici être nombreuses. 

La longueur des textes permet de pratiquer des résumés. 

Écriture 

Copie 

4rr\ 
fi   

LLLj LLLLAy 1 Lj L2-111/ LLwj- Ll.LLtL/J L-L l.Lli.w wv/lXJ L 11 1 l.v 
4 — H r 

Dictée 

Caroline est une petite fille blonde. 

Activités graphiques de fin de cours 



202 Bien lire, bien écrire 

ail un travail 

aill une médaille 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ill de fille, 

une fille, une bille, la famille, briller, des coquillages. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ail de travail, 

le aill de médaille. 

Identification sonore 

Écoute du son 

de l'ail, un rail, une maille, une écaille, la taille, une médaille 

Discrimination auditive 

Elle portera essentiellement sur la différence auditive entre les sons il, ill, aill et al. 

le travail, un cheval, une médaille, une maille, une malle, une écaille, la taille, une 
caille, une cale, un papillon, du bétail, une étable, des rails, une faille, la famille, 
la famine, la paille, une pile, une bille, il pille, il brille, il piaille, il frétille, il étale, il 
baille 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire le son ail et aill dans les deux écritures. 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots le travail, une médaille. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 155 et 156 

Questions sur la lecture 

Posez toujours les questions avec « Qui est-ce qui ? ». 

N'oubliez pas les résumés de texte. Au fil des leçons, ils doivent être mieux construits et 
plus précis. 

Écriture 

Copie 

rprji^MA^rardpA-^TimAPA-prriiffpA 

f»iAifl/vn, niuiFfp fui;irp fjnriftrr \l . i/ni. 

Insistez sur la différence entre ill et aill dans cette phrase. Montrez aussi qu'on met 

l'apostrophe pour éviter d'écrire « que il » qui est difficile à prononcer. L'apostrophe a 
déjà été vue plusieurs fois mais il faut rappeler son usage chaque fois qu'on la rencontre. 

Enfin, précisez que, pour les noms, on écrit en général ail pour les mots masculins et 
aille pour les mots féminins. C'est une occasion pour signaler de nouveau ce qu'est un 

masculin et ce qu'est un féminin. Exemples : 

le travail, une médaille 

un rail, une écaille 

Cette notion ne s'acquiert pas facilement, il faut y revenir souvent. Nous la retrouverons 
dans les leçons suivantes. 

Indiquez par contre, que les verbes s'écrivent toujours aille lorsqu'ils sont précédés de il, 

elle, ou de noms de personne, d'animal ou de chose au singulier, 

Ils s'écrivent aillent lorsqu'ils sont précédés de ils, elles ou de noms de person- 
nes, d'animaux ou de choses au pluriel. 

Exemples à écrire au tableau : il travaille, ils travaillent. 



204 Bien lire, bien écrire 

elle travaille, elles travaillent 

sacha travaille, marie travaille. 

papa et maman travaillent. 

Tous les enfants ne sont pas capables d'assimiler cette notion. Signalez-la sans insister. 
Les phrases de dictée ne devront pas contenir cette difficulté. 

Dictée 

le mari de noémie a un travail dur. 

marie porte une belle médaille. 

Activités graphiques de fin de cours 
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eil le soleil 

eill une abeille 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ail de travail, 

le aill de médaille, 

de l'ail, le travail, une maille, une médaille, il piaille, il braille. 

Annonce de la leçon du jour 

Le eil de soleil, 

le eill de abeille. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le soleil, un réveil, une abeille, une oreille, un conseil, une corbeille, des groseilles 

Discrimination auditive 

Elle portera essentiellement sur la différence auditive entre les sons ill, ail, eil. 

le soleil, un réveil, le rail, un appareil, une bouteille, une maille, du miel, le ciel, 
une merveille, la famille, la paille, un conseil, une corbeille, le travail, un papillon, 
une abeille, une oreille, la grêle, un orteil, une bille, fragile, vieille, belle, actuel, il 
frétille, il veille, il taille, il sommeille, il se réveille 

o 
>> 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez dans les deux écritures et faites lire eil, eill, le soleil, une abeille. 

>■ a 
o 
u 



206 Bien lire, bien écrire 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots le soleil, une abeille. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 157 et 158 

Questions sur la lecture 

Posez toujours les questions avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Insistez bien sur la différence entre ill et eil dans les mots soleil et brille. 

Expliquer là aussi que, pour les noms, on met en général eil au masculin et eille au féminin. 

Exemples : 

un soleil, une abeille 

le réveil, la bouteille 

Les verbes s'écrivent eille lorsqu'il y a devant il, elle ou un nom de personne, 
d'animal ou de chose au singulier. Ils s'écrivent e'iWent lorsqu'il y a avant euxWs, 
elles ou des mots qui indiquent qu'il y a plusieurs personnes, animaux ou cho- 
ses. Exemples à écrire au tableau : 

il se réveille, elle se réveille, 

martine se réveille, la chatte se réveille. 

ils se réveillent, elles se réveillent, 

sacha et marie se réveillent. 

les animaux se réveillent. 

Dictée 

l'abeille vole vers sa ruche. 

Activités graphiques de fin de cours 

Copie 
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ouil du fenouil 

ouill la grenouille 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à récriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le eil de soleil, 

le eill de abeille, 

le soleil, le réveil, une abeille, les oreilles, elle s'éveille. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ouil de fenouil, 

le ouill de grenouille. 

Identification sonore 

Écoute du son 

le fenouil, la grenouille, la rouille, bouillir, bafouiller, chatouiller, mouiller 

Discrimination auditive 

Elle portera sur la différence auditive entre les sons ill, ail, eil, eil, ouil et ou. 

la grenouille, une boule, une bouillie, une fouille, la foule, le soleil, le rail, une 

corbeille, une citrouille, une poule, un appareil, une fille, une bouteille, la foule, 
des nouilles, une maille, il travaille, il bafouille, bouillir, frétiller, barbouiller, se 
réveiller, couler, gargouiller, piller, tailler, fouiller, mouiller 

o 
>> 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire ouil, ouill, du fenouil, il se mouille. 

>■ a 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots du fenouil, il se mouille. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 159 et 160 

Questions sur la lecture 

Posez toujours les questions avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Expliquez là aussi que, pour les noms, on met en général ouil au masculin et ouille au 
féminin. 

Exemples : 

le fenouil 

une grenouille, une citrouille 

Il n'y a presque que des noms féminins dans ce groupe. Le choix des noms masculins est 
donc très limité. 

Précisez à nouveau que les verbes s'écrivent ouille lorsqu'il y a avant eux il, elle ou un 
nom de personne, d'animal ou de chose au singulier et ouillent lorsqu'il y a avant eux ils, 

elles ou des mots qui indiquent qu'il y a plusieurs personnes, animaux ou choses. 

Exemples à écrire au tableau : il mouille, elle mouille, 

mélie se mouille. 

saly et valy se mouillent 

ils se mouillent. 

Dictée 

je regarde une petite grenouille verte. 

Copie 

Activités graphiques de fin de cours 



euil un écureuil euill une feuille 209 

euil un écureuil 

euill une feuille 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ouil de fenouil, 

le ouill de grenouille, 

le fenouil, la grenouille, la bouillie, il mouille, il patouille. 

Annonce de la leçon du jour 

Le euil de écureuil, 

le euill de feuille. 

Identification sonore 

Écoute du son 

l'écureuil, un fauteuil, une feuille, du cerfeuil 

Discrimination auditive 

Elle portera sur la différence auditive entre les sons ill, aill, eill, ouil, euil, eul. 

l'écureuil, la feuille, un épagneul, la grenouille, le recueil, un fauteuil, une 
citrouille, un oreiller, une feuille, une bouteille, une brouille, des rillettes, une 

maille, le seul, le seuil, effeuiller, bafouiller, reculer, recueillir 

o 
>> 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire euil et euill, un écureuil, une feuille. 

>■ a 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites réaliser les mots un écureuil, une feuille. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 161 à 165 

Lorsque vous arriverez à « un cercueil », « l'orgueil », il faudra expliquer que le son euil 

s'écrit ueil ou ueill après un c ou un g pour éviter de prononcer « seuill » ou « jeuill ». Peu 
de mots répondent à cette règle. Citons ici : un cercueil, l'orgueil, l'accueil, cueillir, 
accueillir, recueillir. Il n'est pas nécessaire que l'enfant retienne cette règle pour écrire les 

mots, car cet apprentissage appartient à l'orthographe, qu'il verra ultérieurement. Mais la 
présence possible de ces mots dans les textes lus conduit à cette explication pour en 

permettre une lecture correcte. 

Questions sur la lecture 

Posez toujours les questions avec « Qui est-ce qui ? ». 

Faites résumer le texte, aidez l'enfant en posant des questions pour voir s'il en retient 
bien les détails. 

S'il n'y parvient pas bien, aidez-le à retrouver dans le texte tes éléments qui lui permet- 
tront de répondre à vos questions. 

Écriture 

miF,, cj l'M,, 

iipIL, upiiX, 

Copie 

 p, il 
tiii no uc'i i lu iti, LC4 MStUAA-Ca- 1 A/11IUCI 1, Lfci4 u/imt^. 

> 

Là aussi, pour les noms, on met en général euil au masculin et euille au féminin. Exem- 
ples à écrire au tableau : 

un fauteuil, un accueil, le deuil 
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la feuille (il y a peu de noms féminins dans ce groupe) 

Précisez de nouveau que les verbes s'écrivent euille lorsqu'il y a devant eux il, elle ou un 
nom de personne, d'animal ou de chose au singulier, et euillent lorsqu'il y a devant eux 

ils, elles ou un nom de personne, d'animal ou de chose au pluriel. Exemples à écrire au 

tableau : 

il effeuille, elle effeuille des marguerites. 

marie effeuille des marguerites. 

marie et martine effeuillent des marguerites. 

Dictée 

ma mie aime son fauteuil rose. 

Activités graphiques de fin de cours 

N.B. : Après cette leçon, vous trouverez, pages 163 à 165, deux textes de révision des 

sons difficiles que nous venons de voir. Si les acquis ne sont pas de bonne qualité, n'hési- 
tez pas à reprendre (es leçons correspondantes, car rien ne sert d'avancer s'il y a des 
lacunes à ce niveau. 
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tion attention ! 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le euil de écureuil, 

le euill de feuille, 

un écureuil, un recueil, un fauteuil, une feuille, un feuillage. 

Annonce de la leçon du jour 

Le tion de attention !. 

Rappelez à l'élève que le point d'exclamation est utilisé quand on veut dire, par écrit, que 
l'on est surpris, étonné, contrarié ou content, ou lorsqu'on veut, comme ici, signaler avec 

force quelque chose à quelqu'un. 

Identification sonore 

Écoute du son 

l'attention, l'action, la récréation, la satisfaction, la punition, la dentition, une 
opération 

Discrimination auditive 

Elle se fera ici entre tion et les sons ion et on. 

l'attention, la récréation, la vision, la respiration, le lion, la confusion, un pion, la 
punition, la trahison, la pollution, l'agitation, du savon, l'affection, un ballon, une 
position, une exposition, un bâton, la réflexion, un rond, une explication, le front, 

le salon, un avion, une opération, une accumulation 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Peut être supprimé. 
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Apprentissage du graphème avec le toucher 

Peut être supprimé. 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez et faites lire tion, attention. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire le mot attention. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 166 à 169 

Questions sur la lecture 

Posez toujours les questions avec « Qui est-ce qui ? ». 

Faites résumer les textes en aidant l'enfant si besoin. 

Écriture 

Dictée 

Caroline joue dans la cour de récréation avec xavier 

vous avez une bonne diction. 

Activités graphiques de fin de cours 

Copie 
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ph un phare 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le tion de attention, 

l'attention, la potion, la diminution, l'augmentation, la pollution, l'agitation. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ph de phare. 

Identification sonore 

Écoute du son 

Ce son est une autre manière d'écrire le son f. On le trouve dans : un phare, la 
pharmacie, le téléphone, une phrase, un dauphin, un pharaon, philippe. 

Discrimination auditive 

Elle est inutile ici. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Peut être supprimé. 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Peut être supprimé. 
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Apprentissage du graphème sur le tableau 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots un phare. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 170 et 171 

Questions sur la lecture 

Posez toujours les questions avec « Qui est-ce qui ? ». 

Faites résumer les textes, 

Écriture 

f 

Copie 

d(^jmédicamanLi 

celle 

Dictée 

Elle sera supprimée ici, car l'enfant ne peut pas différencier f et ph dans les mots à écrire. 

Activités graphiques de fin de cours 
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w un kiwi 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le ph de phare, 

un phare, la pharmacie, la phrase, philippe. 

Annonce de la leçon du jour 

Le w de kiwi. 

Identification sonore 

Écoute du son 

un kiwi, un wapiti, willy, le water-polo, un wharf 

Discrimination auditive 

Sans objet ici, car il est impossible de faire différencier w de ou. 

Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans /'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

* a n a 

Le Le 

/* é /j é 
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Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots un kiwi. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 172 

Quand vous arriverez à « wagon », expliquez que, dans quelques mots, w se prononce v, 
comme dans wagon, wagonnet. 

Questions sur la lecture 

Elles peuvent être supprimées ici en raison du faible nombre de mots pouvant être lus. 

Écriture 

W; 

Copie 

w jifci/n/V Jfc . : 

PAT, m^nlp, Îp. ji;i£/mipA Jn, 

Dictée 

Elle sera supprimée ici. 

Activités graphiques de fin de cours 
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y un crayon 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le w de kiwi, 

un kiwi, un wapiti, des wagons, willy. 

Annonce de la leçon du jour 

Le y de crayon. 

Identification sonore 

Écoute du son 

Le y a déjà été vu dans les voyelles. Il se prononce comme le i. Il peut aussi rem- 
placer deux i. Exemples : 

un crayon (mis pour crai-ion), 

un rayon (rai-ion), 

une rayure (rai-iure), 

du gruyère (grui-ière), 

un tuyau (tui-iau), 

un paysan (pai-isan), 

joyeux (joi-ieux). 

Discrimination auditive 

À supprimer ici. 

Apprentissage du graphisme 

Seule est maintenue l'utilisation des graphèmes mobiles. Faites reproduire les mots : un 
crayon. 
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Lecture dans le livre de l'élève, pages 173 à 175 

Questions sur la lecture 

Comme d'habitude avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Peut être supprimée. 

Copie 

juj/ijAci/n, fi;i£/rul lii/i on, a/i/KV^i logu/ingA 

imià e/V\q7i 
n 

do 'wm-mmikm. iTotTre ti a/i Mm, 

naïKm'v di i s M ÎTl i 

Expliquez le vocabulaire. 

Dictée 

willy a un crayon noir. 

Activités graphiques de fin de cours 
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œ un œuf 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le y de crayon, 

un crayon, une rayure, essayer, essuyer, un rayon. 

Annonce de la leçon du jour 

Le œ de œuf. 

Expliquez que ce signe graphique est souvent suivi d'un u. Il se prononce alors souvent 

« e » comme dans un œuf, une sœur, le cœur, un bœuf. 

Écrivez ces mots sur le tableau. 

Il peut aussi, dans certains mots, se prononcer « eu » comme dans un vœu, des 
vœux. C'est l'usage qui nous permet d'apprendre comment choisir entre ces 
deux solutions. 

Les mots œuf et bœuf s'écrivent œufs et bœufs au pluriel mais ils se prononcent 
« eu » et « beu ». 

Le œ suivi de il ou ill se prononce en général comme un « e » suivi du son « ill » 

de fille et non « eill ». C'est le cas de « œil » et « œillet ». 

N'oubliez pas d'écrire tous ces mots sur le tableau. 

Identification sonore 

En raison de l'impossibilité de déterminer une règle générale de prononciation de ce 

signe graphique, l'écoute du son et la discrimination auditive ne seront pas demandées 
ici. 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez dans les deux écritures et faites lire un œuf. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots un œuf. 

Lecture dans le livre de l'élève, page 176 

Questions sur la lecture 

Comme d'habitude avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

ce, 

Copie 

T- 
nia, 'iceu/i a, coa^g. u/n m i 

V 
u  

whu/ni a l/Kïj-i înu/ny de. un txreuZi 

Dictée 

À supprimer ici. 

Activités graphiques de fin de cours 
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ë aiguë 

ï le maïs 

Exercices moteurs et de latéralisation (si besoin) 

Exercices graphiques de préparation à l'écriture (si besoin) 

Révision de la leçon précédente 

Le œ de œuf, 

un œuf, une sœur, le cœur, un bœuf, un œil. 

Annonce de la leçon du jour 

Le ë de aiguë, 

le ï de maïs. 

Identification sonore 

Écoute du son 

Le tréma est un signe composé de deux points que l'on met sur une voyelle pour 
indiquer qu'il faut prononcer toute seule la voyelle située avant lui. 

Exemples à écrire sur le tableau : 

aiguë se prononce « ai-gu-e » et non « ai-gue » avec le son « gue ». 

du maïs se prononce « ma-is » et non « mais » avec le son « ai ». 

Il existe un mot qui porte un tréma qui n'est pas justifié par cette règle. C'est 

noël. Le tréma ne change pas la prononciation du o ou du e. Noël se prononce 
« no-el » comme le el de sel. Le tréma est ici une exigence orthographique. 

Discrimination auditive 

N'a pas lieu d'être ici. 
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Apprentissage du graphisme 

Apprentissage du graphème dans l'espace 

Apprentissage du graphème avec le toucher 

Apprentissage du graphème sur le tableau 

Écrivez, toujours dans les deux écritures, et faites lire aiguë et le maïs. 

Utilisation des graphèmes mobiles 

Faites reproduire les mots aiguë et le maïs. 

Lecture dans le livre de l'élève, pages 177 et 178 

Questions sur la lecture 

Avec « Qui est-ce qui ? ». 

Écriture 

Copie 

il^ a, IMIP, akjup.. 

niuny/nl (!eA éjii/rdB muï^ : 

Dictée 

À supprimer ici. 

Activités graphiques de fin de cours 





LES LETTRES 

QUI NE SE PRONONCENT PAS 

À LA FIN DES MOTS 

Il nous reste maintenant à aborder le problème des mots se terminant par des lettres qui 

ne se prononcent pas. Certains cas sont déjà connus. Nous les reprendrons cependant 
pour que les choses soient claires et nous présenterons les nouvelles difficultés de la 
manière la plus logique possible. C'est pour atteindre cet objectif que nous avons, tout au 
long de cette méthode, évité l'introduction des lettres muettes pour lesquelles nous ne 

pouvions pas donner d'explications satisfaisantes (à l'exception du e final qui, en réalité, 
s'entend légèrement dans la plupart des mots). En effet, plus nous rationalisons l'appren- 
tissage de la lecture et de l'écriture, plus nous simplifions le travail pour l'enfant et plus 
nous limitons les risques de dysorthographies ultérieures. Cela demande un effort très 

important de conception de la méthode mais le résultat obtenu en vaut la peine. 

Nous reprendrons une à une chacune de ces lettres. (Vous noterez que le terme « mot », 

qui est porteur d'un t final, n'apparaît pas dans le livre de l'élève avant d'avoir été introduit 
dans ce dernier chapitre.) 
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Le s du pluriel 

En général, on met uns aux mots qui indiquent des personnes, des animaux ou 
des choses pour dire qu'il y en a plusieurs. 

Exemples à écrire au tableau : les élèves^ les chattes/ les fleurs. 

Ce s ne se prononce pas. 

On met aussi un s aux mots qui disent comment sont ces personnes, ces ani- 
maux ou ces choses au pluriel. 

Exemples à écrire au tableau : des élèves sages/ des chattes blanches/ des fleurs 
roses. 

Là encore le s ne se prononce pas. H est la marque du pluriel. 

Lecture dans le livre de l'élève page 179 

Le x du pluriel 

Certains mots se terminent par un x au pluriel. 

Ce x ne se prononce pas non plus. Nous avons déjà vu cela. 

Exemples à écrire au tableau : des animaux, des choux. 

Lecture dans le livre de l'élève page 179 

Terminaisons où s, x, z ne se prononcent 

ni au singulier ni au pluriel 

On trouve au singulier (c'est-à-dire quand on ne parle que d'une personne, d'un 
animal ou d'une chose) des terminaisons en s ou x qui ne se prononcent pas. 

Exemples à écrire au tableau : un radis, un prix. 

Nous avons également vu des mots terminés par un z qui ne se prononce ni au 
singulier ni au pluriel. 

Exemples à écrire au tableau : le riz (pluriel peu utilisé), le raz de marée. 

Lecture dans le livre de l'élève page 180 
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s, t, d, nt, z à la fin des verbes 

Tu te souviens de ce qu'est un verbe : c'est un mot qui indique ce que fait une 
personne, un animal ou une chose. 

Exemples à donner oralement en demandant à l'enfant d'indiquer le verbe : 

Sacha va à l'école. 

Marie invite Martine. 

Saly broute dans son pré. 

Mélie mange. 

Le livre tombe par terre. 

Le blé donne des épis. 

Il peut aussi dire ce qu'est ou ce que possède une personne, un animal ou une chose. Par 
exemple : 

Marie a une belle robe. 

Sacha est un garçon. 

Mélie est une chatte. 

Valya une niche. 

La chambre de Martine est rose. 

Le cahier de cet élève a des taches. 

Les verbes se terminent souvent par des consonnes qui ne se prononcent pas 

comme s, t oud. 

nt ne se prononce pas non plus dans la finale ent des verbes. Par contre, dans les 
finales ons ef ont, le o se lie avec le n pour faire le son « on ». 

Nous allons voir des exemples dans ton livre. 

Lecture dans le livre de l'élève pages 180 et 181. 
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Les termes invariables à lettres finales qui ne se prononcent pas 

Nous utilisons dans le livre de l'élève l'appellation « termes invariables » et non « mots 
invariables » pour la raison précitée. Il nous semble plus facile d'apprendre les mots inva- 
riables avant le chapitre des mots à finale non prononcée, qui est une leçon longue et 
assez difficile dans laquelle nous pourrons réintroduire les mots invariables pour les faire 
réviser. Vous pourrez aborder ce chapitre en expliquant que « terme » a le même sens 

que « mot » que nous verrons dans la leçon suivante. 

I! y a des mots qui n'ont ni singulier ni pluriel et s'écrivent toujours de la même 
manière. On les appelle « mots ou termes invariables ». Quand ils se terminent 
par une consonne, celle-ci ne se prononce pas. Tu en connais déjà quelques-uns 

comme pas, maïs, sous. Nous allons les revoir et en apprendre d'autres qui sont 
très souvent employés. 

Voir page 182 sur les termes invariables dans le livre de l'élève. 

À ce niveau, faites faire la différence entre plus, dans lequel le s se prononce, et ne plus, 

dans lequel il est muet. 

Les lettres qui s'écrivent et ne se prononcent pas, 

mais qui se retrouvent dans des termes dérivés 

Nous trouverons ici plusieurs groupes de mots : 

• les adjectifs dont la lettre finale s'explique par le mot féminin ; 

• des noms qui répondent à la même logique ; 

• des mots qui permettent de former des mots dérivés. 

Nous les avons séparés dans le livre de l'élève, pages 183 à 185. Il est indispensable que 
l'élève perçoive cette logique pour l'aider dans sa lecture et ultérieurement en orthographe. 



PRONONCIATIONS 

PARTICULIÈRES 

Il n'est pas possible de donner l'explication de la prononciation de certains mots qui 
s'écartent de la règle générale ou dont la logique est trop complexe pour être abordée ici. 
Ces mots étant souvent difficiles sur le plan du vocabulaire, il faut donner à l'enfant l'indi- 
cation de ces prononciations particulières et lui dire qu'il apprendra peu à peu à les con- 

naître. Mais, en fait, le balayage systématique que nous avons effectué au niveau de 
l'ensemble des sons de la langue réduit beaucoup le nombre des sons « anormaux ». 
C'est l'intérêt d'une rationalisation de l'apprentissage ; les « exceptions » y deviennent 
très minoritaires et se retiennent facilement. Ces prononciations atypiques figurent dans 

le manuel de l'élève pages 186 à 189. 
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ALPHABET 

Nous avons jusqu'à présent introduit la ponctuation et insisté sur la nécessité de bien 
mettre un point à la fin des phrases, mais nous n'avons pas utilisé de majuscules. En effet, 

il est indispensable d'apprendre en même temps l'écriture du livre et celle du cahier. Il 

nous a paru beaucoup trop lourd pour la mémoire d'assimiler quatre graphismes à la fois. 

Le ministère de l'Éducation nationale a réduit les majuscules à une forme unique identi- 

que pour l'imprimerie et l'écriture manuscrite, dont vous trouverez les modèles dans les 
annexes de cet ouvrage. Cependant la majorité des maîtres continuent à faire apprendre 
les deux formes des anciennes majuscules. Il est donc nécessaire de les proposer toutes 
les deux à l'enfant. Au stade où il est maintenant parvenu, cette assimilation se fera faci- 
lement. Il a acquis la notion de phrase, il prendra maintenant très vite l'habitude de com- 
mencer chaque phrase par une majuscule. 

Ce nouvel apprentissage va nous permettre d'introduire l'alphabet, puisqu'il faut choisir 
un ordre pour apprendre ces lettres majuscules (dont les modèles sont fournis dans les 

annexes, page 258). L'alphabet figure dans le livre de l'élève à la page 190. 

Pour apprendre l'alphabet, il faut faire comprendre à l'enfant que les 26 lettres qui per- 

mettent de composer tous les mots de la langue française portent un nom (nous en 
avons déjà parlé dans l'étude du h). Il y a là une difficulté non négligeable, car le nom des 
lettres est souvent assez éloigné de leur son. C'est pourquoi ce problème ne doit être 
abordé que lorsque la lecture est parfaitement maîtrisée. Il faut mener cet apprentissage 
sans précipitation et s'adapter au rythme d'assimilation de l'enfant. 



CONCLUSION 

Vous voici parvenus au terme de cette méthode d'apprentissage de la lecture. Votre 

enfant sait désormais lire et il comprend ce qu'il lit parce que vous avez fourni à son cer- 
veau tous les éléments dont celui-ci avait besoin pour établir le lien entre le langage oral 

et l'écrit, II dispose maintenant d'un savoir qui va lui permettre d'utiliser et de développer 
ses aptitudes. Mais beaucoup de chemin reste encore à parcourir pour arriver à une lec- 
ture parfaitement fluide. Quant à la compréhension de textes complexes, elle se fera peu 

à peu grâce à l'enrichissement de son vocabulaire. Lorsque votre enfant ne comprend 
pas ce qu'il lit, c'est parce qu'il ignore le sens du mot lu, mais il sait maintenant décrypter 
n'importe quel mot et pourra donc consulter le dictionnaire avec facilité. 

Vous avez pu constater que tout au long de cette méthode nous avons fait un effort très 
important pour enrichir le vocabulaire de l'enfant. Son livre de lecture contient plus de 
3 300 mots différents. Nous avons insisté sur la nécessité d'expliquer le sens de chacun 
d'eux. Il est en effet impossible de donner un sens à un mot lu si on ne connaît pas la 
signification orale de ce mot. II va falloir continuer sans cesse ce travail qui se fera peu à 

peu au fil des années. Il faut que vous soyez bien conscients du fait que vous avez, en ce 
domaine, un rôle prépondérant à jouer. En parlant avec vos enfants, en vous assurant que 
le vocabulaire utilisé dans la conversation de chaque jour, dans les leçons et les devoirs, 

est bien connu, en aidant votre enfant dans ses lectures, en relevant les mots qu'il ignore 
dans un répertoire et en les lui redemandant régulièrement, vous lui rendrez un énorme 
service, car il ne pourra faire seul tous les efforts suffisants pour acquérir une bonne maî- 
trise de sa langue. 

Enfin, vous avez pu constater que nous avons fait en sorte que, lors de l'apprentissage de 
la lecture, les premières notions de base de la grammaire soient comprises. Nous avons, 
sans avoir employé de mots grammaticaux complexes, fait acquérir les notions de mas- 
culin, féminin, singulier et pluriel. Nous avons aussi introduit celle du verbe dans son 

expression la plus simple. Il va maintenant falloir aborder l'orthographe (grammaire, ana- 
lyse, conjugaison, usage). 

Comme nous l'avons fait pour la lecture, il est possible d'apprendre l'orthographe d'une 
manière rationnelle et claire, en apportant, là aussi, au cerveau les éléments dont il a 
besoin pour mémoriser et automatiser l'usage des règles orthographiques du français. Le 

^ | niveau 1 de notre méthode d'apprentissage de l'orthographe prend le relais de ce 

^ I livre. Le niveau 2 convient aux élèves des classes de CM et de collège. Cette pédago- 
04 a. gie est présentée sous forme de manuels réservés aux parents pour les guider pas à pas 
® | dans l'aide qu'ils souhaitent apporter à leurs enfants. Pour les adolescents et les adultes 
•*= ® qui souhaitent perfectionner leurs connaissances en ce domaine, nous proposons un bilan 
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d'évaluation de leurs carences, composé de soixante-dix phrases qui comportent la 

majeure partie des points qu'il faut bien maîtriser pour écrire correctement le français. Son 
corrigé détaillé leur est adressé avec un support pédagogique correspondant à leurs 
besoins pour leur permettre de travailler de manière autonome. Cette méthode a été 

créée et est diffusée par Fransya. Vous pouvez, si vous le désirez, prendre contact avec 
cette entreprise (33 rue de la Manette, 72000 Le Mans - 02 43 84 55 06 - fransya@liberty- 
surf.fr}. 

Vous avez entre les mains l'avenir de vos enfants. Vous mettez tout en œuvre pour leur 
donner les meilleures chances de réussite. Ayant acquis les savoirs fondamentaux que 
sont l'usage et la maîtrise de l'écrit, ils vont pouvoir aborder l'avenir avec espoir. Si vous 

savez vous adapter à leur rythme, sans vouloir forcer la nature et exiger d'eux plus qu'ils 
ne peuvent donner, vous leur permettrez de développer leurs possibilités dans de bonnes 

conditions d'harmonie. Une éducation réussie est celle qui conduit chaque enfant à tirer 
le meilleur parti de ses aptitudes et à s'épanouir pour devenir un adulte équilibré. Cela 

nécessite d'acquérir des connaissances mais aussi de pouvoir disposer, dès le plus jeune 
âge, de circuits cérébraux de qualité, indispensables pour permettre à la pensée de se 
développer et de se structurer, ce dont l'ensemble de l'activité intellectuelle tirera profit. 

Grâce à nos pédagogies, et avec la grande variété des exercices indispensables qu'elles 
proposent, nous sommes heureux de pouvoir vous aider à atteindre cet objectif. 
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Exercices de reconnaissance 

et d'orientation des formes 

Photocopiez en trois ou quatre exemplaires chacune des pages représentant des objets 
ou des formes divers. Vous disposerez ainsi de plusieurs exemplaires de chaque dessin. 
Vous découperez ensuite chaque dessin et le collerez sur un petit carton carré d'environ 

5x5 cm. Bien entendu, contrairement aux cartons représentant les graphèmes, qui doi- 
vent porter un point en bas et à gauche, ceux-ci ne doivent présenter aucun repère. 

Pour faire exécuter les exercices, vous choisirez un des cartons et le placerez devant 

l'enfant. Vous laisserez un espace libre de plusieurs centimètres sous le modèle choisi. 
Vous placerez en dessous (es autres formes, chacune en plusieurs exemplaires. L'enfant 
devra poser dans l'espace resté libre toutes les formes strictement identiques à celle que 
vous avez choisie. Pour les plus jeunes, vous présenterez d'abord les dessins les plus 
simples. Vous introduirez peu à peu les formes plus complexes (figures géométriques ou 

dessins plus abstraits). Pour les plus âgés, vous pouvez commencer directement par les 
identifications les plus complexes, qui demandent un travail de repérage dans l'espace. 
Vous trouverez dans les pages suivantes les modèles proposés et quelques exemples du 
travail demandé. 

Vous devez faire très attention à ce que les dessins placés par l'enfant soient strictement 
identiques au modèle (forme, taille, épaisseur du graphisme) et parfaitement orientés. 
Les modèles qui vous sont fournis représentent une base de travail. Vous pouvez, bien 

évidemment, créer d'autres exercices du même type pour varier les difficultés et répon- 
dre aux besoins spécifiques de votre enfant. Par exemple, il est possible de fabriquer des 
cartons de formes géométriques dans l'esprit de ceux qui vous sont présentés ici (carrés, 
rectangles, losanges) de couleurs variées. Vous les séparez en deux ou plusieurs parties. 
Vous montrerez le modèle que vous avez choisi et demanderez à l'enfant de le reproduire 
en combinant les formes qui conviennent. La reproduction doit être parfaite (bon choix de 

figure, de couleur, d'orientation). Certains jeux (dominos par exemple, à l'exception de 
ceux qui portent des lettres) correspondent également à ces exigences et peuvent être 
utilisés de manière profitable. 
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Modèles de formes à identifier 
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Cet exercice est une occasion d'apprendre à reconnaître les chiffres. 
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Exemples de réalisation d'un exercice de reconnaissance 

des formes 

Modèle choisi : 

w 

Placez sur la table les formes suivantes (découpées et collées sur de petits cartons carrés 

de 3 à 5 cm de côté). 

r\ 

r\ 

rs 

r\ 

w; V—j \s^J \—J ^ 

L'enfant doit choisir tous (es cartons strictement identiques à celui que vous avez isolé et 
doit les placer sous ou à côté de votre modèle. 
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Reconnaissance des formes et orientation dans l'espace 

Vous ferez, comme pour les exercices précédents, trois ou quatre copies de chacune de 

ces pages, de façon à disposer d'un nombre suffisant de formes de cartons du même 
type. Vous pourrez présenter le modèle choisi et les divers cartons en variant le plus pos- 
sible leur orientation (horizontale, verticale, oblique, orientée vers la droite, la gauche, le 
haut, le bas). 

Pour les plus petits, commencez par les identifications les plus faciles. Vous trouverez ci- 
après quelques exemples de choix. 

4- (3) 0 

^ £1 
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Vous pouvez également réaliser des figures géométriques de couleurs variées dont vous 
changerez l'orientation. Exemples : 
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Exemples d'exercices de reconnaissance 

et d'orientation des formes 

1er exemple : modèle choisi. 

Posez sur la table quatre ou cinq exemplaires de chacune des mains précédemment pré- 
sentées en les plaçant dans diverses orientations. 

P 

1 

L'enfant doit placer sous votre modèle tous les cartons strictement identiques à celui que 
vous avez isolé. 
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2e exemple : modèle choisi. 

Placez sur la table les formes suivantes (découpées et collées sur de petits cartons carrés 
de 3 à 5 cm de côté). Cet exercice est difficile pour les jeunes enfants, car il faut reconnaî- 

tre à la fois la taille et l'orientation des modèles. Vous pouvez augmenter la diversité des 
orientations en faisant varier la position des triangles. 
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2 L'enfant doit choisir tous les cartons strictement identiques à celui que vous avez isolé et 

les placer sous votre modèle. 
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Exercices graphiques 

de préparation à l'écriture 
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Modèles des graphèmes 

À utiliser pour les écritures du livre et du cahier 

ainsi que pour la confection des graphèmes mobiles et rugueux 

Vous trouverez ci-dessous tous les graphèmes à étudier dans les deux écritures, celle du 
livre et celle du cahier. 

Les pages 249 à 256 doivent être photocopiées en quatre ou cinq exemplaires pour pou- 

voir réaliser le travail indiqué avec les graphèmes mobiles dans chaque leçon, bâtir les 

mots présentés pour l'étude de chaque graphème et revoir les mots dans lesquels 
l'enfant a du mal à percevoir l'ordre des lettres. Pour les graphèmes rugueux, ces modè- 
les doivent être agrandis. 

Les graphèmes du cahier vous permettent également d'avoir un modèle d'écriture qui vous 
indiquent les rapports à respecter entre les différents segments de chaque signe graphique. 

Graphèmes de « récriture du livre » 
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Graphèmes de « récriture du cahier » 
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Modèles de cahiers recommandés 

Pour les enfants les plus jeunes, les 

cahiers comportant des carreaux de ce 
type mais plus grands sont préférables. 

Modèles d'exercices d'écriture et de copie 



258 Bien lire, bien écrire 

Majuscules 

L'écriture des majuscules a été simplifiée par le ministère de l'Éducation nationale pour 
ne retenir qu'une seule graphie pour « l'écriture du livre » et « l'écriture du cahier », ce 
qui est une bonne décision. Vous pouvez donc vous contenter d'apprendre cette graphie, 

dont vous trouverez ci-dessous un modèle. Cependant, beaucoup d'enseignants conti- 
nuent à faire apprendre aux élèves (es anciennes majuscules de l'écriture manuelle. Il 
faut donc aussi les leur proposer. À ce stade de l'apprentissage, il n'est pas nécessaire 
d'utiliser les lettres rugueuses. Vous pouvez vous contenter de les faire écrire sur le 
cahier. Si l'enfant a du mal à retenir leur forme, vous lui ferez tracer la lettre dans l'espace 

ou avec son doigt sur un support horizontal (par exemple, sa table de travail), 

Vous pourrez profiter de cet apprentissage terminal pour introduire l'ordre alphabétique. 

Graphie actuelle unique des majuscules 

ABCDEFGHIJKLMNO 

PQRSTUVWXYZ 

Anciennes majuscules de récriture « du cahier » 
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e, ef 



I léa 

la, le, lé, lè, lê, li, lo, lu, ly. 

al, il, ol, u , 

léa. 

ali. 

lui. 

'V 

i e, 

lié. 

i a lu 

léa a u. 

ali a lu. 



v le vélo 

^ X /v 

va, ve, ve, ve, ve, vi, vo, vu, vy, 

Olivia, 

e vélo, la va ée, la ville. 

lavé, 

levé. 

élevé. 

avalé. 

volé, 

vive. 

il avale.. 

il a avalé 



lave... 

a lavé... 

lève... 

a levé... 

élève... 

a élevé... 

a vu léa. 

a vu ali. 

a vu olivia. 

olivia va à la ville 



ch le cheval 

cha, 

che, 

ché, chè, cnê, 

chi, 

cho, 

chu, 

chy, 

le cheval, la vache, 

chiche ! 

il lâche, il a lâché, 

il lèche, il a léché, 

ali, lâche le cheval ! 

chiche ! 

I il a lâché le cheval ! 

| olivia l'a vu ! 
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léa a lâché le vélo. 
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s sacha 

sa, se, sé, sè, sê, si, so, su, sy, 

le sol, la sole, 

la vis, la sève, 

la salive, la salle, 

la valse, 

le lys, 

le si, 

l'as, l'os, 

sale, 

sali, salie, 

sèche, 

séché, séchée, 

salé, salée, 

sacha, sylvie, 

saly, le cheval, 
LU 
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| le sol sali, 

la sole salée. 



le lys séché, 

léa se lève. 

sylvie avale sa salive, 

ali a lâché saly. 

sacha a sali le sol, il le lave 

le sol lavé sèche. 



s la valise 

la valise, le vase, la chose, 

usé, usée, 

osé, osée, 

isolé, isolée, 

il use, il a usé, 

il ose, il a osé, 

il isole, il a isolé, 

lysa, élise, lise, 

valy, 

lysa use... 

ali a usé... 

lise a osé... 

sacha a vu le vase sale, il le lave. 
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ss la chasse 

la chasse. 

il chasse, il a chasse, 

lasse, lasse, assise, chasse, 

ulysse. 

sacha va a la chasse 

ulysse va a la chasse. 



salé, salée, sale, sèche, séché, 

isolée, usé, osée, assise, lasse, chassé, 

le sol, la sole, l'asile, la valise, la vase, la vis, 

la chasse, la valse, la salle, le lys, la sève, 

la salive, l'os, l'as, 

élise, lysa, sylvie, sacha, 

léa a lavé la salle. 

ali a sali le sol, il le lave. 

lysa lève la valise. 

sacha va à la chasse. 

ali a lâché le cheval. 

sylvie avale sa salive. 

olivia a lâché valy. 

valy lèche l'os. 
_çy 

la vache se lève. 
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r la rose 

ra, re, ré, rè, rê, ri, ro, ru, ry, 

vra, vre, vri, vro, vru, vry, 

la rose, la rive, la rivière, le livre, l'éleve, la rue, 

la lèvre, la larve, la roche, la ruche, la chèvre, 

la chevelure, le char, la charrue, avril, 

rasé, rosé, arrosé, rusé, ravi, riche, arraché, ivre, 

rire, vivre, lire, 

il rêve, il a rêvé, il se rase, il relève, il relâche, 

il arrive, il assure, il a arrosé, il a ri, il a arraché, 

il a relevé, il a relâché, il sera là, 

sur 

le lièvre rusé, 

la roche usée, 

| la rose séchée, 

s la rue isolée, 

| le livre lu, 

la lèvre rose, 
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le sol arrosé, 

la rivière asséchée, 

le lys arraché, 

lysa arrive. 

elise arrose le lys. 

Olivia a relevé le vélo. 

ali a lâché saly, le cheval, 

saly va à la rivière. 

ali a vu le livre sur le sol. 

il le relève, 

il va le lire. 

Olivia rêve, assise sur la rive, 

sa chevelure vole. 

o u 
> LU 

\D ■rH 
O 
CM 
(5) 

gi 
>■ CL 
O 
U 



t la tarte 

ta, te, té, tè, tê, ti, to, tu, ty, 

tra, tre, tré, trè, trê, tri, tro, tru, try, 

la tarte, la tasse, la chatte, la chute, la tache, 

la tête, la tortue, la vérité, la liste, la truite, 

la visite, le lustre, le tri, le stylo, la vitre, 

triste, attristé, attristée, 

têtu, têtue, 

raté, ratée, 

trié, triée, 

vite, 

il attache, il a attaché, 

il tire, il a tiré, 

il visite, il a visité, 

il triche, il a triché. 

^ il trotte, il a trotté. 
QJ 
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s l'élève têtu, 

| le cheval attaché, 

la chatte assise, 
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la tache lavée, 

la tête levée. 

la visite ratée. 

la valise utilisée. 

la ville triste, 

la vitre sale. 

le stylo usé, 

la tarte ratée, 

être. 

être levé. 

être lavé. 

être chassé. 

être rusé. 

être rasé. 

être léché. 

être lâché. 

être salé. 

être séché. 

être élevé. 
iA 
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ô être relevé. 
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VD être usé. 
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être tué. 

être ravi, 

être riche, 

être sali, 

être arraché, 

être relâché, 

être arrivé, 

être assise, 

être têtu, 

être triste, 

être tiré. 

il a été, 

il a été triste, 

il a été attaché, 

il a été arrosé, 

il a été usé. 

il a été lavé, 

il a été levé, 

il a été riche, 

il a été chassé. u 
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votre, le vôtre, la vôtre, 

votre chatte, la vôtre, 
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votre livre, le vôtre. 

sylvie a chassé votre chatte 

élise utilise votre valise. 

s tortue lève la tête. 

léa a lu votre livre. 

sylvie a lavé la tasse sale 

ali a relevé votre vélo. 

élise a acheté la tarte. 

saly, le cheval, a été attaché 

sacha le relâche vite. 



n une niche 

na, ne, né, nè, nê, ni, no, nu, ny, 

une, 

une niche, une note, une usine, une natte, une tartine, 

le navire, la nature, l'âne, le chêne, le chenil, la lune, 

aline, tony, 

venir, revenir, 

nul, nulle, uni, unie, noté, notée, orné, ornée, né, née, 

être né, être née. 

être noté, être notée, 

être venu, être venue, 

être revenu, être revenue, 

être nul, être nulle, 

être niché, être nichée, 

être tenu, être tenue, 

être uni, être unie. 
vi 
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notre, le nôtre, la nôtre, 

notre livre, le nôtre, o ' ' 

notre tartine, la nôtre, 
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une note triste, 

une usine isolée, 

une natte attachée, 

l'âne têtu, 

le chêne arraché, 

a line va revenir. 

tony visite l'usine, il va revenir vite. 

léa, attache ta natte ! 

lysa a visité le navire. 

valy se lève, il va vite à sa niche. 

l'âne va à la rivière. 

le vase orne la salle. 

la lune se lève. 
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m marie 

ma, me, mé, mè, mê, mi, mo, mu, my, 

le mur, une lame, une larme, le lama, une arme, 

une armure, la chemise, la marche, la tomate, 

une mèche, une rame, le numéro, le métro, l'animal, 

le marché, la lumière, une lime, une armure, le match, 

le mi, la mie, mars, mille, 

marie, martine, amélie, noémie, rémi, maryse, mylène, 

mamie, le mari, le marié, la mariée, 

il marche, il a marché, il marchera, 

il anime, il a animé, il animera, 

il mime, il a mimé, il mimera, 

il rame, il a ramé, il ramera, 

il mérite, il a mérité, il méritera, 

il remue, il a remué, il remuera. 

mal, mûre, mûri, mûrie, morte, énorme, matinal, 

matinale, 
_çy 
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le mur rasé, 

une larme séchée, 

une chemise tachée, 

la tomate mûre, 
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une mèche attachée, 

l'animal chassé, 

le numéro lu, 

une lumière vive, 

une lime usée, 

une rue animée, 

une note méritée, 

la rosée matinale, 

ali marche vite. 

mamie va venir. 

le métro va vite. 

tony s'amuse. 

sacha va à la chasse. 

noémie a mal à la tête. 

maryse a lavé la tasse sale. 

rémi rame sur la rivière. 

lysa mâche sa tartine. 
>- 
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marie, ta mèche vole, attache-la ! 
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martine a marché sur une tomate mûre, la tomate 

a taché le sol. 

minie, la tortue, remue la tête. 

marie a vu sa chatte mélie assise sur le mur, mélie 

se lèche. 

martine a une tache sur sa chemise, 

martine la lave, 

la chemise lavée sèche vite. 



d la dame 

da, de, dé, dè, dê, di, do, du, dy, 

dra, dre, dré, drè, drê, dri, dro, dru, dry, 

la dame, la date, le dé, le do, midi, la salade, une idée, 

le domino, le modèle, mardi, samedi, 

adeline, 

dormir, mordre, tordre, dire, 

il a dormi, il a mordu, il a vidé, il a tordu, il adore, 

il a dû, 

vide, solide, soldé, malade, dur, 

le mur solide, 

la tasse vide, 

la salade lavée, 

l'animal malade, 

une lame tordue, 

| le sol dur, 

le modèle réussi, 
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une dame va venir mardi. 
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adeline a deviné la vérité. 

ulysse, le mari de noémie, adore la chasse, 

il chasse le lièvre. 

mamie tarde à venir. 

lysa a lavé la salade. 

maryse a vidé la tasse. 

rémi a une idée, il va dire à marie de venir samedi 

midi. 

martine, l'amie de marie, sera là. 

mélie, la chatte de marie, a dormi sur le mur. 

ali a été malade, il a vomi, il a mal à la tête, 

il a dormi. 

il a rêvé d'une drôle de chose : une vache rose, assise 

sur le mur, mâche l'os de valy ! 

saly, le cheval de sacha, a mordu une dame, il a dû être 

attaché. 
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b le bébé 

ba, be, bé, bè, bê, bi, bo, bu, by, 

bra, bre, bré, brè, brê, bri, bro, bru, bry, 

bla, ble, blé, blé, blé, bli, blo, blu, bly, 

le bébé, le bol, la balle, la bulle, le bus, l'abri, l'abribus, 

l'arbre, la brume, une brioche, la robe, la biche, 

la banane, la brosse, une bosse, une bêtise, une borne, 

une bûche, une broderie, du sable, du blé, la bordure, 

sabine, sabrina, bruno, 

battre, abattre, brunir, bâtir, 

il a battu. 

il abrite, il a abrité, 

il brise, il a brisé, 

il brosse, il a brossé. QJ ' 
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il abîme, il a abîmé. 
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il a bu, il a bavé. -4-1 ' 
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il bavarde, il a bavardé, 

il brûle, il a brûlé. 

brune, abrité, abritée, abîmé, abîmée, basse, bavarde, 

brave, brisé, brisée, brodé, brodée, bordé, bordée, 

abrité, abritée, allumé, allumée, 

le bébé malade, 

le bol doré, 

l'arbre abattu, 

la bûche brûlée, 

une banane mûre, 

une broderie réussie, 

une robe brodée, 

une rose abîmée, 

une brosse solide, 

vî 
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une tasse brisée, 
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une brume matinale, 
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une bosse dure, 

une brave bête, 

du sable doré, 

du blé mûr, 

une table basse, 

une vallée abritée, 

la tête vide, 

une bêtise énorme, 

le bébé a bu, il a bavé ! 

marie a une chevelure brune. 

élise ramasse sa balle. 

sabine bavarde. 

marie brosse sa chatte. 

mélie, la chatte de marie, lèche le bol vide, 

le bus arrive, il va vite ! 

la brume se lève. 



rémi a été malade. 

marie a acheté une brioche. 

le vase orné d'or se brise sur le sol, ali le ramasse, 

le chêne va être abattu. 

la bûche brûle. 

noémie lave le lavabo. 

bruno a mal à la tête, 

il a une bosse. 

la dame venue mardi a brodé une rose sur la robe 

de marie. 

marie adore sa robe brodée ! 



p papa 

pa, pe, pé, pè, pê, pi, po, pu, py, 

pra, pre, pré, prè, prê, pri, pro, pru, pry, 

pla, pie, plé, plè, plê, pli, plo, plu, ply, 

papa, papi, une peluche, la pêche, la pipe, la porte, 

la purée, le pâté, la pâtée, le pré, la pluie, une prune, 

la rapidité, la patte, la pâte, une sportive, la piste, 

la plume, la poste, la porte, la pâtisserie, une pile, 

il épluche, 

il pêche, 

il porte, 

il prépare, 

il aspire, 

il pose, 

il possède, 

il se promène, 

il a été puni. 

petite, pur, rapide, pâle, prise, 

une peluche rose, 

une porte brisée, 

une pipe allumée, 

une piste abîmée. 



une biche rapide, 

une salade épluchée, 

le pré arrosé, 

la pâte levée, 

une patte repliée, 

une pêche réussie, 

une prune mûre, 

une petite pluie, 

une énorme pâtisserie, 

le parapluie de papa abrite marie de la pluie. 

sabîne a été punie. 

papi a posé le bol sur la table. 

marie apporte sa pâtée à mélie. 

rémi se dépêche, il va à la poste. 

saly, le cheval de sacha, marche sur la piste, 

il se promène. 

mélie, la chatte de marie, a une petite tache brune 

sur la tête. 
Q) 
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| ali n'ira pas à la pêche. 

&   30   
(J 



minie, la tortue de martine, a une petite tête. 

minie ne marche pas vite. 

ulysse, le mari de noémie, a été à la chasse. 

il n'a pas vu de biche. 

marie va venir 

marie, l'amie de martine, va venir. 

à midi, marie sera là. 

noémie prépare de la purée. 

ulysse, le mari de noémie, a acheté une tarte. 

marie portera sa robe rose brodée. 

marie apportera à martine une petite peluche 

<u 

ornée d'une plume. 
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la pêche de papa 

papa rapporte une truite, il la pèse, il la prépare, 

il la pose sur la table. 

mélie, la chatte de marie, a vu la truite. 

mélie la vole, l'avale vite. 

mélie, ravie, va sur le mur, s'arrête, se lèche 

la patte. 

papa, lui, ne sera pas ravi ! 



f une fusée 

fa, fe, fé, fè, fê, fi, fo, fu, fy, 

fra, fre, fré, frè, frê, fri, fro, fru, fry, 

fia, fie, fié, flè, flê, fli, flo, flu, fly, 

une fusée, la fête, le frère, la fenêtre, la fee, la fumée, 

la farine, la folie, le fil, le film, le fa, la friture, 

une frite, la fuite, la famine, une fissure, une fêlure, 

le sportif, la sportive, 

fuir, finir, offrir, 

il a fini, il finira. 

il a frappé, il frappera, il a été frappé, 

il file, il a filé, il a fumé, il fume, il fumera. 

fade, fêlé, frêle, fidèle, 

une fusée rapide, 

une fête réussie, 

une fenêtre brisée, 

une petite fée, 

le fil solide, 
L, 

la fissure du mur, 

le vase fêlé, (M 

une fumée brune, 
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le match fini, 

une petite table, 

le film vu, 

papa ne fume pas. 

sacha, le frère de marie, adore la chasse. 

saly, le cheval de sacha, a été attaché, il se fâche, 

sa patte frappe le sol. 

la cheminée fume. 

la fête se prépare 

noémie a acheté de la farine. 

ulysse, le mari de noémie, a préparé la pâte de la 

tarte, il va finir la pâtisserie. 

marie, ravie, ira à la fête. 

sacha, le frère de marie, n'ira pas, il a été puni. 

marie portera sa robe rose brodée. 
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martine, l'amie de marie, sera là. i—i I ' 
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est i I est 

méMe est a chatte de marie. 

mime est une petite tortue 

sacha est le frère de marie. 

martine est une amie de marie 

a i est 'ami de sacha. 

papa n'est pas severe 

é ise est venue à midi 

olivia est punie. 

sabrina n'est pas sportive 

sylvie est bavarde. 

rémi est sportif. 

saly est le cheval de sacha, il est vif. 

la robe de marie est rose, sa chevelure est brune 

le bol de sacha est doré 



le vase est vide, 

le sol est sale. 

le livre est posé sur la table, 

le lièvre est rapide, 

le sol est arrosé par la pluie, 

le lys est arraché, 

la rose est séchée. 

ma chemise est tachée, la vôtre est propre. 

la tomate est mûre. 

ta tasse est fêlée. 

la truite est pêchée. 

le fil d'or est brisé. 

le mur est solide. 

la vérité est dure à dire. 
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la liste est finie. 
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eff effiloché 

ell une pelle 

emm emmanuelle 

enn le tennis 

err la terre 

ess il dessine 

ett une lettre 

eff effiloché 

effiloché, effrité, effaré, 

sacha porte une chemise effilochée. 

le mur est effrité. 

ell une pelle 
0) 

une pelle, une selle, une échelle, une chapelle, 
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elle, manuelle, manuella, Isabelle, 
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manuella est belle. 

marie a une chatte, elle s'appelle mélie, elle a une 

petite tache brune sur la tête. 

ali retire la selle du cheval de sacha, il la pose sur le sol. 

manuelle apporte une pelle à papi. 

marie a une belle chevelure brune, 

noémie a préparé une belle tarte. 

emm emmanuelle 

emmanuelle est une amie de martine. 

* une femme. 

enn le tennis 

le tennis, une benne, le renne, l'ennemi, une chienne, 

la mienne, la tienne, la sienne, 

ô u 
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valy rapporte la balle de tennis. 
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ta chemise est propre, la mienne est sale, 

ma robe est effilochée, la tienne ne l'est pas, 

ta robe est rose, la sienne est dorée, 

martine a une petite chienne. 

* l'ennui, * il s'ennuie. 

err la terre 

la terre, une serrure, le verre, une pierre, une terrasse, 

il serre, il a serré, 

il erre, il a erré. 

terrible, 

la terre sèche, 

le terrible ennemi, 

la serrure brisée, 

elle porte une robe serrée. 

il arrose la terre sèche. 

la pierre du mur est fêlée. 

pierre est le bébé de noémie. 

papa a réparé la serrure abîmée, 



saly, le cheval de sacha, est parti, il erre sur la rive, 

sacha le rattrape. 

ess elle dessine 

elle dessine, il a dessiné, 

une promesse, la paresse, la messe, une ânesse, 

une fesse, une fessée, 

il se presse, 

elle se presse, 

il est pressé, 

elle est pressée, 

il essuie, 

elle essuie. 

une promesse tenue, 

une terrible fessée, 

papa a lu la presse. 

sacha dessine une belle rose. 

ali essuie la table. 
L. 
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la paresse de tony sera punie, 

mamie est pressée de venir. 
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ett une lettre 

une lettre, une belette, une betterave, une omelette, 

une charrette, une assiette, une violette, une tablette, 

mettre, remettre, promettre, 

marie va mettre sa belle robe rose. 

rémi pose une assiette sur la table. 

la belette est une petite bête. 

le cheval tire la charrette. 

lysa épluche une betterave. 

marie a posé le livre de martine sur une tablette. 

la violette est parfumée. 



un un animal brun 

um du parfum 

un, 

un animal, un cheval, un bol, 

jndi, brun, 

du parfum, 

* une, * uni, * parfumé, * une unité, 

rémi a vu un animal brun. 

ali va venir lundi. 

mamie utilise un parfum à la rose. 

marie porte une robe rose. 

la rose est parfumée. 

une brosse, 

un bol, 

une fêlure, 

un dé, 

une salle, 

une ruche, 

une tête, 

une chute, 

un ami, 

une dame, 

un mari, 

une mariée, 

une bavarde, 

une sportive, 

un sportif, 

un cheval, 

un vélo, 

une chemise, 

un métro, 

une tasse, 

un bus, 

une robe, 

un navire, 

une rue, 



une biche. une rivière, une tache. 

une chèvre. un piano. un pré. 

un lama. une usine. une porte. 

une chatte. une vallée. une tortue. 

une sole. une lame. une natte. 

un âne. une larme. une tasse. 

un lièvre. une arme. une balle. 

une larve, une chevelure. une patte. 

une vache, une ride, une pâtée, 

une rose. une valse. une bulle. 

un arbre, une roche, un numéro, 

une salade. un bus. une peluche. 

une banane. une marche. une fenêtre. 

une tomate. un film. une rame. 

une prune, une piste, une fête, 

une pêche. une fusée. un fil. 

une tarte, un vase, une bordure, 

une tartine. une folie. une date. 

une purée, une mèche, une idée, 

un mur. une robe. une unité. 

uni, unie, réuni, réunie, puni, punie, parfumé. 

parfumée. 

QJ un uniforme uni. 
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un parfum de rose. 
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le mimosa est parfumé, 

saly est un cheval brun, 

marie a une chevelure brune, 

ali va venir lundi, 

la cheminée de l'usine fume, 

la vache rumine. 

la lune se lève. 



les les rues 

des des rues 

les vaches. des tasses. des bulles. 

des biches. les bols. les salles. 

les chèvres. des livres. des soldes. 

des chattes. des mèches. des robes. 

les chevelures, les niches, les brosses, 

les roches. des ruches. des bordures. 

les tortues, les navires, des portes, 

des soles. les usines. des pattes. 

des salades, des vélos, les peluches, 

des lièvres. les armes. les pistes. 

les lèvres. des armures. les sportives. 

des numéros. les murs. les sportifs. 

les tomates. les lames. des plumes. 

les bananes, des larmes, des fêtes, 

des prunes. les rames. les fenêtres. 

les pâtes, les marches, les fumées, 

des pâtés. des chemises. des fusées. 

les tartes, des chutes, des fissures, 

des tulipes. des taches. les fêlures. 

les prés. des têtes. les tables. 

des roses. des dates. les amis. 

_çy des arbres. des dés. des robes. 
o u >, des rivières. des dames. les malades. 
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les vases. les balles. 
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mes peluches 

tes peluches 

ses peluches 

marie a séché ses larmes, martine lui a apporté ses 

peluches. 

sacha a lavé tes assiettes, 

rémi a revu ses amis, 

mamie n'a pas ses lunettes, 

ma tortue a dévoré tes salades, 

élise a lu mes livres. 

noémie a des ennuis : elle a raté ses tartes, elle est 

fâchée. 

marie a lavé ses robes. 

elle a repassé les chemises de papa. 

la chatte a volé tes soles ! 
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papa a arrosé ses lys. 
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an une branche 

am une chambre 

en une tente 

em novembre 

an une branche 

une branche, un flan, une planche, dimanche, 

une plante, un ruban, la viande, une antenne, maman, 

ma tante, Sandrine, sandra, amandine, blanche, 

il chante, elle a chanté, elle chantera, 

une branche sèche, des branches sèches, 

une planche solide, des planches solides, 

un ruban uni, des rubans unis, 

une viande dure, des viandes dures, 

une antenne élevée, des antennes élevées, 

une robe blanche, des robes blanches, 

un dimanche triste, 

une belle plante, 

ô u 

* dans, * dedans, 
i—i 
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* un platane, * une anémone, * un animal, 

* une banane, * anormal. 

am une chambre 

une chambre, une lampe, une rampe, 

il flambe, il a flambé, il flambera, 

il rampe, il a rampé, il rampera. 

marie a une belle chambre. 

* un ami, * l'amitié, * un amiral, * il amène, 

* il s'amuse, 

en une tente 

une tente, une fente, la pente, une parente, l'attente, 

entendre, fendre, prendre, mentir, apprendre, 

il entre, il est entré, il entrera. 

elle se lamente, elle a entendu, 

tendre, lente, fendu, tendu, attendu, 
>- 
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une planche fendue, des planches fendues, 

une lettre attendue, des lettres attendues, 

une rue en pente, des rues en pente, 
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une attente pénible, 

une viande tendre, 

un fil tendu, 

une proche parente, 

* tenir, * tenu, * venu. 

em novembre 

novembre, la tempête, un membre, ensemble, 

il semble, il assemble, il tremble, 

en novembre, l'été est fini, il vente. 

ali semble sûr de lui. 

sacha a emprunté le vélo de rémi. 

rémi est l'ami de sacha. 

noémie rassemble les bûches dans la cheminée, 

sacha tremble, il semble malade, 

lysa a acheté un flan, 

bébé a un an. 
o u 
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Sandrine semble timide. 
o 
rM 

amandine dessine un renne, elle a du mal ! 
gi 
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élise apporte des anémones. 

il y a un parfum de rose dans ma chambre, 

marie porte des rubans roses, 

léa va à la messe le dimanche. 

maman est revenue prendre une robe dans la penaerie 

de sa chambre. 

minie, la petite tortue, ne marche pas vite, elle est 

lente. 

maman achètera des bananes. 

sur la rive, il y a une branche d'arbre fendue. 

maryse m'a donné des roses blanches, 

elle a apporté à maman une belle plante. 

tante amélie va venir dimanche. 

elle amènera élodie. 

élodie est petite, elle a un an. 

elle dormira dans la chambre de marie. 

maman a entendu papa partir à la chasse, 

il est rentré, il rapporte un lièvre. 

o 

ali a amené sa tente. 

il la pose sur le sol dans le pré de saly. 

marie rentre dedans. 4-1 
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ann une année 

amm une flamme 

ann une annee 

une année, 

anne, anna, annie, annette, 

annulé, 

une fête annuelle, 

anne va partir. 

elle sera absente une année entière, 

il a plu, le match de tennis a été annulé. 

amm une flamme 

papa a apporté une belle bûche sèche dans la 

cheminée. 

elle s'est vite enflammée. 

0) 

noémie, la femme d'ulysse, est une amie de maman, 

elle emmènera marie à la fête. 

@ si marie est malade, la sortie sera annulée. 
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on un violon 

om une ombre 

un violon, un champion, des bonbons, un son, 

un avion, un lion, du savon, un bâton, des piétons, 

un don, un pantalon, le pardon, du monde, un pion, 

un salon, une profession, des marrons, une ombre, 

une ombrelle, une pompe, 

fondre, il a fondu, 

pondre, elle a pondu, 

tondre, il a tondu, 

tordre, il a tordu, 

il tombe, elle est tombée, 

bon, blonde, ronde, sombre, 

mon, ton, son, 

mon pantalon, ton violon, son savon, 

mon pantalon est déchiré, 

elle utilise ton violon. 
_çy 

elle me prête son savon. 
VD tH 

marie est brune, son amie martine est blonde. 
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il y a du monde dans la rue. 

un piéton tombe, il est blessé, papa le relève. 

élise chante une belle chanson. 

ali achète des bonbons. 

maman a acheté du savon. 

la branche de l'arbre est tombée sur le sol. 

sacha a déchiré son pantalon, maman est fâchée. 

la table de la salle est ronde. 

maman porte une robe sombre. 

sacha a un véritable ami, son cheval saly. 

le cheval de sacha a rompu son attache, 

il s'échappe, sacha le rattrape. 

on ira dimanche à la chasse. 

on sortira mardi. 

on va lire un livre. 

une prune est tombée sur le sol. 

0) 

l'ombre de l'arbre se dessine sur le mur. 
>■ LU 

* un bon élève, * un bon animal, 
CM 
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ont ils ont 

elles ont 

i s ont des bonbons. 

i s ont des ivres. 

elles ont acheté des bananes. 

les mariées ont de belles robes blanches 

i s ont des amis fidèles. 

i s ont un ennemi terrib e. 

les tortues ont une petite tête 

ils ont porté les va ises. 

les tasses ont des anses rondes 

mes amies sont dans ma chambre 

les roses blanches sont parfumées 

les vaches sont dans le pré. 

les tomates sont mûres. 

les lumières de la rue sont vives. 



les murs ont des fissures, ils ne sont pas solides. 

les prés sont arrosés par la pluie. 

mes robes sont abîmées. 

des pierres sont déposées par terre. 

les assiettes sont ébréchées. 

les anémones sont belles. 

ils vont, elles seront, ils iront, elles sortiront, 

ils porteront, elles partiront, elles marcheront. 

ils font des bêtises, ils seront punis. 

ils vont vite, ils seront là à midi. 

tes lettres ont été mises à la poste, elles partiront vite. 

ils iront dans le pré. 

ils mettront des roses dans le vase. 

elles achèteront des bananes. 

les élèves vont lire un livre. 

des amis vont venir dimanche, papa les emmènera à la 

chasse. 

iH 
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onn bonne année, marie ! 

omm une pomme 

il donne, il sonne, il pardonne, elle savonne, 

elle ronronne, il tonne, 

le pardon, il pardonne, 

un lion, une lionne, 

un champion, une championne, 

un don, il donne, 

un piéton, une piétonne, 

un savon, une savonnette, 

un son, une sonnette, 

marie est une bonne élève, elle a de bonnes notes, 

une pomme est tombée sur le sol, rémi la ramasse, 

la tarte de maman est bonne. 

lysa a été méchante, son papa lui a donné une bonne 

fessée. 
o 
>■ 

élise sonne à la porte. 

elle entre dans le salon : bonne année, marie ! bonne 

année, sacha ! 
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elle apporte des bonbons à sacha, elle donne des 

pommes à marie. 

la pluie tombe, il tonne, mélie est rentrée, 

mélie se sèche. 

marie lui donne sa pâtée préférée, la chatte ronronne, 



et marie et sacha 

marie et sacha ont des bonbons. 

martine et rémi sont de bons amis. 

lysa et sa maman vont venir à midi. 

sacha et son cheval sont dans le pré. 

martine et sylvie font des bêtises. 

aline et léa vont partir. 

marie et maman font de la pâtisserie, 

elles ont acheté de la farine et des pommes. 

papa et sacha vont à la chasse. 

lysa, élise, sylvie, marie, martine, rémi, tony, sacha, léa 

et emmanuelle font une ronde. 

noémie et son mari ulysse sont des amis de papa et 

maman. 

ali et léa vont mettre des lettres à la poste. 

les roses blanches et les anémones sont dans le vase du 

salon. 
LU 

marie et martine ont chanté une belle chanson. 
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oi le roi 

le roi, le soir, la soie, un devoir, la foire, un trottoir, 

un rasoir, un tiroir, un dortoir, une boîte, une toiture, 

la soif, une armoire, un poisson, un poison, 

une voiture, une ardoise, une voisine, une boisson, 

une oie, du poil, la loi, 

avoir, voir, revoir, savoir, 

froide, refroidie, boisé, boisée, noir, noire, 

moi, toi, 

une robe en soie, 

une boîte remplie, 

un devoir fini, 

une ardoise fêlée, 

un trottoir animé, 

une poire mûre, 

un poisson péché, 

une toiture abîmée, 

une pluie froide, 

un soir d'été, 

une voiture rapide, 

un tiroir vide, 

une bonne boisson, 
x: 
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une voisine bavarde, 

un ruban noir, 

le soir tombe vite. 

valy est sorti de sa niche, il aboie. 

papa et maman vont voir des amis, 

maman porte sa belle robe de soie noire 

une forte tempête a arraché les ardoises de la toiture, 

elles sont tombées par terre. 

papi est allé à la pêche. 

il a ramené des truites et les donne à maman. 

marie est venue voir le bébé de noémie. 

il s'appelle pierre. 

pierre a soif, il demande son biberon, 

marie le lui donne. 



ou la poupée 

la poupée, un chou, un tour, la bouche, le pou, le fou, 

le four, une poule, la foule, la trousse, une boule, 

la poussière, un bouton, le sou, une babouche, 

une souche, la mousse, 

mou, fou, rousse, flou, farouche, sourde, 

ou, où, 

pour, 

* nous, * vous, * tout, * sous, * dessous. 

I tourne, il a tourné, 

I oublie, il a oublié. 

I pousse, il a poussé, 

I tousse, il a toussé. 

I a voulu. 

une poule rousse, 

un chou vendu, 

une trousse vide, 

une foule serrée, 

une souche d'arbre, 

un bonbon mou, 

une tour penchée, 



une petite bouche, 

un ennemi farouche, 

une dame sourde, 

un bouton arraché, 

une belle poupée, 

un oubli réparé, 

une foule énorme, 

une petite poule rousse se promène sur le mur. 

marie a voulu une poupée pour sa fête, tante amélie 

lui en a donné une. 

il y a un monde fou à la foire. 

la balle roule sur le sol, bébé la rattrape. 

rémi pousse la porte et entre. 

ali est malade, il tousse, 

il n'ira pas à la foire. 

rémi a oublié sa trousse, sacha la lui rapporte. 

maman ouvre son four pour voir si sa pâtisserie est 

prete. 
>■ LU 

une poussière blanche vole sur la route. 

| marie va mettre sa robe brodée pour sortir. 



il nous a apporté des bonbons pour notre fête 

maryse vous a donné un livre. 

mélie a volé un poisson. 

elle a tout avalé, même les arêtes ! 

il y a un livre sous la table, 

sacha le ramasse. 



er un merle 

un merle, la mer, le fer, le ver, la ferme, une fermière, 

la fermeture, la perte, la verdure, une perle, 

une perche, 

cher, verte, ouverte, perdu, dernière, terne, 

la bouche ouverte, 

un ver de terre, 

une porte fermée, 

une robe verte, 

des perles roses, 

une boîte en fer, 

le merle se perche sur la branche de l'arbre. 

sacha a fermé la porte. 

rémi a perdu sa montre, il la cherche. 

dimanche, ali ira à la mer. 

sacha et marie ont visité une ferme. 

la fermière les a emmenés voir ses vaches dans les prés. 

VD tH 

mon verre est tombé sur le sol, il est fêlé. 
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maryse enfile des perles, 

le livre acheté par papa est cher. 

sacha a trouvé un ver de terre. 

* vers, * un rocher, * un boucher. 



er arroser 

arroser. ruisseler. élever. 

tasser, peser. flotter. 

chasser. presser, attacher, 

raser. brosser. ramer. 

traverser. border. armer. 

^/iser. broder. animer. 

visser, poster, chercher, 

visiter. porter. vider. 

dresser. orner. s'approcher. 

user. ordonner. arriver. 

ruser, monter, apporter, 

utiliser. montrer. arracher. 

poser. bavarder. attacher. 

pousser. mâcher. adorer. 

isoler, marcher, aborder, 

ramasser. livrer. frapper. 

dessiner. lutter. tourner. 

marie est prudente pour traverser la route. 

maman va arroser ses plantes vertes. 

t/5 
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le soir, papa n'oublie pas de fermer toutes les portes. 

ô u 
>■ LU papi va chercher des bûches. 
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elles vont flamber dans la cheminée. 
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marie et sacha vont ramasser les pommes tombées. 
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ier un panier 

un panier, un soulier, un pommier, un bananier, 

un prunier, un chantier, un saladier, un ouvrier, 

le plâtrier, le vitrier, un fermier, le serrurier, 

le plombier, février, le premier, le dernier, 

le plâtrier, le serrurier et le plombier sont sur le 

chantier. 

le prunier est un arbre fruitier. 

le fermier apporte ses poires dans un panier d'osier. 

les souliers de sacha sont abîmés, ils sont usés. 

nos amis sont arrivés. 

ali et léa sont venus les derniers. 

maman a préparé un saladier de tomates, un rôti et 

une tarte. 

la porte est fermée, valy ne va pas pouvoir rentrer, il va 

devoir dormir dans sa niche. 

<u 

* fier, 
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papa et maman sont fiers de moi ! 
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martine va chanter une belle chanson pour la fête de 

maman. 

la dernière lettre de martine est arrivée mardi. 

noémie a acheté une belle robe verte et noire. 

papi apporte des branches séchées. 

elles vont flamber dans la cheminée du salon. 

saly va traverser son pré pour aller boire à la rivière. 

le fermier va ramasser les pommes tombées sur le sol 

dans le pré. 

le serrurier va venir réparer la porte de l'entrée, 

marie va chercher un verre pour boire sa limonade, 

rémî est arrivé le dernier pour dîner, 

il n'est pas pressé ! 

sacha va aller arroser les plantes vertes de maman. 

_çy 

marie a demandé à papa et maman d'emmener son 

amie martine à la mer dimanche. 
o 
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ils iront à la pêche sur les rochers. 
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j le journal 

le journal, la joie, la joue, la journée, le jour, une jupe, 

janvier, 

jérôme, jérémie, julie, julia, josé, 

bonjour ! 

joli, juste, 

déjà, 

je, 

je jette, je joue, il a joué. 

il a jeté. 

je jardine. 

je jure. 

j'admire. 

je parle. 

je me lave. 

je marche sur le mur. 

j'achète le journal. 

j'arrive vite. 
vd 
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une jolie jupe, 

des joues roses, 
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une journée terminée, 

une joie véritable, 

bébé a jeté sa balle par terre, marie la ramasse. 

jérôme a donné son livre à julie. 

julia a une jolie robe blanche. 

marie joue du piano et sacha de la flûte. 

sacha a juré de dire la vérité, il le fera. 

j'admire la chevelure de marie. 

le bébé jette ses peluches par terre. 

le premier janvier, il a plu toute la journée ! 

il est tout juste midi et sacha est déjà arrivé ! 

maman a acheté à marie une belle jupe blanche. 

papa est rentré, il a déjà fini sa promenade. 

il va lire son journal et, le dîner terminé, il ira jardiner. 

w" 
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ai le balai 

le balai, une maison, de l'air, une plaie, une chaise, 

une chaîne, un dromadaire, l'anniversaire, 

une punaise, une fraise, la braise, une chaînette, 

une semaine, la vaisselle, le maître, la maîtresse, 

une raie, la marraine, faire, taire, plaire, laisser, aimer, 

baisser, 

j'ai, 

il laisse, il a laissé, 

il aide, il a aidé, 

il aime, il a aimé, 

il baisse, il a baissé, 

naine, fraîche, raisonnable, prochaine, 

* mais, * jamais, * désormais, 

une chaîne en or, 

une fraise mûre, 

de l'air pur, 

un maître sévère, 
i— 

de la vaisselle brisée, 
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un anniversaire réussi, (M 

une plaie ouverte, 
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une femme naine, 

une rose fraîche, 

une idée raisonnable, 

une belle maison, 

la semaine prochaine. 



ait le lait 

le lait, il fait, il a fait, il avait, elle avait, elle aimait, 

elle fermait, il prenait, il lisait, elle buvait, 

mélie, la chatte de marie, a bu son lait. 

léa fait ses devoirs. 

martine aimait les fraises. 

rémi se tait, 

il fait ses devoirs. 

lundi il y avait de la tempête. 

sacha n'avait pas fermé la fenêtre et la pluie rentrait 

dans sa chambre. 

sacha venait de tomber, 

il avait mal. 

une naine est une toute petite femme. 

j'aime le son du violon et du piano. 

marie n'aime pas faire la vaisselle. 

valy aime sortir de la maison et marcher en laisse. 
o 

sabine bavarde, le maître la fait taire. 
iH 
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je ne pourrai jamais être prête pour midi ! 
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j'ai mille raisons pour ne pas vouloir partir. 

marie a fait une belle promenade. 

marie aide maman à faire une tarte. 

la rivière serpente dans la plaine et fait de jolis 

méandres. 

il fait bon s'asseoir sur ses rives bordées d'arbres et de 

verdure. 

dans la plaine, la route est toute droite. 

les branches sèches ont brûlé dans la cheminée. 

elles ont donné de belles braises mais il y a une épaisse 

fumée dans le salon. 

sacha, ouvre la fenêtre ! 

ouf ! l'air pur entre, on respire ! 

il fait de la pâtisserie. 

* il faisait de la pâtisserie. 

* sacha faisait des bêtises. 

* il faisait déjà jour. 

valy fait le tour de la maison. 

* léa faisait ses devoirs. 

rémi fait du vélo, 

marie fait de la trottinette. 

* martine faisait une promenade. 
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l'anniversaire de marie 

nous sommes le premier mars, jour de 

l'anniversaire de marie. 

martine, élise, rémi, amandine, maryse, ali, léa, 

sylvie et lysa, ses amis préférés, vont venir. 

marie et sacha ont aidé maman à tout préparer 

sacha a disposé les assiettes sur une jolie nappe 

blanche. 

il apporte des chaises supplémentaires pour 

pouvoir asseoir tout le monde. 

maman a terminé sa pâtisserie. 

marie a posé sur la table de petits bols remplis de 

bonbons et d'amandes. 

les boissons sont fraîches. 

tout est terminé. 

marie va aller mettre sa robe rose et son ruban 

assorti. 

elle sera jolie ! 

sa marraine va venir la voir dans la journée, 

elle lui offrira une chaînette en or. 

marie ne le sait pas, elle va avoir une bonne 

surprise ! 



ei la reine 

ey le poney 

la reine, la peine, une veine, une baleine, le poney, 

à peine, 

pleine, peiné, 

il freine, il a freiné, 

la reine est l'épouse du roi. 

papi a perdu un ami, il a de la peine. 

rémi a mal à la tête et il a de la fièvre, 

il peine pour faire ses devoirs. 

la voiture roule vite. 

elle s'approche de la bordure de la route, elle freine et 

elle dérape. 

ouf, il n'y a pas de blessés ! 

il fait à peine jour et sacha se lève déjà, 

papa, maman, marie et lui vont se promener, 

il est pressé de partir. 

o 

ma tante amélie a une armoire pleine de nappes 

blanches. (M 

à la foire, noémie a promené pierre sur un poney. 



c un cartable 

un cartable, 

l'école, 

un camarade, 

une cloche, 

un lac, 

la cuisine, 

la cave, 

un sac, 

une sacoche, 

un cube, 

une corne, 

de la colle, 

du café, 

de la crème, 

le cou, 

des crudités, 

un cornichon, 

un crabe, 

une carabine. 

cacher, 

cracher, 

accrocher, 

créer, 

cuisiner, 

coudre, 

crier, 

encadrer, 

accroître, 

décorer, 

combler, 

cuire, 

carré, 

cru, 

calme, 

sucré, 

câline, 

encore. 

un capricorne, 

un bac, 

une capuche, 

un cactus, 

un bloc, 

du cuir, 

la craie, 

une canne, 

des économies, 

une couette, 

du cristal, 

une carie, 

un canapé, 

l'écriture, 

la dictée, 

tic-tac ! 

cocorico ! 

Caroline, 

marc. 

un cartable en cuir, 

un bon camarade, 

des cornichons salés, 

un lac étendu, 

un sac fermé, 

du café moulu, 

une canne à pêche. 



une cave sombre, 

un bac à sable, 

de la crème fraîche, 

de la craie blanche, 

de la colle à papier, 

de la viande crue, 

une belle écriture, 

un jour d'école, 

de la crème fouettée, 

nous devons faire des économies pour pouvoir acheter 

des choses utiles. 

marie prépare son cartable pour aller à l'école, 

elle va prendre son parapluie mais elle se mettra à 

l'abri s'il y a des éclairs et du tonnerre. 

la cloche sonne, les élèves vont rentrer en classe. 

martine a laissé tomber un verre de cristal, 

il est cassé, 

elle est désolée. 

maman la console, on en rachètera un. 

papi a péché des poissons dans le lac. 

on fera cuire les carpes pour le dîner. 

VD tH 

maman aime prendre un café à midi. 
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rémi a une sacoche en cuir sur son vélo. 

mes camarades vont venir pour mon anniversaire. 

sacha aime faire la cuisine, il nous prépare de bonnes 

choses. 

ali est calme, il ne se fâche jamais et jamais il ne 

bavarde en classe. 

écoute le tic-tac de la pendule ! 

marie adore les livres, elle va encore demander à 

maman d'en acheter un. 

maman fait faire une dictée à sacha et à marie. 



ce une cerise 

ci un citron 

cy une bicyclette 

une cerise, un citron, une bicyclette, un cercle, 

une trace, la cime, une carapace, le cidre, une cioie, 

un cycliste, un cil, un cyclone, un violoncelle, un pouce, 

le cinéma, une puce, la piscine, la violence, la police, 

un policier, 

céder, décider, se balancer, sucer, 

ce, ceci, cela, celui-ci, celui-là, cette, 

* cet, 

facile, difficile, ancienne, célèbre, ciré, acide, douce, 

féroce, alice, cécile, céline, lucie, cécilia. 

des cerises mûres, 

un violoncelliste célèbre, 

un devoir facile, 

une tâche difficile, 

des souliers cirés, 

un citron pressé, 

une cime élevée. 



des cils baissés, 

une belle piscine, 

ce devoir est facile mais celui-ci ne l'est pas. 

cette petite tortue a une carapace dure. 

cet animal a une belle fourrure. 

Caroline est en classe maternelle. 

la maîtresse lui demande de dessiner un cercle, un 

carré et une étoile. 

martine danse en cadence sur un air connu, 

les citrons sont acides. 

pierre, le bébé de noémie et d'ulysse, suce son pouce. 

lucie est une amie d'école de maman. 

la police arrive à toute vitesse. 

ce cycliste roule vite, il s'entraîne pour la prochaine 

course. 

cette pluie est d'une rare violence. 

le jour baissait, je ne pouvais pas lire ce livre car il 

faisait déjà sombre. 

CD 

cette chatte est caressante, 

elle aime ses maîtres. 
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ç un colimaçon 

un colimaçon, une leçon, une commerçante, 

un caleçon, un maçon, une façon, une balançoire, 

un soupçon, déçu, reçu, aperçu, françoise, 

sacha n'a pas reçu de lettre, 

il est déçu. 

françoise a reçu ses amis. 

léa a aperçu l'étoile polaire. 

cette leçon est difficile à apprendre. 

marie et martîne vont jouer à la balançoire. 

il y a des papiers tombés çà et là sur le sol. 

ce n'est pas propre ! 

la maîtresse demande à ses élèves de les ramasser et 

de les jeter à la poubelle. 

maman a fait cuire du céleri, 

je n'aime pas ça ! 
o L. 
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noémie et ulysse ont acheté une maison ancienne, 

les maçons vont refaire la façade. 
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q le coq 

qu qui est là ? 

le coq, 

qui, que, quoi, quelle, lorsque, quoique, 

un quartier, une claque, une boutique, des briques, 

une trique, du liquide, la laque, une pique, un risque, 

le cirque, la banquise, la musique, une casquette, 

une équipe, la panique, la qualité, quatre, quatrième, 

classique, féerique, fabriquer, remarquer, piquer, 

* quand * une piqûre, 

un quartier difficile, 

une bonne claque, 

une belle boutique, 

une terrible panique, 

quelle belle voiture ! 

un liquide clair, 

une classe de quatrième, 

un élève remarquable, 

une forte piqûre, 

la banquise blanche, 

une fabrique de poupées, 

de la musique classique, 
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un tissu de qualité, 

une journée féerique. 

martine sonne à la porte. 

« bonjour, madame, marie m'a demandé de venir la 

voir. » 

« entre, martine, marie n'est pas encore rentrée de 

l'école mais elle va arriver tout de suite. » 

les maisons construites en briques sont solides. 

le cirque monte sa tente sur la place du centre de la 

ville. 

voici une usine qui fabrique des tissus de qualité 

remarquable. 

qui a croqué mes belles cerises ? 

c'est sacha ! 

quand le jour se lève, le coq chante : cocorico ! 

cocorico ! 

le cheval a quatre pattes, 

c'est un quadrupède. 

olivia aime la musique. 

c'est le piano qu'elle préfère. 

elle va commencer à apprendre à en jouer à la 

prochaine rentrée scolaire. 
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martine a visité un musée. 

elle a vu les lourdes armures des chevaliers, les piques 

et les lances utilisées pour attaquer les ennemis, 

quelles armes terribles ! 

je suis venue faire mes courses dans ce quartier parce 

qu'il y a des rues animées et de belles boutiques. 

le policier remarque des traces sur le sentier. 

on est passé par là. 

cela va faire avancer son enquête. 

quand la pluie cessera de tomber, nous irons nous 

promener. 

la petite Caroline n'est pas rassurée ! 

elle a vu une drôle de chose ! 

sa maman va voir ce qui se passe. 

c'est l'ombre d'un arbre qui se dessine sur le mur ! 

il n'y a pas de quoi se faire du souci ! 

sacha a fini ses devoirs. 

il sait ce qu'il va faire. 

il a décidé d'aller chercher son cheval. 

ils vont partir ensemble pour une promenade. 

sacha passe par la route qui borde la mer. 

quel silence ! il n'y a personne. 

on ne remarque que de rares cris de mouettes. 

quelle belle promenade ! 
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k un kilt 

un kilt, un képi, un kilo, un kilomètre, la kermesse, 

un koala, un kyste, un kiosque, un kimono, un anorak, 

le karaté, le ski, kaki, 

le kilt est une jupe écossaise. 

ce militaire porte un képi et un uniforme kaki. 

maman a demandé à sacha de lui rapporter un kilo de 

farine quand il ira faire les courses. 

il y a encore un kiosque dans le parc, 

jadis, on y jouait de la musique le dimanche. 

léa a quatre kilomètres pour se rendre à l'école. 

samedi, ce sera la kermesse de l'école de marie et de 

sacha. 

les élèves de chaque classe seront costumés, 

marie portera un kimono doré. 

on prépare des stands pour que tout le monde s'amuse 

et la journée se terminera par une tombola. 
u 
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g un légume 

gue une langue 

gui une guitare 

un légume. la figure. garer. 

une langue, une guirlande, gronder, 

une guitare. du gui. griffer. 

une gomme, une vague, égarer, 

la gare. un orgue. gaver. 

une gamme. un guide. grande. 

une grue. une digue. grosse. 

des agrumes, la fatigue, grise, 

la grève. une guêpe. grave, 

un ogre, une bague, grasse, 

du vinaigre. la guérison. agréable. 

une gravure. un guidon. aggravé. 

une grotte. des algues. désagréable. 

une église, une figue, maigre, 

une glace. un figuier. fatigué. 

un garçon, grandir, longue, 

une goutte. grossir. guéri. 

un kangourou, maigrir, guidé, 

une oie grasse, 

une promenade agréable, 

une chemise grise, 

une grotte obscure, 
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des gammes rapides, 

de bons légumes, 

une maladie grave, 

une grosse peluche, 

un garçon désagréable, 

une grande grue, 

une femme maigre, 

une gare fréquentée, 

une jolie gravure, 

une belle église, 

une glace à la fraise, 

une goutte de pluie, 

la banquise glacée, 

une langue de vipère, 

une guirlande de marguerites, 

une guérison rapide, 

un guerrier farouche, 

une bague en or, 

une piqûre de guêpe, 

un guidon de vélo, 

papa emmène maman à la gare. 

élise joue de la guitare et anne joue de l'orgue. 

l'élève a fait tomber sa gomme. 
^>s• LU 

une grosse vague frappe le sable et y dépose des 

algues. 
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rémi est malade. 

il n'avale pas un gramme de viande, il va maigrir. 

marie s'est mordu la langue et elle a mal. 

les ouvriers ont apporté une grande grue dans la rue. 

à la chasse, sacha a vu une grive, il n'a pas tiré, 

il a préféré la voir s'envoler. 

un guéridon est une petite table basse. 

martine a grandi, elle dépasse marie. 

mélie, la chatte de marie, n'aime pas sylvie. 

quand sylvie a voulu la caresser, mélie l'a griffée. 

ali a égaré sa trousse, 

il a dû la laisser à l'école. 

le gui pousse dans les arbres. 

on l'utilise pour décorer les maisons le premier janvier. 

les jours de fête les rues sont illuminées, 

les vitrines sont décorées de guirlandes multicolores, 

maman emmène la petite Caroline voir tout cela, 

elle est contente. 

rémi s'est blessé à la jambe, 

il a dû avoir une piqûre. 
iH 
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le kangourou a une poche sur le ventre dans laquelle il 

place son bébé. 
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ge un nuage 

gi une girafe 

gy la gymnastique 

un nuage. du gui. géante. 

une girate. le genou. rouge. 

la gymnastique, un pigeon. fatigué, 

la guitare. un guidon. longue. 

la vague. la fatigue. enragé. 

un visage. la langue. obligé. 

un guerrier. un village, agité, 

un guéridon. le ménage. manger. 

des figues. le plumage. ranger. 

la figure. un gîte. changer. 

une bague, la gorge, guérir, 

du potage. un plongeon. bouger. 

une orange. de l'orangeade. s'agiter. 

la neige. les vendanges. geler. 

un garage, une guêpe, juger, 

la rage, la rougeole. charger. 

un orage. une tige. grandir. 

la plage. des algues. plonger. 

une marguerite, sage, guider, 

du fromage. beige. envisager. 

un nuage noir. 

une orange mûre. 

un potage de légumes, 
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un visage pâle, 

de la neige fondue, 

un pantalon beige, 

un juge sévère, 

une plage de sable, 

un bébé agité, 

un napperon ouvrage, 

une image géante, 

un guerrier farouche, 

un plumage noir, 

une piqûre de guêpe, 

une belle guitare, 

une robe rouge, 

une armoire rangée, 

une guérison rapide, 

une grande vague, 

une grande girafe, 

une langue de vipère, 

une guirlande de marguerites, 

une bague en or, 

un guidon de vélo, 

maman a acheté des légumes et des oranges. 

elle est chargée mais elle pourra tout ranger dans sa 

voiture. 
L, 
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olivia a giflé martine. 

elle va être punie, c'est normal. 

elle ne recommencera pas. 
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les oranges, les citrons et les pamplemousses sont des 

agrumes. 

maman repasse les chemises de papa et les range dans 

l'armoire. 

noémie a acheté une robe rouge et noire pour sortir le 

soir. 

maman a une belle bague en or. 

elle ne la porte pas tous les jours. 

nos amis sont partis pour une longue promenade mais 

la fatigue les a empêchés de continuer. 

il y a des pigeons sur le toit de l'église, 

regarde-les ! 

ils ont de jolies plumes blanches et grises. 

une masse de nuages noirs s'approche, 

la lumière baisse, il fait sombre, 

le tonnerre gronde, l'orage arrive, 

marie, qui est sortie, s'est mise à l'abri. 

maman appelle marie. 

« marie, tu as du ménage à faire dans ta chambre, 

ouvre la fenêtre, aspire la poussière, essuie ta table et 

les étagères, jette les papiers dans la poubelle et range 

tes livres. 

ensuite, tu pourras aller jouer. » 
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gn un peigne 

un peigne, un vigneron, 

la vigne, la campagne, 

une ligne, un champignon, 

un signe, une signature, 

une cigogne, une baignoire, 

une araignée, guignol, 

un cygne, signer, 

la montagne, soigner, 

un chignon, saigner, 

un peigne cassé, 

une vilaine araignée, 

une baignoire pleine, 

une lettre signée, 

une robe magnifique, 

un bébé mignon, 

une ligne droite, 

une belle vigne, 

un cygne noir, 

je signe ma lettre et je la porte vite à la poste pour 

qu'elle parte ce soir. 

0) 

marie a lavé sa poupée dans la baignoire et ensuite 

elle l'a peignée. 

sa poupée a une longue chevelure blonde, 

elle a pu lui faire un chignon. 
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se baigner, 

cogner, 

régner, 

aligner, 

gagner, 

se peigner, 

mignon, 

maligne, 

magnifique, 



papi est parti à la pêche. 

il a emmené sa grande ligne noire. 

la maladie de rémi ne s'arrange pas vite, 

il n'est pas encore guéri. 

il avale des comprimés mais il va falloir ajouter des 

piqûres pour le soigner. 

la petite Caroline s'amuse sur la plage, 

elle trace des lignes sur le sable. 

c'est ali qui a gagné la partie de cartes. 

pierre adore guignol. 

sa maman l'emmènera le voir dimanche. 

le vigneron soigne sa vigne. 

sacha s'est cogné la tête sur l'angle de la table, 

il a une grande plaie qui saigne, 

maman le soigne vite. 

il a mal mais ce n'est pas grave, il guérira vite. 

cette mariée a une magnifique robe blanche avec des 

broderies et des perles. 

ce sont les vacances à la montagne que je préfère. 
o u 
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la cigale chante l'été dans la campagne. 
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en alsace il y a encore des cigognes sur les cheminées 

des maisons. 
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un cartable. une trace. un sac. 

une sacoche. un garçon. une carapace. 

des cerises. un quartier. le cirque. 

une corne. la gare. du vinaigre. 

une guirlande. un bloc. une araignée. 

un cycliste. du potage. un peigne. 

une leçon. un képi. une cigarette. 

l'école, un chignon, du café. 

un kangourou. des agrumes. le sucre. 

du gui. une baignoire. les cartes. 

un crabe. une bicyclette. un citron. 

une vigne. un cercle. une carabine. 

un carré. la neige. la musique. 

une ligne. la rage. la kermesse. 

un crâne. une cible. une boutique. 

un bac, une place, un glaçon, 

la banquise. des briques. la crème. 

un cube. un visage. un kilt. 

des gravures. un kyste. la panique. 

du cristal. une leçon. des craies. 

un risque. la fatigue. un genou. 

le ménage, un violoncelle, des policiers, 

une balançoire. les courses. une marguerite. 

un caleçon, un capuchon, la gorge, 
_çy 
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un guidon. la rougeole. la glace. 

la plage. un kilo. un kilomètre. 

un cygne. un village. la campagne. 

une ménagerie. un plongeon. du liquide. 

la cadence. une signature. l'écriture. 

la dictée. soigner. grandir. 

signer. cacher. cracher. 

apercevoir. coller. charger. 

grossir. maigrir. cogner. 

gronder. se garer. quitter. 

guérir. gifler. manger. 

agiter. geler. fabriquer. 

balancer. décider. gagner, 

calculer. céder. déçu. 

déçue. agréable. célèbre, 

ancienne. magnifique, sucré. 

sucrée. féerique. remarquable, 

quatrième. obscure. facile. 

difficile. kaki. fatigué. 

mignon. maligne. longue. 

agité. obligé. enragé. 

désagréable, ça, encore, 

ceci. cela. celui-ci. 

celui-là. ce, cet, 

cette. qui. que. 

quoi. donc. quel. 

quelle. quand. lorsque. 

quoique. quelque 

gi 
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z le zèbre 

le zèbre, le zoo, le zébu, le gaz, la gazinière, la zone, 

le zona, le zèle, un zéro, un zigzag, le tzar, un tzigane, 

bizarre, zut ! zorro, zoé, 

* le riz, * le raz de marée, 

zorro est arrivé ! 

le zébu est un animal à bosse. 

marie emmène Caroline visiter le zoo. 

Caroline préfère le zèbre. 

« pourquoi ? » lui demande marie. 

« parce qu'il est drôle, il porte un pyjama ! » 

cette maison est située dans une zone isolée. 

papa est malade, il a un zona, 

ce n'est pas grave mais cela fait mal ! 

marie a mélangé de la viande, des légumes et du riz 

pour faire la pâtée de valy. 

il aime ça et la dévore à toute vitesse ! 

quand il y a de l'orage, les éclairs font des zigzags dans 

les nuages noirs. 
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marie a zéro à sa dictée, 

maman va la lui faire refaire. 

le cyclone a déclenché un raz de marée, 

d'énormes vagues ont tout dévasté sur la plage, 

des arbres et des toitures de maisons ont été arrachés, 

regarde comme rémi a l'air bizarre ! 

est-il encore malade ? 

jadis, le roi qui gouvernait la russie s'appelait le tzar. 

j'ai entendu des tziganes jouer du violon, 

quelle belle musique ! 



ez le nez 

le nez, chez, allez ! 

il a le nez aplati. 

vous avez un zéro à votre dictee. 

marie est allée jouer mercredi chez olivia. 

vous levez le nez. 

vous lavez votre chemisier, 

vous arrosez les salades, 

vous ramez sur la rivière, 

vous péchez des truites, 

vous épluchez des oranges, 

vous pelez des pommes de terre, 

vous mangez des bananes, 

vous mordez dans une pomme, 

vous frappez à la porte, 

vous mettez une belle robe, 

vous dessinez un arbre, 

vous sellez le cheval de sacha. 

vous arrivez vite, 

vous jouez dans la salle, 

vous ouvrez la fenêtre, 

vous voulez partir. 
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vous irez à la foire. 

vous brossez la chatte de marie. 

vous apportez un journal à papa. 

vous marchez dans la rue. 

vous achetez une nappe pour maman. 

vous buvez dans le bol de papa. 

vous lisez une bande dessinée. 

vous prenez le métro pour aller à l'école. 

sacha et marie, je vais vous faire une bonne surprise : 

vous irez dormir ce soir chez ulysse et noémie ! 

vous avez fait des bêtises, vous allez être grondés ! 

mettez du citron dans ma limonade, s'il vous plaît ! 

vous sortirez dimanche ? 

venez me voir, je serai chez moi. 

attachez votre vélo et entrez vite en classe ! 

la cloche a sonné ! 

vous osez me répondre ! prenez la porte ! 

vous voulez appeler papi ? 

cherchez son numéro dans l'annuaire, vous le 
>■ 

trouverez. 
tH 
o 
(M 

n'oubliez pas de saler le poisson pour le cuire. 
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je vois, tu vois, il voit, elle voit. 

je lis, tu lis, il lit. 

je prends, tu prends, elle prend. 

nous lisons, nous prenons, nous disons. 

ils lisent, ils dorment, elles regardent, elles chanieni, 

ils s'amusent. 

tu baisses la tête. 

tu lis le journal, 

je sors dans la cour, 

la neige fond sur la montagne, 

le berger tond ses moutons, 

nous partirons ce soir en vacances, 

dans sa tente, rémi dort par terre, 

je tends mon assiette à maman. 
ô u 
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je t'ai entendue chanter dans ta chambre, marie, 

tu as appris une belle chanson ! 
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prends ton mouchoir, sacha, et mouche-toi, ton nez 

coule ! 

ils marchent dans la montagne, 

pourvu qu'ils ne se perdent pas ! 

pierre, le bébé de noémie, grandit. 

il reconnaît marie et lui sourit quand il la voit arriver. 

sacha et marie mangent des cerises. 

tu entres dans le salon et tu dis bonjour à maman. 

tu prends ton vélo et tu pars pour l'école, 

moi, j'attends le bus. 

les roses parfument ma chambre et je sens le parfum 

des lilas. 

sacha et rémi emmènent saly dans son pré. 

marie et martine vont rentrer goûter à la maison, 

maman a acheté de la pâtisserie : une tarte et un 

moka. 

rémi et ali aiment la musique, 

ils écoutent ensemble du violon. 
iH 
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tu as l'air fatigué, rémi. 

ta maladie t'a fait maigrir. 
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en été, le soir, les moustiques piquent, 

comme c'est désagréable ! 

elles écrivent des lettres et les portent à la poste. 

le maître entend les élèves parler. 

si sacha ne sait pas ses leçons, il n'ira pas chez rémi 

samedi. 

lysa est étourdie, elle perd toutes ses affaires ! 

rémi et martine prennent des leçons de patinage 

artistique, ils aiment ce sport et progressent vite. 

les élèves apprennent une belle poésie pour la fête des 

mères. 

ali a terminé ses devoirs et lit une bande dessinée. 

martine doit venir voir marie dimanche, 

papa les emmènera à la piscine, 

elles aiment nager. 
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ant en marchant 

en marchant, en chantant, en parlant, en mangeant, 

en riant, en courant, en venant, en partant, 

marie prend un livre en attendant papa pour aller 

faire les courses. 

ils achèteront des légumes pour ce soir et ils passeront 

chez le boucher prendre de la viande. 

nous chantons en nous promenant dans la campagne. 

sacha part en courant chercher saly. 

papa sort en fermant la porte à clé. 

ali arrive en riant. 

je me suis fait mal en courant. 

léa passera me voir en revenant de chez marie. 
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fais ce qui est demandé. 

j'ai posé du papier sur la table, prends-le. 

prends ton stylo. 

choisis le nom d'un des personnages de ce livre et 

écris ce nom sur ton papier. 

dessine un cercle, un triangle, un carré et un 

arbre. 

prends ton livre de lecture. 

ouvre-le à une page que tu as déjà lue. 

choisis une ligne dans cette page et copie-la sur 

ton papier. 

donne-moi ton papier pour que je voie si tu as 

compris tout ce qu'il fallait faire. 

ferme ton livre et laisse-le sur ta table. 
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x un taxi 

xavier 

un taxi, la boxe, un fax, boxer, faxer, fixer, malaxer, 

* six, * dix, * sixième, * dixième, 

toxique, xavier, axelle, astérix, obélix, 

* le prix, * une perdrix, * la voix, * le choix, * la croix, 

* des poux, * des choux, * des genoux, 

xavier a mal dormi, il avait de la fièvre et il était agité. 

pour aller à la gare, noémie va prendre un taxi car elle 

a des bagages à porter. 

axelle est fâchée car xavier lui a dit une chose 

désagréable. 

sacha a lu son astérix. 

il aime ce livre parce qu'il est drôle. 

obélix est le personnage qu'il préfère. 

sacha a demandé à six camarades de venir pour 

construire des cabanes dans le pré de saly. 

ils utiliseront des planches et des branchages, 

c'est une bonne idée ! 
iH 

rémi, ali et xavier sont déjà arrivés. 

marc, lue et frédéric ne vont pas tarder à venir. 
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au une automobile 

aux les animaux 

une automobile, les animaux, une épaule, un fauve, 

une faute, l'aube, une chaumière, une gaufre, 

une autruche, la pauvreté, pauline, marie-paule, aude, 

aurélie, aurore, laure, laura, marie-laure, sauter, 

se sauver, chauffer, réchauffer, sauvage, pauvre, 

mauve, 

au, aussi, 

autre, un autre, une autre, 

des généraux, des amiraux, des animaux, des chevaux, 

des vitraux, 

aux, 

sur les autoroutes, les voitures roulent vite, 

ali aime jouer avec les petites autos de rémi. 

ali et léa iront au cinéma ce soir. 
ô u 
>■ 

ce sportif a mal à l'épaule. 
0 
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j'aime les tartes aux pommes et aux prunes. 
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tante amélie a une jolie robe mauve. 

le maître donne des devoirs aux élèves. 

la chaumière du pauvre est mal chauffée, 

le lion est un fauve à la crinière rousse, 

les vitraux de cette église sont cassés, 

aurélie ira jouer au tennis dimanche. 

marie et sacha sont venus passer des vacances dans la 

ferme de tante amélie. 

ils adorent donner des graines aux poules. 

elles se précipitent pour les avaler à toute vitesse et se 

bousculent comme si elles étaient affamées même si 

elles viennent d'être nourries. 

ce qu'elles sont gourmandes, elles ne sont jamais 

rassasiées ! 



les animaux d'afrique 

marie et sacha sont allés voir un film sur l'afrique. 

ils ont vu des fauves qui vivent dans des réserves 

où ils sont protégés et où personne ne les chasse. 

les lions et les tigres sont magnifiques. 

on les approche dans des voitures fermées d'où 

on les observe. 

marie et sacha ont vu les papas et mamans lions 

et tigres apprendre aux petits à chasser pour se 

nourrir. 

les gazelles et les autruches vivent aussi dans la 

savane. 

il est difficile de venir à côté d'elles car elles sont 

farouches et se sauvent en courant si vite qu'on a 

du mal à les suivre. 

les zèbres vivent en groupe et sont aussi calmes 

que nos chevaux dans les prés, 

ils vont boire le soir à la rivière et se méfient des 

fauves qui les guettent pour les attaquer. 

marie et sacha ont trouvé que c'était plus agréable 

de voir les animaux en liberté que de les observer 

enfermés dans un zoo. 



eau un bateau 

eaux des bateaux 

un bateau, des bateaux, 

le ruisseau, les ruisseaux, 

un château, des châteaux, 

un préau, des préaux, 

un marteau, des marteaux, 

un chapeau, des chapeaux, 

un gâteau, des gâteaux, 

un bandeau, des bandeaux, 

un drapeau, des drapeaux, 

un oiseau, des oiseaux, 

un cadeau, des cadeaux, 

de l'eau de source, des eaux minérales, 

une peau fine, des peaux de bêtes, 

l'âne a soif, rémi lui apporte un seau d'eau fraîche. 

le bateau file vite sur la rivière. 

papa a un chapeau pour se protéger de la pluie. 
QJ 
ô 

maman a préparé de bons gâteaux aux amandes. 

iH 
o 

dimanche, aude a visité un beau château. 
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les taureaux sont des animaux redoutables. 

regarde les oiseaux qui volent ! ils sont libres, 

comme il est triste de les voir dans une cage ou ils 

n'ont que des perchoirs pour sauter ! 



la fuite de saly 

sacha a attaché saly dans son pré. 

le cheval n'aime pas ça. 

quand sacha va revenir, il a décidé de se sauver 

pour le punir de l'avoir attaché. 

voici sacha qui arrive et commence à dénouer la 

longue corde. 

saly attend sans bouger. 

sacha ne se méfie pas et, crac ! saly tire sur la 

corde et sacha lâche tout ! 

saly se sauve à toute vitesse, sort du pré par la 

barrière que sacha a oublié de fermer, 

le cheval galope, arrive au ruisseau et le saute, 

il sait que sacha a du mal à le suivre. 

sacha ne court pas assez vite et il est obligé de 

s'arrêter pour reprendre son souffle, 

il est triste. 

pourra-t-il rattraper saly ? va-t-il le perdre ? 

il ne s'en consolerait pas, saly est son ami 

préféré ! 

ô u 

sacha arrive au ruisseau. 
\D I 

comme il est large ! 

sacha se dit qu'il ne pourra jamais sauter car il n'a 
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pas les grandes pattes de saly, lui ! 

le cheval est sur la rive en face de sacha. 

il le regarde d'un drôle d'air, comme s'il voulait 

lui dire : « tu vois, j'ai gagné, je t'ai échappé, 

si tu m'attaches, je suis capable de me sauver et 

de ne pas revenir ! » 

mais saly aime sacha, il ne voulait pas le quitter 

mais juste lui donner une bonne leçon, 

il saute dans l'autre sens et se retrouve à côté de 

sacha. 

sacha lui passe les bras autour du cou et lui donne 

mille baisers sur le museau en lui disant : « mon 

saly, tu es revenu, j'ai compris, je te jure que plus 

jamais je ne t'attacherai dans ton pré ! » 

saly secoue la tête comme pour dire merci, 

il est satisfait car il a obtenu ce qu'il voulait. 

sacha et saly rentrent ensemble en courant et en 

jouant jusqu'au pré. 

sacha va chercher la corde et saly le regarde la 

ranger dans la grange. 

sacha et le cheval savent qu'elle ne servira plus 

jamais pour attacher saly ! 

\ tH 
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in le lapin 

im l'imperméable 

ain le pain 

aim la faim 

yn un lynx 

ym des cymbales 

in le lapin 

le lapin. du satin. cinq. 

le matin. juin. cinquante. 

la fin. un dessin. quinze. 

le jardin, le médecin. insupportable. 

le vin. arlequin, indiscipliné. 

le raisin, un mannequin, inconnu, 

le jasmin. un pantin. instable. 

du romarin, du linge. indigné. 

le sapin. un cousin. indésirable. 

un poussin. un coussin. indéfini. 

le requin. un individu. imperméable, 

le singe, un indigène, intelligente, 

un brin, 
o 
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l'indifférence. enfin. 
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îm rîmperméable 

l'imperméable, des timbres, une timbale, 

un chimpanzé, 

la simplicité, simple, imbuvable, impossible, 

importante, imprudente, imprenable, impoli, 

am le pain 

le pain, le bain, la main, le train, la crainte, un nain, 

le parrain, un grain, un refrain, un terrain, demain, 

soudain, alain, sylvain, craindre, il craint, 

aîm la faim 

la faim, un daim, un essaim, 

yn un lynx 

un lynx, 

| ym des cymbales 
>■ LU 

des cymbales, le tympan, un symbole, 
(M 
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le matin, les lapins sautent dans le pré de saly. 
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papa a planté un sapin dans le jardin. 

il a plu ce matin mais la fin de la journée est belle. 

nous sommes à la fin de l'été. 

les raisins sont mûrs et les vendanges vont commencer, 

les vignerons préparent les cuves pour faire le vin. 

l'air du soir est tout embaumé du parfum du jasmin. 

la simplicité est une grande qualité. 

la colombe est le symbole de la paix. 

arlequin, le pantin de bébé, se balance. 

cette boisson est imbuvable ! 

martine est en angleterre. 

marie attend une lettre d'elle, 

voici enfin la lettre qui arrive ! 

martine a mis de beaux timbres car elle sait que marie 

les aime. 

au zoo, les singes sautent de branche en branche. 

en juin, les fraises, les cerises et les framboises 

mûrissent. 
m 

comme c'est bon ! 
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la maîtresse a décidé de faire faire un beau dessin à 

tous les élèves pour la fête des mères. 

maman dit à marie : « marie, il est déjà midi ! va 

me chercher le pain, s'il te plaît, et prends ton 

imperméable car la pluie va tomber ! » 

pierre boit dans une timbale dorée. 

noémie prépare le bain de pierre, son bébé, mais il a 

faim et il crie. 

il faut faire vite pour lui donner à manger. 

pierre a grandi et il est devenu malin ! 

il invente toutes sortes de bêtises, 

marie trouve qu'il est impossible à garder. 

ali avait de la fièvre ce matin. 

le médecin est venu le voir et lui a donné quatre 

remèdes à prendre. 

il devait aller au cirque demain. 

ce sera impossible, il ne pourra pas encore sortir. 

ulysse est le parrain de marie et marie est la marraine 

de pierre. 

marie et sacha ont vu des daims dans un parc 

zoologique. 

ils y vivaient comme s'ils étaient en liberté, 

noémie tient la main de pierre pour l'aider à marcher 
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marie va au mariage de sa tante 

demain matin, papa, maman, marie et sacha 

prendront le train. 

ils iront au mariage de tante brigitte. 

marie est contente, elle chante dans son bain, 

elle a déjà préparé ses affaires, 

elle portera une robe longue rose brodée de 

marguerites blanches et ornée de dentelles, 

sacha mettra lui aussi un costume de cérémonie, 

pourvu qu'il fasse beau ! 

ce serait dommage que la traîne de la mariée 

essuie l'eau sur le sol ! 



ein la peinture 

la peinture, une ceinture, le frein, le rein, plein, 

peindre, geindre, teindre, éteindre, il peint, il geint, 

1 teint, il éteint, 

papa va repeindre la salle de bain. 

maman a choisi une peinture jaune pour les murs et 

blanche pour les portes. 

marie pense que ce sera joli. 

ali faisait une promenade à bicyclette. 

le frein de son vélo a lâché. 

il est tombé et il s'est blessé à la jambe. 

il a fallu le conduire chez le médecin pour le soigner. 

saly a soif. 

sacha lui apporte un seau plein d'eau fraîche, 

saly balance la tête pour dire merci. 

à force de se pencher, le jardinier a mal aux reins. 

maman dit à marie : « n'oublie pas d'éteindre la 

lumière pour dormir !» 

ô u 

les mannequins sont de grandes femmes, 

elles présentent les robes des couturiers. 
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ien un chien 

un chien, un lien, un indien, un tyrolien, un parisien, 

un collégien, un gardien, bien, rien, 

le mien, les miens, 

le tien, les tiens, 

le sien, les siens, 

il tient, il vient, il tiendra, il viendra, 

valy est un bon chien qui ne quitte pas ses maîtres et 

les défend bien, 

c'est un bon gardien. 

aude a bien joué, elle a gagné son match de tennis, 

moi, j'ai perdu le mien. 

sacha a été au cinéma. 

il a vu un film sur la vie des indiens. 

il a aimé les costumes qu'ils portent les jours de fête, 

ornés de grandes plumes blanches et rouges. 

je viendrais bien te voir demain mais mes devoirs ne 

sont pas finis et il faut que je les termine. 
CD 
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les parisiens vivent toute la semaine parmi les voitures 

et se dépêchent pour prendre le métro ou le bus. 
i— 
>■ 

120 
(J 



le samedi ou le dimanche, quand il fait beau, ils 

aiment bien aller à la campagne. 

un chien, une chienne, 

un gardien, une gardienne, 

un indien, une indienne, 

un parisien, une parisienne, 

un tyrolien, une tyrolienne, 

un collégien, une collégienne, 

le mien, la mienne, 

les miens, les miennes, 

le tien, la tienne, 

les tiens, les tiennes, 

le sien, la sienne, 

les siens, les siennes. 



et un poulet 

un poulet, un filet, un arrêt, un valet, un fouet, 

un objet, un sifflet, un sommet, un bouquet, 

des volets, un sujet, un criquet, un lacet, un basset, 

un gilet, un cornet, un jouet, violet, 

je mets, tu mets, il met, elle met, 

je remets, tu remets, il remet, elle remet, 

j'admets, tu admets, il admet, 

un poulet rôti, 

un filet de pêche, 

un arrêt de bus, 

un valet de chambre, 

un objet perdu, 

un sommet élevé, 

un bouquet de roses, 

des volets fermés, 

des lacets de chaussures, 

un gilet noir, 

un cornet à glace, 

vi 
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nous mangerons du poulet rôti à midi. 
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papa a acheté un filet pour la pêche en mer. 

il va pouvoir prendre de grandes quantités de 

poissons. 

s'il y a des soles, nous allons nous régaler ! 

jadis, les rois avaient des valets de chambre, 

le valet est aussi une figure des cartes à jouer. 

valy est un chien d'arrêt. 

papa et sacha l'emmènent à la chasse. 

il les aide à trouver du gibier. 

les neiges éternelles recouvrent le sommet des 

montagnes en été. 

la fermière va vendre ses poulets à la ville toutes les 

semaines. 

le gendarme sort son sifflet pour arrêter une voiture. 

le criquet est une variété de sauterelles, 

c'est un animal qu'on entend le soir en été. 

rémi a cassé son lacet de chaussure. 

marie et sacha vont offrir à maman un beau bouquet 

de marguerites pour sa fête. 
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marie écrit une lettre à son amie martine qui est partie 

en vacances. 

elle lui raconte ceci : 

« dimanche dernier, valy est entré en courant dans le 

salon et il a bousculé un objet fragile qui s'est cassé, 

c'était une statuette en porcelaine de chine, 

maman était très fâchée et a interdit à valy de revenir 

dans le salon. 

c'est vrai que valy fait des bêtises mais c'est un chien, 

il ne sait pas que la porcelaine de chine est fragile 

et coûte cher ! maman aime bien valy et je suis sûre 

qu'elle lui pardonnera vite. » 



oin la pointe 

une pointe, du foin, des soins, un coin, « coln-com ! » 

joindre, rejoindre, pointer, il joint, tu rejoins, 

elle pointe, loin, pointu, 

la cane appelle ses canetons. 

« coin-coin, crie-t-elle, nous allons à la mare, je vais 

vous apprendre à nager. » 

les canetons arrivent vite, ils suivent la cane jusqu'au 

ruisseau et se précipitent à l'eau derrière elle. 

l'été, on coupe les foins. 

on utilise de grosses machines et cela va vite. 

un ouvrier s'est coupé à la main sur son chantier, 

sa blessure est profonde. 

un médecin est venu lui donner les premiers soins et a 

décidé de le faire entrer en clinique. 

quand on fait le ménage, il faut enlever la poussière 

dans tous les recoins des pièces. 

pierre, le bébé de noémie, s'est cogné la tête sur le 

coin du guéridon, 

il s'est fait bien mal. O-J 
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papa aime bien le bricolage, il répare tout dans la 

maison. 

il a des pointes, des vis, des marteaux et des quantités 

d'objets que je ne connais pas. 

le sommet de cette montagne est un pic pointu, 

il faut être un alpiniste entraîné pour pouvoir 

l'atteindre. 

j'ai vu poindre le jour dans la brume du matin. 

il n'y a pas loin pour aller à la plage, martine et rémi 

nous y rejoindront. 



l'orage 

la mer est agitée, de grosses vagues se forment. 

elles se cassent et tout se couvre d'une écume 

blanche. 

l'orage gronde et des éclairs traversent les nuages 

en faisant des zigzags. 

sur la colline, des arbres sont déracinés. 

la foudre tombe sur le clocher de l'église du 

village. 

les pompiers arrivent vite. 

ils ont tout ce qu'il faut pour arrêter l'incendie. 

l'orage cesse et le calme revient enfin. 

la surface de la mer est à nouveau lisse. 

il y a juste une petite fumée qui monte du sommet 

du clocher pour nous rappeler ce terrible orage. 
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ec un bec 

ef le chef 

el le sel 

ep un reptile 

es une veste 

ex un texte 

ec un bec 

un bec, un rectangle, la lecture, sec, correct, correcte. 

avec. 

un bec pointu. 

un rectangle de papier. 

un été sec, 

une tenue correcte. 

une lecture rapide. 

| ef le chef 
LU 
LÛ 
iH 

le chef, la nef, bref, 
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un chef de gare, 

la nef de l'église, 

un bref entretien. 

el le sel 

le sel, le ciel, le matériel, du miei, annuel, mensuel, 

actuel, annuelle, mensuelle, actuelle, quel, quelque, 

quel que soit, bel, 

du sel fin, 

un ciel étoilé, 

du matériel utile, 

un salaire mensuel, 

du bon miel, 

un bel oiseau, 

un rendez-vous annuel, 

une rencontre annuelle, 

un décor actuel, 

la mode actuelle, 

ep un reptile 

w" 
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un reptile, un cep, un septuagénaire, le cheptel, 

une septicémie, un précepteur, septembre, 
o 
CM 

4-1 
-C 
CT 
i— 
>• 

129 
(J 



es une veste 

une veste, un geste, un trimestre, la peste, la sieste, 

des bestiaux, le zeste, l'espoir, le désespoir, 

une question, rester, questionner, espérer, 

désespérer, respirer, presque, 

une veste blanche, 

un geste rapide, 

un bon trimestre, 

une vraie peste, 

une longue sieste, 

une foire aux bestiaux, 

un zeste de citron, 

ex un texte 

un texte, 

un exercice, 

un extraterrestre, 

des excuses, 

une extrémité, 

une excursion, 

extrême, 

excellente, 

excentrique, 

excessif. 

exquise, 

externe, 

extraordinaire, 

exténué, 

perplexe, 

expansif, 

expansive, 

expliquer, 

vexer, 

exciter. 



un texte difficile, 

un exercice réussi, 

un personnage extraterrestre, 

une extrême bonté, 

une excellente soirée, 

une femme excentrique, 

une friandise exquise, 

une belle excursion, 

un ex-ami, 

le merle a des plumes noires et un bec jaune. 

cet été il fait sec, il faut arroser le jardin. 

je vais aller au cinéma avec julien. 

la nef de cette église est élevée. 

on obtient du sel en mettant de l'eau de mer dans des 

bassins. 

l'eau s'évapore et il reste une couche de sel. 

on trouve aussi du sel dans la terre, là où il y avait la 

mer il y a des millions d'années. 

cette dame a atteint un bel âge : elle est presque 

centenaire. 
m 
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lysa porte une belle veste blanche avec sa jupe foncée, 

quelle élégance ! 
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papi est fatigué, il est parti faire la sieste, 

il ne faut pas le déranger. 

il est presque midi, marie va arriver tout de suite car 

elle ne mange pas à la cantine. 

sacha, lui, ne rentrera que ce soir. 

il viendra avec rémi et rémi restera à la maison pour 

dîner. 

la maîtresse explique aux élèves un texte difficile, 

c'est une belle poésie qu'ils vont apprendre ensuite. 

la vipère est un reptile, 

sa piqûre peut être mortelle. 

quel ciel magnifique ! 

il est plein d'étoiles et la lune éclaire la campagne 

d'une belle lumière blonde. 

rémi est revenu exténué de son match de tennis. 

Caroline croit aux extraterrestres. 

elle est sûre d'en avoir vu mais elle n'a jamais pu nous 

expliquer quelle forme ils ont. 

bébé fait un geste avec sa petite main pour nous dire 

au revoir. 

VD tH 

maman explique à marie qu'il faut bien malaxer la 

pâte pour faire de bonnes tartes. 
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celle-ci sera excellente car marie s'est donné du mal 

pour la réussir ! 

if ne reste rien dans le frigidaire pour manger ce soir. 

I va falloir faire les courses. 

nous achèterons des conserves et des légumes surgelés, 

ce sera pratique et vite fait. 

en septembre, c'est la rentrée des classes, 

les cartables de marie et sacha sont déjà prêts. 

Le raisin pousse sur les ceps de vigne. 

papa m'a appris à me servir d'un fax. 

ce n'est pas difficile. 

on écrit un texte sur un papier. 

le fax le copie et ce qui est écrit arrive sur le fax de la 

personne à laquelle on désire l'adresser. 

c'est pratique et rapide ! 

les élèves reçoivent un bulletin à la fin de chaque 

trimestre. 

marie est très contente car elle a de bonnes notes dans 

toutes les matières. 

elle essaiera de faire aussi bien au trimestre prochain 

mais ce ne sera pas facile ! 

\D 

vous avez été grossier avec moi, j'exige que vous me 

fassiez des excuses ! 
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les plantes exotiques poussent vite. 

rémi va partir en suisse pour les vacances, 

il est exalté, s'agite et en parle sans cesse, 

c'est un garçon expansif : quand quelque chose lui 

plaît, il faut que tout le monde le sache ! 



marie est allée à la foire aux bestiaux 

marie est allée un jour à la campagne avec ulysse, 

le papa de martine, pour voir la foire aux bestiaux. 

marie adore les animaux. 

elle ne savait pas qu'on pouvait les vendre et les 

acheter sur une place de village. 

ce sont les veaux qu'elle a préférés. 

ils avaient de toutes petites cornes. 

ils se laissaient approcher et elle a même pu en 

caresser un. 

il avait un museau tout velouté et sortait sa langue 

pour la lécher. 

marie aurait bien aimé le ramener à la maison, 

mais ulysse lui a dit qu'un veau ne vit pas en ville, 

même s'il y a un jardin ! 

et qu'aurait dit maman si elle avait vu arriver ce 

nouveau pensionnaire ? 
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eu le feu 

ieu un lieu 

eux deux 

ieux sérieux 

eu le feu 

le feu, le jeu, le déjeuner, jeudi, la queue, un peu, 

peut-être, bleu, creuse, peureuse, paresseuse, 

courageuse, nombreuse, 

* eu, 

marie a eu des cadeaux pour son anniversaire, 

il y a eu de la pluie ce matin. 

ieu un lieu 

un lieu, un pieu, sérieuse, capricieuse, odieuse, 

délicieuse, m ' 
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deux, des feux, 

je peux, je veux, tu peux, tu veux, 

eux, ceux, 

creux, peureux, paresseux, courageux, nombreux, 

dangereux, frileux, affreux, 

* deuxième, 

îeux sérieux 

sérieux, odieux, vieux, malicieux, délicieux, des lieux, 

des dieux, les deux, capricieux, précieux, mieux. 

il veut, elles veulent, 

jeudi matin, un incendie s'est déclaré dans une maison 

isolée. 

le feu a tout détruit. 

j'irai peut-être chez noémie jeudi. 

si elle m'invite, je suis certaine qu'elle me fera un 

délicieux gâteau. 
QJ 
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papa prend du café pour son petit déjeuner, 

marie préfère boire du lait et manger des céréales. 
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maman s'est acheté un beau manteau bleu avec un col 

de fourrure blanche. 

les personnes capricieuses sont agaçantes, 

on ne sait jamais ce qu'elles veulent. 

noémie est à la plage avec son bébé. 

elle creuse un trou et construit un mur avec du sable, 

des algues et des galets. 

les galets sont des pierres arrondies et polies par la 

mer. 

peu à peu la mer détruit ce mur fragile, 

bébé est ravi et bat des mains quand les vagues 

avancent et quand l'eau rentre dans le trou. 

sacha est parti ce matin et n'a pas voulu prendre son 

déjeuner. 

ce n'est pas bien, il faut manger le matin si l'on veut 

être en bonne forme. 

ali est un élève studieux. 

il a eu de bonnes notes sur son bulletin trimestriel, 

rémi a été un peu paresseux, il pourrait mieux faire. 

la lettre que martine a écrite à marie est arrivée il y a 

deux jours. 

tH 

valy est un beau chien avec sa queue en panache. 
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j'aime bien ces tableaux mais ceux-ci ne me plaisent 

pas car ils ont des teintes tristes. 

« tu peux venir me voir demain, je serai à la maison et 

je t'attendrai », dit marie à martine. 

« à quel jeu préfères-tu jouer : aux cartes ou au 

monopoly ?» 

nous allons en vacances dans un lieu que je connais 

bien. 

nous y retournons chaque année. 

maman dit à marie : « le maître qui m'a appris à lire 

quand j'étais petite est devenu vieux, 

je suis contente quand je peux le revoir car je l'aimais 

bien. » 

deux élèves ont été mis à la porte de la classe parce 

qu'ils ont été odieux avec leur maître. 

il fait sec cet été, il n'est presque pas tombé de pluie, 

de nombreux feux se sont allumés dans la forêt, 

peut-être est-ce la faute de personnes imprudentes qui 

ont jeté par terre des cigarettes encore allumées. 
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eur la fleur 

eurre du beurre 

la fleur, du beurre, la chaleur, la terreur, la couleur, 

la saveur, une odeur, la grosseur, la maigreur, 

la profondeur, la pâleur, la grandeur, la rougeur, 

la peur, un acteur, un pêcheur, un voleur, 

leur, le leur, la leur, 

une fleur de lys, 

une blancheur remarquable, 

une forte rougeur, 

une grande pâleur, 

une chaleur étouffante, 

une terreur immense, 

une odeur détestable, 

une saveur sucrée, 

une maigreur extrême, 

du beurre fondu, 

un acteur célèbre, 

marie a peur des grosses araignées noires, 

elle se sauve et elle crie quand elle en voit une. 

ce sont de vilaines bêtes mais elles ne sont pas 

méchantes. 4-' 
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martine a coupé des fleurs dans le jardin pour faire un 

bouquet magnifique qui a une odeur délicieuse ! 

le matin, pour déjeuner, papa met du beurre ou de la 

confiture sur ses tartines. 

papi a péché des poissons d'une grosseur surprenante. 

il y a un brochet qui pèse deux kilos. 

nous allons pouvoir inviter des amis et nous régaler 

ensemble. 

on vient de découvrir une grotte qui semble être 

d'une grande profondeur, mais pour l'explorer il faut 

attendre l'arrivée des spécialistes car c'est dangereux. 

ce soir, la mer a une belle couleur bleu sombre. 

le feu de cheminée donne un peu de chaleur dans la 

grande salle du château. 

cet été, la chaleur est pénible à supporter. 

il faut rester à l'intérieur de la maison dans la journée 

et aller à la plage dans la soirée. 

les gendarmes ont arrêté un voleur qui avait arraché 

son sac à une dame dans la rue. 
o u 
>■ 

ces sauveteurs sont courageux. 

ils sont allés chercher un bateau qui allait couler dans 
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la mer à cause de la tempête. 

ils ont ramené tout le monde sain et sauf. 

mes livres sont encore tout neufs. 

ceux de xavier sont déjà tout abîmés car il n'est pas 

soigneux. 

la petite Caroline a peur de valy. 

elle se sauve vite en pleurant quand il aboie car elle 

pense qu'il veut la mordre. 

jamais valy ne ferait cela car c'est un bon chien. 

il y a deux mille ans, les romains pensaient qu'il y avait 

de nombreux dieux dans la nature : les uns sur la terre, 

les autres dans la mer et dans les cieux. 

les gaulois, eux, avaient peur que le ciel leur tombe sur 

la tête ! 

« quelle idée bizarre ! le ciel ne peut pas tomber, 

mais pourquoi ne le savaient-ils pas ? » se demande 

marie ? 



marie va au parc 

marie dit à martine : « si tu le veux, viens te 

promener dimanche avec nous. 

nous irons au parc comme jeudi dernier. » 

elle lui raconte ce qui lui est arrivé ce jour-la. 

« j'étais assise dans le parc. 

j'avais apporté des graines pour nourrir les 

oiseaux et je les ai jetées à côté de moi. 

les pigeons sont arrivés tout de suite, 

je leur ai tendu ma main pleine de graines, 

un pigeon plus courageux que les autres s'est 

approché avec un air coquin, 

il a regardé à droite et à gauche, il a attendu un 

peu et, vite, il s'est précipité sur ma main, 

il a tout mangé et s'est envolé, mais d'autres 

oiseaux sont venus. 

j'étais entourée de pigeons, de moineaux, 

de roitelets et de merles, qui se posaient et 

s'envolaient sans cesse. 

on aurait dit un véritable ballet avec des cris de 

toute sorte à la place de la musique ! 
m I 
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c'était bien joli et je voudrais qu'ils reviennent me 

voir ! » 4-' 1 
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ent le vent 

ment gentiment 

ement calmement 

le vent. intelligent. poliment. 

un bâtiment, cent, sagement, 

un moment. souvent. drôlement. 

une dent, gentiment, clairement, 

des vomissements, calmement. totalement. 

un parent. doucement. pleinement. 

un garnement. rapidement. actuellement. 

un tremblement, proprement, bêtement, 

le sentiment. finement. subitement, 

un argument, régulièrement, forcément, 

un agent, dangereusement. tristement. 

une jument. lentement. éternellement. 

un appartement. immédiatement. efficacement. 

de l'argent. dernièrement. premièrement. 

un département. autrement. deuxièmement. 

prudent. bizarrement. troisièmement. 

imprudent. facilement. quatrièmement, 

lent. difficilement. cinquièmement. 

t/i 
QJ ardent. simplement. sixièmement. 
o u 
>■ excellent. agréablement. dixièmement. 
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ulysse ferme la porte doucement pour ne pas faire 

peur à pierre qui dort calmement dans sa chambre, 

pierre est le bébé d'ulysse et de noémie, et le frère de 

martine. 

marie joue souvent avec lui quand elle vient voir 

martine. 

cet étranger parle difficilement le français mais il 

l'apprendra rapidement car il est intelligent. 

que se passe-t-il ? 

valy me regarde tristement. 

que peut-il bien vouloir ? 

quel dommage qu'il ne puisse pas parler ! 

le maître dit à ses élèves : 

« premièrement, vous allez prendre vos livres pour lire, 

deuxièmement, nous allons écrire et, troisièmement, 

nous ferons du calcul. 

ensuite, vous irez jouer dans la cour, vous l'aurez bien 

mérité. » 

le vent a soufflé si fortement qu'il a arraché la toiture 

de la grange chez tante amélie. 

I le bâtiment est tout abîmé. 
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>■ LU 

ulysse et noémie vivent en appartement au cinquième 

étage mais il y a un ascenseur. 
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marie et sacha vont partir en vacances avec leurs 

parents. 

vous avez de bons arguments pour me convaincre, 

je vais être obligé d'admettre que vous avez raison. 

cet élève a fait un excellent devoir, 

il mérite une très bonne note. 

la petite tortue de Caroline est vraiment très lente, 

elle doit traverser tout le jardin pour aller manger les 

salades. 

à la vitesse où elle marche, elle ne sera pas rendue 

pour le dîner et elle va devoir trouver en route 

quelque chose d'autre pour calmer sa faim ! 

marie en a assez des bagarres de rémi et xavier. 

elle trouve que ce sont de détestables garnements et 

elle n'a pas envie de jouer avec eux. 



arriment méchamment 

emment intelligemment 

méchamment, élégamment, suffisamment, 

couramment, savamment, abondamment, ardemment, 

apparemment, intelligemment, récemment, 

prudemment, 

pourquoi ce garçon se conduit-il si méchamment ? 

personne ne lui a rien fait ! 

marie a cassé le bocal de confiture, 

elle nettoie tout rapidement pour que maman ne 

s'aperçoive de rien quand elle rentrera, mais elle lui 

expliquera ce qui est arrivé. 

la neige est tombée récemment, 

les voitures roulent lentement dans la rue. 

les piétons glissent sur les trottoirs, 

c'est dangereux pour tout le monde. 

ces élèves ont appris leur leçon intelligemment, 

ils sauront la réciter correctement. 

il pleut abondamment et le vent souffle avec force, 

en mer, il y a de la tempête et les bateaux sont en 

danger. 
o 

marie désire ardemment que les vacances arrivent car 

| elle doit partir à l'étranger chez une amie. 
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h un homme 

un homme. une heure. habile. 

un hélicoptère, l'humeur, haché, 

une hélice. une habitude. haute. 

un hôtel, un hameçon, sympathique, 

un hôpital. le bonheur. humain. 

des halles. le malheur. humaine. 

de l'huile. l'honneur. humble. 

du thym, la haine, harmonieux, 

une huître. le rythme. harmonieusement. 

un hoquet. la sympathie, hou ! hou ! 

l'hiver. un cahier. oh ! 

une haie. une histoire. ah ! 

une harpe. un horaire. hélène. 

de l'herbe. un hurluberlu. johnny. 

de la menthe. heureux. hermine. 

du thé. heureuse. hugo. 

une hyène. malheureux. hervé. 

un hibou, malheureuse. aujourd'hui. 

* hier 

10 

avoir honte, être honoré. 

_çu 
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l'hiver est une saison froide. 
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je n'aime pas le thé à la menthe. 
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une habile couturière a fabriqué cette belle robe, 

le boucher hache la viande. 

maman a l'habitude d'acheter ses légumes aux halles. 

claude a le hoquet. 

oh ! que c'est agaçant ! 

cela le met de mauvaise humeur. 

la harpe a un son harmonieux. 

quand on danse, il faut écouter le rythme de la 

musique. 

l'hélicoptère a une grande hélice qui tourne vite. 

les matins d'été, l'herbe tendre du pré est couverte de 

rosée. 

les hyènes sont des carnassiers qui mangent des 

cadavres d'animaux. 

ah ! comme ali est heureux ! 

hier, pour son anniversaire, il a eu le cadeau qu'il 

voulait. 

aujourd'hui, un homme a été blessé en tombant dans 
■ 
la rue. u 

on l'a conduit à l'hôpital pour le soigner. 
iH 
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le pré de saly est entouré par une grande haie assez 

haute pour qu'il ne puisse pas s'échapper. 
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hier, sylvie a menti. 

elle devrait avoir honte et dire immédiatement la 

vérité. 

c'est un vrai bonheur de faire plaisir à ses parents et à 

ses amis mais ce n'est pas toujours facile ! 

nous avons regardé les horaires pour partir en 

vacances. 

nous prendrons le train de dix heures et nous 

arriverons le soir pour coucher à l'hôtel. 

le hibou et la chouette sont des animaux nocturnes, 

le jour, ils dorment cachés dans les arbres. 

cet homme habite une humble chaumière où il n'y a 

pas de feu en hiver. 

il est certainement malheureux. 

ah ! comme je voudrais pouvoir l'aider ! 

j'ai de la sympathie pour lui. 

dans cette région, on élève des huîtres. 

on les place dans des parcs qui sont recouverts par la 

mer à marée haute. 

quand les huîtres sont assez grosses, on les retire des 

parcs et on les met quelques jours dans des bassins, 

ensuite, elles peuvent être vendues. 
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les bêtises de xavier 

marie a rencontré xavier chez martine. 

cet hurluberlu n'a pas arrêté de faire des bêtises, 

il a fait tomber la crème glacée en faisant le pitre 

pour la servir. 

il a renversé de l'huile par terre en préparant les 

crêpes. 

c'était une horreur, tout le monde glissait et 

tombait ! 

il a fait peur à la chatte en poussant des cris de 

sauvage et en la poursuivant dans le salon avec 

un sac de farine qui s'est ouvert sur le canapé ! 

quel malheur d'avoir invité ce garçon ! 

c'est vraiment un hôte indésirable ! 



ill une fille 

une fille, des rillettes, le maquillage, 

une famille, une coquille, gentille, 

des billes, un coquillage, briller, 

une cheville, un papillon, piller, 

une quille, un carillon, frétiller, 

une grille, un cotillon, carillonner, 

une jonquille, un tourbillon, scintiller, 

la camomille, un oisillon, Camille, 

une pastille, l'habillage, 

écoute les cloches qui carillonnent à toute volée ! 

valy frétille de la queue quand il voit venir ses maîtres 

parce qu'il est heureux. 

les acteurs sont maquillés pour entrer en scène ou 

pour faire des films. 

marie a apporté un bouquet de jonquilles à sa 

maîtresse. 

elle aime ces belles fleurs jaunes. 

on trouve des coquillages à la mer dans le sable ou sur 

les côtes rocheuses. 

tH 

il va faire beau aujourd'hui. 

nous avons prévu de faire une promenade en forêt. 
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rémi s'est tordu la cheville. 

il ne va pas pouvoir venir avec nous. 

quel dommage ! 

la famille de marie se compose de papa, maman, 

sacha, mamie, papi, tante amélie, et de trois oncles : 

hugo, michel et aurélien. 

il y a aussi de nombreux cousins et cousines, 

c'est très agréable l'été quand tout le monde se 

retrouve à la mer. 

saly, valy et mélie sont des animaux mais sacha et 

marie les aiment tellement qu'ils les considèrent 

comme des membres de la famille. 

regarde les papillons, leurs ailes ont des couleurs 

magnifiques avec du blanc, du bleu, du jaune, du 

rouge, de l'orange ou du noir ! 

certains poissons des mers chaudes ont aussi des 

teintes superbes. 

comme il y a de belles choses dans la nature ! 

camille apporte à manger à l'oisillon qu'elle a trouvé 

blotti sous la haie. 

elle lui donne de toutes petites graines de millet, 

il reprend peu à peu des forces et s'envole pour 

retrouver les autres oiseaux. 
iH 
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les garçons aiment bien jouer aux billes et les filles 

aussi car elles ne jouent pas toujours à la poupée ! 
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mamie m'a dit que, lorsqu'elle était une petite fille, 

elle jouait aux quilles. 

c'est un jeu qui a presque disparu. 

tante amélie adore les infusions de camomille, 

marie trouve cela abominable. 

hier à midi, à la cantine, sacha a mangé des saucisses 

grillées avec des lentilles. 

des voleurs ont défoncé la grille et ont pillé une 

maison isolée. 

les policiers espèrent les arrêter rapidement pour qu'ils 

ne recommencent pas. 

* une ville, * un village, * une villageoise, * mille, 

* un million, * un millionnaire, * tranquille, 

* la tranquillité. 



ail un travail 

aill une médaille 

le travail, un travailleur, un portail, de l'ail, un rail, 

un mail, un bail, un caillou, une médaille, une écaille, 

une maille, la taille, la paille, la faille, une caille, 

une bataille, une canaille, travailler, tailler, bâiller, 

brailler, batailler, piailler, tressaillir, 

sur cette ligne, le train ne circule que l'hiver, 

actuellement les rails ne sont pas entretenus. 

maman met de l'ail dans sa salade. 

mamie me tricote un pull, 

oh ! elle a sauté une maille. 

rémi s'est tordu la cheville sur un caillou, 

il a failli tomber et s'est fait mal. 

les champions ont reçu une médaille. 

les écailles protègent les poissons. 

quand elles sont grosses, elles sont difficiles à enlever. 
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la montagne est souvent dangereuse : il y a des 

crevasses et des failles qu'on ne voit pas quand elles 

sont recouvertes de neige. 

il ne faut jamais partir seul pour faire des promenades, 

il faut être accompagné par un guide. 

un mail est une allée, souvent bordée d'arbres, où l'on 

peut se promener. 

l'oisillon piaille, il a faim. 

le merle et la merlette lui apportent de la nourriture 

chacun à son tour mais il n'en a jamais assez. 

ulysse, le mari de noémie, a un travail dur. 

le soir il est fatigué et se couche de bonne heure. 

le fermier range la paille dans la grange. 

papa taille les rosiers pour avoir de jolies fleurs. 

sacha et frédéric bataillent pour un rien, 

ils sont vraiment pénibles à supporter ! 

les locataires doivent signer un bail avec le propriétaire 

avant d'habiter une maison. 
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les grilles du portail sont fermées. 
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eil le soleil 

eill une abeille 

le soleil, un appareil, un réveil, une abeille, 

une corbeille, une bouteille, une oreille, un oreiller, 

les oreillons, des groseilles, un conseil, 

ali a les oreillons. 

il a de la fièvre et il reste couché. 

maman lui a apporté un panier plein de groseilles. 

oh ! que c'est bon ces petites grappes rouges 

acidulées. 

Le soleil brille dans le ciel, 

il n'y a aucun nuage, il fera beau aujourd'hui, 

les abeilles bourdonnent déjà autour de la ruche et 

elles rapportent le suc des fleurs pour faire du miel. 

sacha a laissé tomber une bouteille. 

elle est cassée et il y a des morceaux de verre sur le sol. 

c'est dangereux, on risque de se couper. 

il faut les ramasser tout de suite. 
w 
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comme les corbeaux, les corneilles sont des oiseaux 

noirs. 
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cette fleuriste a présenté son muguet dans une belle 

corbeille en osier. 

le muguet est une fleur formée de petites clochettes 

blanches parfumées. 

les jours d'école, marie met son réveil à sonner de 

bonne heure. 

elle se lève vite et fait sa toilette. 

elle prend son petit déjeuner et se sauve en courant. 

elle habite à quatre kilomètres de l'école et elle doit 

prendre le bus. 

il ne faut pas le manquer ! 

« je ne sais pas comment marche cet appareil, 

donne-moi un conseil, s'il te plaît, maman », demande 

marie. 

« as-tu regardé la notice ? » lui répond maman. 

« non », dit marie. 

« comment peux-tu espérer réussir si tu n'as pas lu le 

mode d'emploi ? 

c'est par là qu'il faut commencer, marie. 

lis-le et, si tu ne comprends pas, je t'expliquerai ce qu'il 

faut faire », lui promet maman. 
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ouil du fenouil 

ouill la grenouille 

du fenouil, la fouille, la citrouille, la grenouille, 

des nouilles, la rouille, mouiller, bouillir, broui'ler, 

fouiller, bafouiller, patouiller, chatouiller, gargouiller, 

il y a de la rouille sur l'escalier en fer. 

quand il pleut, l'eau gargouille dans la gouttière. 

marie n'aime pas le potage à la citrouille, 

elle trouve que c'est joli dans une assiette car c'est 

d'une belle couleur orange, mais que ce n'est pas bon 

à manger. 

papa avait oublié son parapluie ce matin, 

il a plu et il est rentré tout mouillé. 

quand les verres de lunettes sont sales, on a la vue 

toute brouillée. 

sacha déteste qu'on fouille dans ses affaires. 

pierre aime patouiller dans sa baignoire. 

il bat des mains et arrose tout le monde autour de lui. 
m 
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chez tante amélie, il y a une grande mare où vivent 

des grenouilles vertes. 
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elles sont souvent sorties sur l'herbe et restent 

immobiles avec leurs grandes pattes arrière repliées 

sous leur ventre. 

on croit qu'elles dorment mais elles nous entendent 

arriver même si nous marchons silencieusement et 

sautent brusquement dans l'eau en bondissant si vite 

qu'il est impossible de les attraper. 

marie se repose. 

mélie s'approche tout doucement et lui chatouille le 

nez avec ses moustaches, 

quelle coquine ! 

le maître dit à Camille : « tu bafouilles, on ne 

comprend pas ce que tu dis, il faut que tu articules 

bien quand tu parles ! » 

marie fait bouillir de l'eau pour cuire des nouilles, 

la petite Caroline ne sait pas ce que c'est, 

marie lui explique que ce sont des pâtes plates. 

les fouilles faites sur le chantier ont permis de 

découvrir des objets anciens. 

il y a même des poteries fabriquées par les romains, 

quelles merveilles ! 

certaines ne sont pas abîmées et leurs couleurs sont 

presque aussi fraîches que si elles avaient été peintes 

hier ! 
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euil un écureuil 

euill une feuille 

un écureuil, du cerfeuil, le deuil, un fauteuil, le seuil, 

un treuil, une feuille, un portefeuille, 

* un cercueil, * l'orgueil, * l'accueil, * cueillir, 

* accueillir, * recueillir, 

en se promenant en forêt dimanche, marie et sacha 

ont vu un tout petit écureuil sauter de branche en 

branche. 

comme il avait une belle queue ! 

les fougères poussent à l'ombre dans la forêt, 

leurs feuilles sont finement découpées. 

maman met du cerfeuil dans sa cuisine. 

papa veut acheter des gâteaux. 

il a demandé à chacun ce qu'il préférait. 

sacha a choisi un mille-feuille aux amandes et marie 

une tarte aux framboises. 

maman prendra un éclair au café et papa un moka. 

ô 

marie a cueilli dans le jardin un magnifique bouquet 

de jonquilles. 
("Ni 

elles ont la couleur du soleil et illuminent le salon. 
4-» 
-C 
gi 

1   161   
u 



noémie a recueilli une jolie petite chatte perdue 

quel bonheur pour martine et pierre ! 

la cloche du portail sonne, 

maman va accueillir les invités. 



matin d'été 

ce matin, marie s'éveille de bonne heure, 

elle ouvre la fenêtre de sa chambre. 

le soleil brille. 

l'air est pur et un léger parfum de rose embaume 

tout le jardin. 

les abeilles sont déjà au travail. 

elles butinent les fleurs et retournent à la ruche 

porter leur récolte. 

les oisillons affamés piaillent pour réclamer leur 

nourriture. 

ils n'en ont jamais assez car ils grandissent si vite 

qu'ils ont toujours faim ! 

marie a décidé de sortir. 

l'herbe est encore toute mouillée par la rosée du 

matin. 

marie cueille des lys et les pose dans une corbeille 

d'osier sur des feuilles de fougère. 

ces fleurs et cette verdure sont vraiment belles 

mais elles sont si fragiles qu'il faudra rapidement 

les mettre dans l'eau pour qu'elles gardent leur 

fraîcheur. 



Camille et roisillon 

Camille, la petite fille des voisins, a trouvé un 

oisulon dans son jardin. 

il s'est laissé prendre mais il piaille sans cesse. 

camille pense qu'il a faim mais elle ne sait pas 

comment le nourrir car son papa et sa maman ne 

sont pas encore rentrés. 

elle décide d'aller sonner chez marie pour avoir 

des conseils. 

marie a des petites graines de millet. 

elle va les chercher et en met un peu dans la main 

de camille. 

l'oisillon tend le cou et se met à picorer à toute 

vitesse. 

il la chatouille avec son bec pointu, 

comme camille est contente ! 
u 
>■ LU 

et hop ! le voici qui ouvre ses ailes ! 
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il a repris des forces, s'agite, tourne la tête à 

droite et à gauche et s'envole brusquement pour 

aller retrouver les autres oiseaux qui chantent et 

l'appellent sur les branches des arbres. 

camille aurait bien voulu qu'il reste avec elle. 

mais marie lui explique que les oiseaux ne sont 

pas faits pour vivre avec les petites filles et qu'ils 

sont bien plus heureux dans la nature avec les 

autres oiseaux. 

elle lui dit qu'il restera certainement dans les 

arbres du jardin. 

elle ne pourra pas le reconnaître mais il sera 

sûrement là et chantera pour elle. 
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tion attention ! 

l'attention, la récupération, 

l'action, la position, 

la friction, la satisfaction, 

la potion, l'adoration, 

la respiration, la vocation, 

la pollution, une abréviation, 

la punition, la fermentation, 

la locomotion, la diction, 

une abréviation, la partition, 

la nation, la perfection, 

la récréation, l'addition, 

une action imprévue, 

une potion amère, 

une respiration rapide, 

une punition méritée, 

une bonne diction, 

une grande satisfaction, 

une affection sincère, 

une opération urgente, 

une grande habitation, 

une explication utile, 

ô u 

attention ! l'eau bouillante est dangereuse, elle peut 

causer de graves brûlures. 

® 
4-> 
-C 
CT 
i— 
>■ 

166 
u 

la soustraction, 

la multiplication, 

une opération, 

l'agitation, 

la dentition, 

une situation, 

une habitation, 

l'affection, 

la confection, 

une explication, 

la fabrication 



maryse a une vocation d'infirmière : elle aime se 

dévouer pour les autres. 

pour une bonne utilisation de l'appareil que vous avez 

acheté, consultez le mode d'emploi. 

quel mode de locomotion préfères-tu ? le train, l'avion 

ou la voiture ? 

la fermentation du raisin donne du vin. 

les élèves jouent dans la cour de récréation. 

la réparation de la machine à laver a coûté cher. 

cette couturière travaille à la perfection, 

elle confectionne des robes magnifiques. 

le chirurgien a réussi son opération, son malade va vite 

guérir. 

le général porte ses décorations sur son uniforme. 

ali n'a pas une belle dentition, il va devoir porter un 

appareil pour la corriger. 
5 
ô 

en faisant des fouilles pour construire un immeuble, 

on a retrouvé des habitations anciennes. 
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le maire de la ville a organisé la récupération du verre, 

du papier et du carton. 

c'est une bonne solution pour lutter contre le 

gaspillage. 

marie a une grande affection pour martine, qui est sa 

meilleure amie. 

la petite Caroline a une véritable adoration pour mélie 

la chatte de marie. 

sacha fait les courses. 

il fait bien attention de ne rien oublier. 

dans les grandes villes, il y a une forte pollution qui 

peut gêner la respiration des personnes fragiles. 

martine joue du piano à la perfection. 

pour y parvenir, elle fait des heures d'exercices et de 

gammes et travaille tous les jours soigneusement ses 

partitions. 

mais quelle merveilleuse réussite ! 

si elle continue ainsi, elle deviendra une grande 

artiste ! 

vi 
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quand vous récitez votre poésie, faites attention à 

votre diction. 

il faut bien articuler tous les mots et bien mettre le 

ton. 
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quelle satisfaction d'avoir de bonnes notes à l'école ! 

sacha a fait un bonhomme de neige. 

il a les mains gelées et se les frictionne vigoureusement 

pour les réchauffer. 

regarde ali, il est assis sur ses talons, 

quelle drôle de position ! 

il va avoir mal aux jambes ! 

il y a une fête en ville, 

les piétons se bousculent. 

il y a des musiciens au coin des rues et des estrades sur 

les places pour que les comédiens puissent jouer des 

sketchs. 

quelle agitation ! 

les élèves travaillent avec application : ils font des 

additions, des soustractions et des multiplications, 

il faut qu'ils fassent bien attention pour ne pas faire 

de fautes. 
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ph un phare 

un phare, la pharmacie, le pharmacien, un pharaon, 

un phénomène, la photographie, une phrase, 

un téléphone, un xylophone, une sphère, un siphon, 

un phoque, un dauphin, un magnétophone, 

un nénuphar, un saphir, un téléphérique, l'alphabet, 

ophélie, sophie, Stéphanie, philippe, 

philippe va à la pharmacie. 

le médecin a prescrit des médicaments pour mamie qui 

a la grippe. 

jadis, les gardiens de phares allumaient les lumières 

dès le coucher du soleil. 

aujourd'hui, les lampes se mettent en marche 

automatiquement et il n'y a plus de gardiens dans les 

phares. 

une sphère est une boule parfaitement ronde, comme 

un ballon. 

les satellites sont lancés au-delà de l'atmosphère et 

tournent autour de la terre. 

le phoque du zoo est sorti de l'eau et se prélasse au 

soleil. 

sophie prend son appareil et le photographie. 

le maître a donné aux élèves des phrases difficiles à 

écrire. 



ils vont sûrement faire des fautes d'orthographe. 

le siphon de la baignoire est bouché, 

il faut faire venir le plombier. 

rémi apprend à jouer du xylophone. 

marie et sacha vont téléphoner à mamie pour lui 

souhaiter son anniversaire. 

le saphir est une pierre précieuse d'une belle couleur 

bleue qui sert à faire des bagues. 

les téléphériques permettent d'aller d'un sommet à 

l'autre des montagnes en survolant les vallées. 

l'eau du lac est recouverte de nénuphars. 

les grenouilles viennent se reposer sur leurs grandes 

feuilles pour se réchauffer au soleil. 

un magnétophone est un appareil qui sert à 

enregistrer la parole. 

jadis, en égypte, les rois s'appelaient des pharaons. 

l'alphabet est l'ordre dans lequel on classe les lettres, 

nous l'apprendrons à la fin de ce livre. 

oh, regarde, marie, un arc-en-ciel ! 

c'est un phénomène étrange. 

c'est la lumière du soleil qui produit des couleurs 

magnifiques en passant dans des gouttelettes d'eau 

suspendues dans l'air. 
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w un kiwi 

un kiwi, un wapiti, le water-polo, du whisky, le whist, 

un wharf, willy, William, 

* un wagon, * un wagonnet, 

l'hiver, maman achète souvent des kiwis car ils sont 

pleins de vitamines. 

le wapiti est un animal qui porte des cornes sur la tête. 

mon oncle johnny est anglais, 

il joue souvent au water-polo. 

le whisky est une boisson riche en alcool et donc 

dangereuse pour la santé. 

je connais le whist : c'est un jeu de cartes, mais je ne 

sais pas y jouer. 

un wharf est un quai qui avance dans la mer pour 

permettre d'attacher les bateaux. 

_çy 

la locomotive tire les wagons du train de 

marchandises. 
o 
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y un crayon 

un crayon. un foyer. vouvoyer. 

un rayon. des yeux. balayer. 

un rayonnage. un moyen. employer. 

une rayure. la moyenne. essuyer. 

un tuyau. un doyen. ennuyer. 

un paysan, une doyenne, vous fuyez, 

une paysanne, un citoyen, vous voyagez, 

un paysage, une citoyenne, vous envoyez, 

un kayak. payer. vous payez, 

du yaourt. rayer. vous nettoyez, 

du gruyère. crayonner. vous essuyez. 

un yack. effrayer. joyeux. 

un yo-yo. essayer. ennuyeux. 

le yoga. nettoyer. soyeux, 

la bruyère, envoyer, loyal, 

la mayonnaise, voyager, royal, 

une hyène, tutoyer, 

ce paysan a beaucoup de légumes à vendre au marché. 

ils sont beaux et bien frais. 

maman choisit ce qu'elle veut acheter dans les rayons 

du supermarché et met les paquets dans des sacs. 

QJ 
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c'est pratique, mais que c'est ennuyeux de faire la 
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queue à la caisse pour payer ! 
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nous avons installé de nombreux rayonnages dans 

notre bibliothèque pour ranger tous nos livres. 

philippe, fais attention, tu tiens bien mal ton crayon ! 

ophélie a fait un cauchemar. 

elle a eu une grande frayeur et s'est réveillée tout en 

sueur. 

le tuyau d'arrosage est percé, il faut le changer. 

la petite Caroline joue au yo-yo. 

c'est un jeu d'adresse assez facile. 

du haut de la colline, nous avons pu admirer un beau 

paysage. 

hier, noémie portait une jolie veste bleu marine à 

rayures blanches. 

la couronne royale d'angleterre est tellement lourde 

qu'il est pénible de la porter. 

la reine doit faire attention quand on la lui met pour 

que sa tête reste bien droite. 

il faut essayer de nettoyer la moquette car elle est 

pleine de taches. 

VD tH 

ulysse et noémie ont fait un merveilleux voyage en 

chine. 
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quand ils étaient partis, martine et pierre ont habité 

chez les parents de marie et de sacha. 

ils étaient heureux d'être ensemble et ils se sont bien 

amusés. 

voyez ce nuage, il va nous apporter de la pluie ou de 

la grêle. 

oncle adrien est parti faire une descente de la rivière 

en kayak. 

c'est un sportif entraîné mais il faut qu'il fasse 

attention car le courant est rapide et, s'il tombait à 

l'eau, il pourrait se noyer. 

« assez d'agitation », dit le maître aux élèves qui 

rentrent de récréation. 

« asseyez-vous et prenez votre cahier du jour, nous 

allons nous remettre au travail. » 

ce bébé adore les yaourts. 

il mange aussi du gruyère râpé dans sa purée. 

« que t'arrive-t-il ? 

tu as l'air bien joyeux aujourd'hui ! 

aurais-tu une bonne nouvelle à nous annoncer ? » 

demande martine à ali. 
o u 

yolande vient d'acheter une écharpe soyeuse aux 

belles couleurs orangées, toute douce et chaude, à 

porter l'hiver. 
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œ un œuf 

un œuf, une sœur, le cœur, une œuvre, 

un vœu, des vœux, 

un œil, un œillet, 

un œuf, * des œufs, 

un bœuf, * des bœufs, 

marie est la sœur de sacha et martine est la sœur de 

pierre. 

la vache et le bœuf broutent l'herbe du pré. 

sacha a couru vite, son cœur saute dans sa poitrine et il 

est tout essoufflé. 

rémi a jeté un œil par le trou de la serrure, 

oh ! le vilain curieux ! 

marie a cueilli des œillets rouges pour noémie. 

la poule de tante amélie a pondu un œuf ce matin, 

elle va le donner à noémie pour qu'elle le fasse cuire à 

la coque pour pierre. 

on peut aussi manger les œufs en omelette mais c'est 

plus difficile à digérer. 

on ne donne pas d'omelette à un bébé aussi jeune que 

pierre. 



ë aiguë 

ï le maïs 

aiguë, naïf, naïve, égoïste, héroïque, le maïs, la ciguë, 

une héroïne, un caïd, une coïncidence, la faïence, 

un glaïeul, aïe ! 

* noël 

une voix aiguë, 

une personne naïve, 

un homme naïf, 

un garçon égoïste, 

une assiette en faïence, 

une coïncidence heureuse, 

des glaïeuls fleuris, 

un épi de maïs, 

sacha bouscule sa sœur, qui se cogne sur le coin de la 

table. 

« aïe, crie marie, tu me fais mal ! » 

« excuse-moi, marie, je ne l'ai pas fait exprès ! répond 

sacha. 
u 

je ne t'avais pas vue. » 
iH 
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noël est une fête religieuse mais c'est aussi un prénom 

de garçon. 
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pour les filles, on l'écrit noëlle. 

les vaches aiment manger les épis de maïs lorsqu'ils 

sont bien mûrs et dorés. 

la ciguë est un poison mortel qui était utilisé dans 

l'antiquité. 

tante amélie prépare des cadeaux pour donner à noéi 

à ceux qui n'ont pas de famille, 

c'est une œuvre utile ! 

tante amélie est une personne gentille et généreuse. 

une héroïne est une femme d'un courage 

extraordinaire. 

jeanne d'arc est une grande héroïne française. 

j'ai rêvé d'un paysage de neige et, justement, de la 

neige est tombée aujourd'hui, 

quelle drôle de coïncidence ! 



les lettres 

qui ne se prononcent pas 

le s du pluriel 

une chatte blanche, des chattes blanches, 

un élève sage, des élèves sages, 

une rose rouge, des roses rouges, 

une fleur parfumée, des fleurs parfumées. 

le x du pluriel 

des chapeaux, 

des bocaux, 

des cadeaux, 

des généraux, 

des choux, 

des genoux, 

des hiboux, 

des cailloux, 

des poux, 

des joujoux, 

des bijoux. 



terminaisons où s, x, z 

ne se prononcent ni au singulier 

ni au pluriel 

un débris, des débris, 

un clapotis, des clapotis, 

un radis, des radis, 

du hachis, des hachis, 

une fois, des fois, 

un palais, des palais, 

frais, 

un légume frais, des légumes frais, 

le prix, les prix, 

la perdrix, les perdrix, 

une noix, des noix, 

la croix, les croix, 

la voix, les voix, 

le choix, les choix, 

le riz, 

le raz de marée, 

vi 
0) 
ô u 
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tu pars à l'école, 

tu marches sur le trottoir, 

léa est blonde, 

martine prend son manteau. 

Caroline rit. 

nous sommes heureux, 

nous irons chez tante amélie. 

nous sautons de joie, 

ils rentrent à la maison, 

ils viendront me voir, 

ils feront une promenade, 

tu cueilleras des fleurs, 

les élèves font du bruit, 

sacha et marie vont au cirque. 

vous prenez un livre, 

vous irez à la fête, 

vous partez à la mer. 

vous lisez une histoire, 

vous viendrez me voir. 
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les termes invariables à lettres finales 

qui ne se prononcent pas 

dans, dedans, 

devant, dehors, 

sous, dessous, au-dessous, 

dessus, au-dessus, 

ailleurs, partout, 

près, près de, après, 

avant, auparavant, pendant, cependant, maintenant, 

d'abord, bientôt, 

désormais, depuis, 

souvent, toujours, 

parfois, quelquefois, jamais, 

mais, 

tôt, tard, 

très, tout, beaucoup, plusieurs, 

moins, trop, assez, autant, 

tant, tant que, 

plutôt, tantôt, 

d'ailleurs, 

alors, 

volontiers, 

néanmoins, 
o u 
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surtout, mieux, tant mieux, certes, 
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les lettres qui s'écrivent au masculin 

mais qui ne se prononcent pas 

grand, grande, 

gros, grosse, 

gras, grasse, 

long, longue, 

court, courte, 

droit, droite, 

plat, plate, 

petit, petite, 

cuit, cuite, 

rond, ronde, 

froid, froide, 

chaud, chaude, 

sourd, sourde, 

ouvert, ouverte, 

couvert, couverte, 

mort, morte, 

pris, prise, 

blanc, blanche, 

vert, verte, 

gris, grise, 

| frit, frite, 

clos, close, 

satisfait, satisfaite, 

agaçant, agaçante, 

| méchant, méchante, 
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mauvais, mauvaise, 

permis, permise, 

promis, promise, 

vaillant, vaillante, 

un rat, une rate, 

un chat, une chatte, 

un marchand, une marchanoe, 

les lettres qui s'écrivent 

et ne se prononcent pas mais qui se 

retrouvent dans des termes dérivés 

un fruit, un arbre fruitier, 

un tas, tasser, 

un pas, passer, 

un pot, une poterie, 

un lot, une loterie, 

le bruit, du bruitage, 

la nuit, une nuitée, 

un bras, embrasser, 

un abricot, un abricotier, 

du bois, des boiseries, 

un éclat, éclater, 

un lit, la literie, 
m 

un tapis, une tapisserie, 

un placard, placarder, 

un regard, regarder, 
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un bord, une bordure, border, 

un enfant, des enfantillages, 

un pays, un paysan, 

du chocolat, chocolaté, 

du nougat, de la nougatine, 

un point, une pointure, 

un rang, ranger, 

un gant, ganter, 

le flanc, flancher, 

du coulis, coulisser 

le paradis, paradisiaque, 

de l'anis, de l'anisette, 

un fusil, fusiller, 

un garrot, garrotter, 

le hasard, hasardeux, 

un accès, accessible, 

un succès, successif, 

un excès, excessif, 

du persil, persillé, 

gentil, la gentillesse, 

tard, tardif. 



prononciations 

particulières 

ch se prononçant « k » 

chris, Christine, Christian, Christophe, un orchestre, 

une chorale, le choeur, des choristes, l'écho, 

une orchidée, un chrysanthème, un chrétien, 

un psychologue, un psychiatre, chronique, 

ce chef d'orchestre est excellent, il a très bien su faire 

exécuter cette œuvre difficile à ses musiciens. 

l'orchidée est une fleur rare aux couleurs délicates qui 

fleurit dans les pays chauds. 

le chœur de cette cathédrale est immense et orné de 

magnifiques vitraux aux couleurs chatoyantes. 

une chorale est composée de choristes. 

ils chantent ensemble sous la direction d'un chef de 

chœur. 

écoute ! on entend l'écho de ta voix au loin. QJ 
ô 

Christine voudrait être psychologue. 
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une maladie chronique est une maladie qui ne guérit 

pas. 
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les romains, dans l'antiquité, ont persécuté les 

premiers chrétiens. 

sh et sch se prononçant « ch » 

sheila, un shérif, un schéma, du schiste, 

um se prononçant « omm » 

un album, du rhum, de l'aluminium, du magnésium, 

le maximum, le minimum, un aquarium, l'opium, 

un géranium, le forum, un auditorium, un sanatorium, 

les terminaisons oc, os, ot, op se 

prononçant « o » 

un croc, un broc, 

un héros, 

un mot, un haricot, un pavot, un coquelicot, un sabot, 

un sirop, trop, 

| les terminaisons tie, tiel, tien se 

§ prononçant « ssie » , « ssiel », « ssien » 
o 
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la calvitie, une péripétie, 
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la patience, l'impatience, 

essentiel, existentiel, différentiel. 

les terminaisons en en se prononçant 

« in » 

un examen, un européen, un lycéen, 

les noms terminés par er 

se prononçant « é » 

un rocher, un boulanger, un boucher, un étranger, 

un danger, un gaucher, un oranger, un pêcher, 

mots d'usage dont la prononciation est 

sans explication simple ou évidente 

une femme, 

un monsieur, 

un habit, 

le corps, 

un loup, 

le temps, le printemps, 

le pied, 
(M 1 

le paon, 
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le faon, 

un taon, 

un cerf, 

un étang, 

l'automne. 

quelques mots appartenant 

à des langues étrangères 

du bifteck, du steak, un clown, un leader, un lord, 

un gentleman, le week-end, un cow-boy, du diesel, 

un yacht, du shampooing, un jean, un hold-up, 

knock-out. 


